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Quatro alunos e um professor do 9o ano da Escola Cidadã Integral Itan Pereira, de Campina, conquistaram o 3o lugar da MindLab, evento nacional de estímulo à aprendizagem. Página 8

Paraíba é 3o lugar em Olimpíada de Raciocínio

Foto: Secom-PB

Gestores do NE saem em 
defesa das universidades
Em reunião com Bolsonaro ontem, governadores pediram revisão do contingenciamento de 30% do orçamento. Página 4

Maio Amarelo: BPTran 
realiza blitz educativa

Michel Temer se entrega na 
Polícia Federal de São Paulo

Dentro das ações de conscientização do Maio Amarelo, o 
Batalhão de Policiamento de Trânsito do Estado promoveu 
ontem atividades no Largo da Gameleira, em JP.  Página 6

Ex-presidente deve ficar preso pelo menos até a 
próxima terça-feira, quando pedido de liberdade será 
analisado pelo Superior Tribunal de Justiça. Página 26

Geral

ParaíbaFoto: Secom-PB
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Internamente, como se vivêssemos numa república de celerados, 
o presidente e seus filhos guardam os fins de semana para 
as guerrilhas internas no Twitter, mensageiros das fagulhas 
malcheirosas que o ideólogo do governo, Olavo de Carvalho, 
lança contra a ala militar da presidência.  Página 2

Poucas vozes lúcidas

Joana Belarmino

Foto: Divulgação

Comissão mista 
aprova transferir 
Coaf para Economia
Decisão que pode mudar Reforma 
Administrativa e tirar o Coaf do Ministério 
da Justiça está sendo considerada uma 
derrota de Sérgio Moro.  Página 14

DOAÇÃO DE
ÓRGÃOS E TECIDOS

Central de transplantes da Paraíba 
(83) 3225-6192 e 3225-6409

A VIDA

CONTINUA

Corte na UFPB ameaça 
a Orquestra Sinfônica
Coordenadora diz que a OSUFPB já vem sendo afetada 
pela redução de recursos na Universidade. Página 9



Os investimentos públicos em ciência, 
tecnologia e inovação, portanto na produ-
ção de conhecimento, é condição sine qua 
non para assegurar o desenvolvimento de 
uma nação em várias frentes, sobretudo 
aquelas relacionadas ao crescimento so-
cial, que pressupõe melhor qualidade de 
vida, e à evolução econômica, que remete 
também à manutenção da soberania de 
um país. Esse argumento, ponto pacífico 
para inúmeros autores e intelectuais do 
planeta e pelo qual se norteiam as princi-
pais nações do mundo, historicamente, é 
secundarizado pela gestão do presidente 
Jair Bolsonaro, que vem adotando medi-
das para, ao contrário, conter a produção 
de conhecimento no Brasil e enfraquecer 
as instituições públicas de ensino supe-
rior que são as principais indutoras do 
pensamento crítico e do fomento à ciência 
e à tecnologia.      

As mais recentes medidas anunciadas 
pelo governo federal são uma prova cabal 
de que essa gestão não tem nenhum com-
prometimento com a educação pública de 
qualidade e com o incentivo e à produção 
de conhecimento que, como dissemos, é 
fator indispensável para o crescimento do 
país. Não bastasse o corte irresponsável 
de 30% nas verbas destinadas às univer-
sidades e outras instituições federais, ago-
ra anuncia o corte generalizado de bolsas 
de mestrado e doutorado oferecidas pela 
Coordenação de Aperfeiçoamento de Pes-
soal de Nível Superior (Capes). O órgão, 
vinculado ao Ministério da Educação, per-
deu R$ 819 milhões, no bojo do bloqueio 
de 30% das verbas previstas para as uni-
versidades, em 2019. 

O mais grave nesse cenário de des-
monte das universidades públicas de en-
sino superior, que vem sendo perpetrado 
pela gestão de Jair Bolsonaro, é o caráter 
político que parece moldar as decisões re-
lacionadas ao segmento de educação. E isso 
ficou explícito quando o ministro Abraham 
Weintraub, num primeiro momento, ex-
plicou o porquê do corte de verbas para a 
UnB, de Brasília; UFBA, da Bahia e a Uni-
versidade Federal Fluminense (UFF), em 
Niterói, do Rio Janeiro: acusou as institui-
ções de promover “balbúrdia” e permitir a 
realização de “eventos políticos, manifes-
tações partidárias ou festas inadequadas”. 
E disse, textualmente, que “Universidades 
que, em vez de procurar melhorar o de-
sempenho acadêmico, estiverem fazendo 
balbúrdia, terão verbas reduzidas”. Ou seja, 
o governo não adota um critério técnico ou 
relacionado ao contingenciamento de cus-
tos, à luz da Lei de Responsabilidade Fiscal 
(LRF), mas um critério ideológico para 
promover cortes de recursos destinados 
às instituições de ensino superior do país. 

O fato é que o governo – isso está 
claro –, pretende exercer um controle 
ideológico e não um controle de gestão ao 
anunciar cortes de verbas para as univer-
sidades, como afirmou, com pertinência, 
o diretor da Faculdade de Direito da USP, 
Floriano Peixoto de Azevedo Marques. 
Nesse sentido, ele, governo, vê o contin-
gente que orbita as instituições de ensino 
superior como inimigo potencial do seu 
modelo ultraconservador de gestão públi-
ca. E nisso está certo. Por que a ordem na 
comunidade universitária do país é resis-
tir, endurecer, sem perder a ternura.         
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Sem perder a ternura

As últimas vigas de 
um Brasil solidário, de-
mocrático, socialmente 
justo, estão cedendo sob 
a força demolidora do 
liberalismo de extrema 
direita, que em pouco 
mais de quatro meses 
de mando, prossegue 
com o mesmo vigor, com 
sua sanha persecutória, com sua von-
tade de destruição e de apagamento de 
tudo o que foi construído nos governos 
do Partido dos Trabalhadores.

Cortes radicais na educação de en-
sino superior, reforma da Previdência 
que pretende arrancar dos mais po-
bres mais de um trilhão de reais em 
dez anos, flexibilização e liberação do 
porte e da posse de armas, sob a pecha 
de que segurança pública começa em 
casa, são alguns dos estampidos que o 
presidente Bolsonaro dispara com sua 
caneta, com um sorriso e um ufanismo 
de destruição que impressionam.

Internamente, como se vivêssemos 
numa república de celerados, o presi-
dente e seus filhos guardam os fins de 
semana para as guerrilhas internas no 
Twitter, mensageiros das fagulhas mal-
cheirosas que o ideólogo do governo, 
Olavo de Carvalho, lança contra a ala 
militar da presidência.

Mas a pestilência não fica somente 
aqui dentro. Delegado fiel da política 
trompista, com sua mão de predador, 
Bolsonaro destrói relações comerciais 
entre o Brasil e os países árabes, pior, 
compromete   os negócios de exporta-
ção que unem o nosso país e a China.

O alarme vem de fora. Em cem dias, 
o país pode ter regredido cem anos, e 

a derrocada prossegue, en-
vergonhando os brasileiros 
que ousaram sonhar com 
justiça social, democracia e 
cidadania.

São poucas, as vozes 
que denunciam esse pro-
cesso com lucidez e cora-
gem, que pedem mobili-
zação e ofensiva nas ruas 

contra a barbárie institucional instala-
da. Dessas vozes lúcidas, destaco a do 
ex-presidente Lula, que em sua entre-
vista de mais de duas horas, recordou 
ao país como se constrói uma nação 
justa. Denunciou a ignomínia da sua 
prisão, oxigenou com esperança, um 
país estupefato e passivo.

Daqui da Paraíba, tenho escutado 
com alegria a voz do ex-governador 
Ricardo Coutinho. Firmeza, coragem, 
determinação, marcaram sua entre-
vista com William Delucca, no portal 
247, na última segunda-feira. Se alguns 
dos seus adversários acompanham a 
Operação Calvário, espetacularmente 
midiatizada, torcendo para que a mes-
ma alcance o nome do ex-governador, 
Ricardo prossegue de cabeça erguida, 
traçando os trilhos que devem ser per-
seguidos, imediatamente.

Ricardo defende a unidade do cam-
po das esquerdas; promete estar na 
linha de frente dessa construção, para 
atalhar a quebradeira gigantesca que 
assola o país. Com sua larga folha de 
serviços prestados ao Estado, não te-
nho dúvida de que ele é um dos mais 
proativos e corajosos militantes do 
resgate do país. Ricardo sabe, por sua 
longa militância; só vencem na política, 
aqueles que têm coragem de lutar. 

Poucas vozes lúcidas

Artigo Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

Dessas vozes lúcidas, 
destaco a do ex-

presidente Lula, que em 
sua entrevista de mais de 
duas horas, recordou ao 

país como se constrói 
uma nação justa  
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HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

Anísio Maia comentou ontem a articulação que 
permitiu seu retorno à ALPB. Disse que existia 
acordo prévio com o Avante, partido ao qual o 
PT se coligou na eleição proporcional, com o 
objetivo de promover rodízio de suplentes. Mas 
ressaltou o empenho do governador João Aze-
vêdo nesse particular: “Nenhum suplente assu-
me sem ter a participação do governo. Tivemos 
o apoio do governador, foi uma obra coletiva”.

A vereadora Sandra Marro-
cos (PSB) confirma que, dia 
15, ocorrerá mobilização em 
João Pessoa contra o corte, 
pelo Governo Federal, de 
30% das verbas da UFPB 
– e de outras instituições de 
ensino superior. Está marca-
da uma audiência pública na 
ALPB com representantes da 
instituição e estudantes. “Mais 
de R$ 44 milhões foram reti-
rados da UFPB, isso é muito 
grave”, afirmou. 

O senador Veneziano Vital do Rêgo (PSB), em 
conjunto com Randolfe Rodrigues (PSOL), vai 
apresentar Projeto de Decreto Legislativo no 
Senado para barrar os efeitos do decreto do 
presidente Jair Bolsonaro que amplia o porte 
de armas para vários segmentos da sociedade. 
Para o parlamentar, Bolsonaro foi “inconse-
quente e irresponsável” ao assinar o decreto.  

“Inconsequente”

MobIlIzação

unIversIdades: governadores cobraM revIsão de cortes 

Pode ser coMIssão ItInerante

anísIo crítIca esPetacularIzação de PrIsões: “é Pra desMoralIzar”

Ontem, em entrevista, o depu-
tado Dr. Érico (PPS) foi pro-
vocado a comentar se poderia 
disputar a prefeitura de Patos, 
nas eleições de 2020, e foi, di-
gamos assim, contido, bem ao 
seu estilo, mas sem negar tal 
possibilidade. “Como agente 
público, precisamos estar pre-
parados para novos desafios”, 
afirmou, condicionando uma 
eventual candidatura sua ao 
desejo manifestado pela po-
pulação da cidade.

A propósito do deputado Dr. 
Érico, ele confirma que, no pró-
ximo dia 20, a Comissão Itine-
rante de Saúde, Saneamento, 
Assistência Social, Segurança 
Alimentar e Nutricional da 
ALPB, da qual é presidente, 
vai visitar seu primeiro mu-
nicípio: Patos. De acordo com 
ele, o objetivo do colegiado é 
fazer inspeções para sugerir 
políticas públicas que agre-
guem valor às unidades de 
saúde do Estado. 

O corte de 30% de verbas para universidades federais foi tópico na carta que governadores do Nordeste, 
entre os quais o da Paraíba, João Azevêdo (PSB), entregaram ontem ao presidente Jair Bolsonaro e ao 
ministro da Economia, Paulo Guedes. No documento, os gestores estaduais colocam o tema como um dos 
“pontos prioritários para o diálogo com o Governo Federal, no espírito de colaboração entre os entes da 
federação”. Cobram “revisão dos cortes em desfavor de universidades e institutos federais”.    

“obra coletIva”

O deputado Anísio Maia (foto), 
do PT, voltou a criticar ontem os 
métodos usados na Operação 
Lava Jato, no tocante a prisões 
de pessoas que são delatadas. E 
disse temer que isso possa ser re-
produzido na Paraíba, pela Ope-
ração Calvário. “Neste momento, 
a gente tem de ter uma atenção 
muito grande. Senão, vai termi-
nar assim: o Ministério Público 
prende um bocado de gente, bota 
todo mundo numa sala e diz: ‘O primeiro que falar, sai’. É preciso assegurar as garantias individuais, 
o direito à defesa é algo sagrado no mundo”, evidenciou. Para o parlamentar petista, tornou-se uma 
prática comum, no cenário nacional, com a Lava Jato, a guerra psicológica contra pessoas investigadas. 
“Prende, chantageia, deixa a pessoa bem fraca para depois a pessoa dizer o que eles querem. Vamos 
ficar atentos e vigilantes para que não se reproduza aqui o que aconteceu no Brasil”, afirmou. Anísio 
Maia refutou argumentos segundo os quais esse tipo de defesa que ele faz seria um reforço à impunida-
de. “Gente desinformada diz isso, que é para defender bandido. E não é nada disso. É pra preservar os 
direitos individuais, o estado democrático de direito e evitar a possibilidade de ocorrer erro jurídico”, ex-
plicou. O deputado criticou o que chama de “espetacularização” quando do cumprimento de mandatos 
de prisões, citando o caso do vereador Naldo do Cell (PT), preso dentro da Câmara Municipal, suspeito 
de desvio de recursos públicos. “Por que prenderam dentro da Câmara e não na casa dele, cedinho da 
manhã. É uma atitude deliberada pra desmoralizar”, criticou.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Termo de cooperação busca sensibilizar e mobilizar a sociedade em relação aos altos índices de feminicídio

O Ministério Público da 
Paraíba (MPPB) e a Compa-
nhia de Água e Esgotos da 
Paraíba (Cagepa) celebraram 
um termo de cooperação para 
viabilizar uma campanha de 
sensibilização e mobilização 
da sociedade em relação aos 
altos índices de violência pra-
ticada contra as mulheres, no 
Estado da Paraíba.

A parceria estabelece 
que a campanha será disse-
minada através da transcri-
ção de slogans sobre a vio-
lência de gênero nas contas 
de água. “A meta é atingir o 
maior número de pessoas 
possível. A primeira campa-
nha terá o seguinte slogan: 
‘Violência contra a mulher é 
crime. Denuncie. Ligue 180 
ou procure o promotor ou a 
promotora de Justiça”, adian-
tou o coordenador do Núcleo 
Estadual de Gênero do MPPB, 

o procurador de Justiça Val-
berto Lira, que assinou o ter-
mo de cooperação, junto com 
o procurador-geral de Justiça, 
Francisco Seráphico e o presi-
dente da Cagepa, Marcus Vi-
nícius Fernandes Neves.

O termo estabelece que 
caberá ao Núcleo Estadual de 
Gênero do MPPB repassar os 
slogans das campanhas à Ca-
gepa, a cada dois meses, para 
que eles sejam impressos nas 
contas de água da companhia.

A ação integra uma série 
de iniciativas que vêm sendo 
adotadas pelo Ministério Pú-
blico para o enfrentamento da 
violência de gênero, como a 
realização de eventos institu-
cionais sobre a temática e a ela-
boração de um protocolo, em 
parceria com outros órgãos do 
sistema de Justiça, para investi-
gar, processar e julgar os casos 
de feminicídio, por exemplo.

MPPB e Cagepa farão campanha 
sobre violência contra a mulher

Editoração: Klécio BezerraEdição: Emmanuel Noronha

Em Brasília 

Representantes do TCE participam de reunião 
da Câmara Técnica de Normas Contábeis

Representantes do 
Tribunal de Contas da Pa-
raíba (TCE-PB), liderados 
pelo conselheiro Marcos 
Costa, participam da 27ª 
reunião da Câmara Técni-
ca de Normas Contábeis e 
de Demonstrativos Fiscais 
da Federação (CTCONF). O 
evento acontece até hoje, na 
sede da Escola de Adminis-
tração Fazendária (Esaf), 
em Brasília.

A Câmara Técnica, de 
caráter consultivo, é respon-
sável por subsidiar a elabo-
ração, pela Secretaria do Te-
souro Nacional, das normas 
gerais relativas à consolida-
ção das contas públicas, nos 
termos da Lei de Responsa-

bilidade Fiscal – LC nº 101, 
de 4 de maio de 2000.  

“É um órgão importan-
tíssimo, já que é ele que defi-
ne as regras que vão para os 
manuais de demonstrativos 
fiscais de contabilidade que 
são utilizados por todos os 
órgãos públicos brasileiros”, 
destacou Marcos Costa.

Acompanhando o con-
selheiro do TCE-PB, por 
designação do conselheiro 
presidente Arnóbio Viana, 
participam os auditores de 
contas públicas, Josedilton 
Alves Dinis (também repre-
sentando a Atricon) e Plá-
cido César Paiva Martins, 
além do técnico de audito-
ria, Marcos Uchoa.

Os debates contem-
plam temas, entre outros, 
como, ‘Aspectos contábeis e 
fiscais referentes aos preca-
tórios’; ‘Acordo STN/IRB-A-
tricon’; ‘FUNDEB – impactos 
na utilização do superávit 
e nos impostos destinados 
aos Fundos Estaduais de 
Combate à Pobreza’; Defi-
nição das Novas Estrutu-
ras do MCASP e MDF; Ins-
trução de Procedimentos 
Contábeis – IPC de Fonte 
de Recursos; Renúncia de 
receitas – aspectos con-
tábeis, fiscais e transpa-
rência; Matriz de saldos 
contábeis; Ranking da 
Qualidade de informações 
contábeis e fiscais; PCASP 

2020;  Ementário da Recei-
ta 2020; RPPS – Procedi-
mentos a serem inseridos 
no MCASP; e o Processo de 
Convergência e Plano de 
Trabalho CFC.

A Câmara Técnica, de 
caráter consultivo, é 

responsável por subsidiar 
a elaboração, pela 

Secretaria do Tesouro, das 
normas gerais relativas à 
consolidação das contas

A 27ª reunião da Câmara Técnica de Normas Contábeis e de Demonstrativos Fiscais da Federação acontece até hoje, na sede da Esaf, em Brasília

Foto: Divulgação/TCE-PB

Recorte racial
De acordo com o estudo “Panorama da Vio-

lência contra as Mulheres do Brasil”, publicado 
pelo Instituto de Pesquisa DataSenado e pelo Ob-
servatório da Mulher contra a Violência em 2016, 
a taxa de homicídios de mulheres na Paraíba 
aumentou mais de 60% entre 2006 e 2014, pas-
sando de 3,3 a cada 100 mil mulheres para 5,5.

A taxa supera a média no Nordeste e o pro-
blema é ainda maior, quando é feito o recorte 
racial. Nesses 12 anos, a taxa de homicídios 
de mulheres brancas passou de 1,4 para 1,5 a 
cada 100 mil habitantes. Em relação às mulheres 
pretas e pardas, o índice passou de 4,3 para 7,5.

O estudo foi feito com base nos dados do 
Sistema de Informações sobre Mortalidade do 
Ministério da Saúde e do Disque Denúncia 180, 
da polícia. Ele também revelou que 23% dos 
assassinatos de mulheres registrados em 2014 
na Paraíba foram praticados nos domicílios das 
vítimas e que a taxa de ocorrência de estupros 
de mulheres no Estado é 17,9.

Processo em Alagoa Nova

Justiça decide que suspeito de estupro não precisa fazer DNA
Ao manter a prisão 

preventiva de Manoel Mar-
cos da Rocha, por suposta 
prática de crime de estu-
pro na Comarca de Alagoa 
Nova, a Câmara Criminal 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba concedeu a or-
dem em um habeas corpus 
quanto a não obrigatorie-
dade do acusado se sub-
meter ao exame de DNA. 
A matéria foi apreciada 
na sessão de julgamento 
de ontem, com a relatoria 
do desembargador Carlos 
Martins Beltrão Filho. A 
decisão foi unânime e em 
harmonia com o parecer 
do Ministério Público.

De acordo com o relator 
do Habeas Corpus 0801594-
61.2019.815.0000 a obri-
gatoriedade de se subme-
ter a realização de exame 
de DNA afronta o princípio 
da não-auto-incriminação, 
vigente no ordenamen-
to jurídico pátrio em de-
corrência da aplicação do 
princípio da convenciona-
lidade, como já decidiu o 

Supremo Tribunal Federal 
(STF). “A possibilidade de o 
imputado não realizar pro-
va contra si mesmo carac-
teriza garantia derivada da 
norma constitucional que 
outorga ao acusado o di-
reito-garantia fundamental 
individual de permanecer 
calado, do que lhe decorre o 
direito de não produzir pro-
va contra si mesmo”, escla-
receu o desembargador Car-

los Martins Beltrão Filho.
Neste particular, con-

tinuou o magistrado, “não 
pode o paciente, à revelia 
da sua própria e expressa 
vontade e regularmente 
assistido por defesa técni-
ca idônea, ser “obrigado” à 
coleta de material genético 
para futuro exame compa-
rativo com o material co-
lhido no auto de exame de 
corpo de delito da vítima de 

estupro, quando o acusado 
afirma que não tem a inten-
ção de produzir prova con-
tra si mesmo.”.

Segundo informações 
prestadas pelo juiz da Vara 
Única de Alagoa Nova, 
Eronildo José Pereira, o 
paciente foi denunciado 
pelo representante do Mi-
nistério Público no dia 29 
de novembro de 2018, sob 
acusação de ter praticado 

o crime de estupro contra 
uma mulher. O fato acor-
reu no dia 16 de junho do 
mesmo ano e a prisão pre-
ventiva de Manoel Marcos 
da Rocha decretada em 6 de 
setembro, momento em que 
o Juízo de 1º Grau verificou 
que foi coletado da vítima 
material genético para con-
fronto de DNA, conforme 
Laudo Sexológico juntado 
ao processo.

Ainda consta no pro-
cesso que o acusado se 
comprometeu perante a 
autoridade policial de fazer 
o exame de DNA para com-
provar sua possível inocên-
cia, tendo em vista que foi 
apontado como autor do 
crime. Ocorre que ao ser 
procurado pela polícia para 
o exame, o paciente fugiu 
do distrito da culpa.

O advogado do impe-
trante alegou suposto cons-
trangimento ilegal e susten-
tou que não há justa causa 
para o paciente permane-
cer preso, uma vez que o 
decreto de prisão preventi-

va não preenche os requisi-
tos autorizadores do artigo 
312 do Código de Processo 
Penal (CPP). Aduziu, ainda, 
que o paciente é primário 
e não possui antecedentes 
criminais.

Ao enfrentar os argu-
mentos da defesa, o relator 
afirmou que as condições 
pessoais favoráveis do acu-
sado, neste caso, são irre-
levantes e que o pedido al-
ternativo de substituição da 
prisão preventiva por medi-
das cautelares diversas não 
tem cabimento, pois estão 
presentes os requisitos do 
artigo 312 do CPP.

“Ademais, há informa-
ções de que o feito se en-
contra com instrução con-
cluída, superando, assim, 
o constrangimento ilegal. 
Assim, em harmonia com o 
parecer do procurador de 
Justiça, concedo a ordem 
quanto a não obrigatorieda-
de de se submeter ao exame 
de DNA e a denego nos de-
mais fundamentos”, finali-
zou Carlos Beltrão.

Matéria sobre o exame de DNA foi apreciada na sessão, com a relatoria do desembargador Carlos Martins Beltrão Filho

Foto: Divulgação/TJPB
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João Azevêdo participou de reunião com governadores da região que solicitaram a Bolsonaro a revisão do contingenciamento de 30%

O governador da Paraíba 
João Azevêdo, juntamente com 
governadores do Nordeste pe-
diram ontem, durante reunião 
com o presidente Jair Bolso-
naro, no Palácio do Planalto, a 
revisão do contingenciamento 
de 30% no orçamento das uni-
versidades e institutos fede-
rais feito nos últimos dias. Eles 
também reforçaram o pedido 
para que o governo apresente 
um projeto de emenda consti-
tucional destinado a prorrogar 
a validade do Fundo de Manu-
tenção e Desenvolvimento da 
Educação Básica e de Valoriza-
ção dos Profissionais da Educa-
ção (Fundeb).

“Fizemos um apelo ao 
presidente no sentido de re-
ver o corte anunciado junto 
às universidades e institutos 
federais. Fizemos esse apelo, 
inclusive, levando em conside-
ração o papel e a presença fun-
damental que essas universi-
dades e institutos federais têm 
em todo o Brasil, em especial 
na Região Nordeste”, afirmou a 
governadora do Rio Grande do 
Norte, Fátima Bezerra.

“A posição firme dos go-
vernadores do Nordeste [é] no 
sentido de pedir que pudesse 
haver uma revisão em relação 
ao corte nas universidades”, 
disse o governador do Piauí, 
Wellington Dias.

O Ministério da Educação 
(MEC) informou esta semana 
“que o critério utilizado para o 
bloqueio de dotação orçamen-
tária foi operacional, técnico e 

isonômico para todas as uni-
versidades e institutos”. Segun-
do a pasta, foram bloqueados 
R$ 7,4 bilhões do total de R$ 
23,6 bilhões de despesas não 
obrigatórias. No total, o orça-
mento anual do MEC, incluindo 
gastos obrigatórios, é R$ 149 
bilhões.

“O bloqueio preventivo 
incide sobre os recursos do 
segundo semestre para que 
nenhuma obra ou ação seja 
conduzida sem que haja pre-
visão real de disponibilidade 
financeira para que sejam con-
cluídas”, informou o MEC.

Fundeb
No caso do Fundeb, a 

preocupação é com o seu en-
cerramento em 2020. O fundo 
é um conjunto de um conjun-
to de 27 contas estaduais que 
serve como mecanismo de 
arrecadação e redistribuição 
de recursos destinados à Edu-
cação Básica. No ano passado, 
o Fundeb realocou cerca de R$ 
148 bilhões em recursos, usa-
dos para pagamento de salá-
rios e manutenção de creches 
e escolas. Para Fátima Bezerra, 
o debate sobre o assunto é ur-
gente. A governadora propôs 
o aumento da participação 
da União de forma progressi-
va até chegar a 40% do total 
dos fundos. No primeiro ano, 
a União aumentaria o percen-
tual de 10% para 20%, sendo 
2 pontos percentuais nos anos 
seguintes, até atingir o per-
centual de 40%.

Leia mais sobre o encon-
tro de governadores em Brasí-
lia na página 5.

Da Redação 
Com informações da Agência Brasil

Nordeste pede revisão de 
bloqueio nas universidades

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Uber, Cabify e 99

Municípios não podem contrariar 
lei federal sobre aplicativos, diz STF

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) definiu on-
tem que os municípios não 
podem contrariar a lei fe-
deral que regulamentou 
os serviços de motoristas 
particulares dos aplicativos 
Uber, Cabify e 99. A Corte 
também estabeleceu que 
qualquer proibição ou res-
trição aos aplicativos é in-
constitucional.

As decisões foram to-
madas a partir do encerra-
mento do julgamento sobre 
a legalidade dos serviços de 
aplicativos. Anteontem (8), 
por unanimidade, o STF 
decidiu que os municípios 
podem fiscalizar o serviço, 
mas não podem proibir a 
circulação dos motoristas.

O Supremo julgou 
ações contra leis de For-
taleza e de São Paulo proi-
bindo a atuação dos moto-
ristas. O caso foi julgado a 
partir de ações protocola-
das pelo PSL e pela Confe-
deração Nacional de Ser-
viços (CNS).

André Richter 
Da Agência Brasil

“No exercício de sua 
competência para regu-
lamentação e fiscalização 
do transporte privado in-
dividual de passageiros, 
os municípios e o Distrito 
Federal não podem contra-
riar os parâmetros fixados 
pelo legislador federal e 
Constituição Federal”, deci-
diu o STF.

Em março de 2018, a 

Lei nº 13.640 regulamen-
tou a atividade e definiu 
que o motorista desses 
aplicativos deve possuir 
uma versão da Carteira Na-
cional de Habilitação na ca-
tegoria B ou superior, que 
informe que exerce ativida-
de remunerada.

Outros pré-requisitos 
para obter a permissão são 
manter em dia o Certifica-

do de Registro e Licencia-
mento de Veículo e apre-
sentar certidão negativa 
de antecedentes criminais. 
Também é exigida do pro-
fissional a contratação de 
um seguro de Acidentes 
Pessoais a Passageiros e do 
Seguro Obrigatório de Da-
nos Pessoais Causados por 
Veículos Automotores de 
Vias Terrestres (DPVAT).

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

O motorista desses aplicativos deve possuir CNH na categoria B ou superior, que informe que exerce atividade remunerada

Crescimento e emprego
Além de Fátima Bezerra e Wellington Dias, par-

ticiparam da reunião os governadores Flávio Dino 
(Maranhão), Renan Filho (Alagoas), João Azevêdo 
(Paraíba), Camilo Santana (Ceará), Paulo Câmara 
(Pernambuco) e Belivaldo Chagas (Sergipe). A Bahia 
foi representada pelo vice-governador, João Leão. 
Pelo lado do Governo Federal, estavam presentes, 
além do presidente Bolsonaro, os ministros Paulo 
Guedes (Economia), Onyx Lorenzoni (Casa Civil), Tar-
císio Gomes (Infraestrutura), Santos Cruz (Secretaria 
de Governo) e Bento Albuquerque (Minas e Energia).

Crédito aos estados
Os governadores nordestinos também re-

ceberam a informação de que o chamado Plano 
Mansueto (em referência ao secretário do Tesouro, 
Mansueto Almeida) será apresentado aos secretários 
estaduais de Fazenda na próxima semana e a ideia 
é que, em seguida, seja apresentado como projeto 
de lei ao Congresso Nacional. O programa, que 
pode render até R$ 40 bilhões em empréstimos ao 
longo de quatro anos, permitirá aos estados usar os 
recursos para pagar funcionários e fornecedores, en-
tre outras despesas, e eles devem se comprometer a 
adotar medidas de ajuste fiscal. Dentre os pontos da 
agenda dos governadores com o presidente, esse foi 
o que avançou, segundo o governador Flávio Dino.

“Nossa pauta não é a do pires da mão, é a 
pauta da retomada do crescimento econômico e da 
geração de empregos, e para isso você precisa de 
condições fiscais, claro, que no Governo Federal, mas 
também nos estados e municípios. E por isso o Plano 
Mansueto é importante, porque, ao se dispor a inje-
tar R$ 10 bilhões este ano, que sejam, nos estados, 
isso significa geração de empregos. Desses três dias 
que percorremos aqui [em Brasília], o grande saldo 
é esse: nós conseguimos que, na semana que vem, 
chegue ao Congresso o Plano Mansueto”, afirmou.

Outro ponto abordado pelos governadores foi a 
retomada de obras federais nos estados, nas áreas 
de habitação, infraestrutura rodoviária e hídrica.

O que fazer após cum-
primento de medida infra-
cional numa unidade so-
cioeducativa, quando chega 
à liberdade? Esse desafio 
tem mexido com o univer-
so de jovens e adolescen-
tes (feminino e masculino) 
que deixam as unidades de 
internação sem perspecti-
vas. Um convênio realizado 
pela Fundação Desenvol-
vimento da Criança e do 
Adolescente ‘Alice Almeida’ 
(Fundac), por meio do eixo 
Estágio, Pesquisa e Exten-
são, vinculado à Diretoria 
Técnica, com a Faculdade 
Internacional da Paraíba 
(FPB) vem discutindo for-
mas de ajudar no “projeto 
de vida” desses internos.

Estagiárias de Serviço 
Social fizeram um estudo 
tentando esclarecer e aju-
dar no ‘projeto de vida’ de 
jovens e adolescentes in-
ternos em unidades de res-
socialização na capital. As 
estagiárias Erika Marília da 
Rocha Silva e Lusinete Pe-
reira da Silva, fizeram uma 
intervenção no Centro So-
cioeducativo Rita Gadelha, 
sob a orientação do profes-
sor Flávio Nery da Nobrega 
Junior e identificaram que 
a falta de estímulo e pers-
pectiva de vida permeia o 
universo desse público.

Convênio 
ajuda projeto 
de vida de 
internos

O Botafogo da Paraí-
ba venceu ontem a noite o 
Náutico por um placar de 2 
a 1 e está na final da Copa do 
Nordeste pela primeira vez 
na história. Os gols do jogo 
saíram no segundo tempo. 
O centroavante Nando abriu 
o placar para o Belo. Na se-
quência, Tarcísio Martins 
empatou. Aos 44 minutos, o 
meia Juninho fez o gol que 
deu a vitória ao Botafogo. 
Agora, o Belo aguarda o ven-
cedor da segunda semifinal, 
entre Fortaleza e Santa Cruz.

Botafogo vence o Náutico e 
está na final da Copa do NE

Belo fez o gol de desempate aos 44 minutos do segundo tempo
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Conquista em SP
Alunos do 90 ano da Escola Cidadã Integral Professor Itan 
Pereira, em Campina Grande, conquistaram o 30 lugar na 
Olimpíada Nacional de Raciocínio Mente Inovadora. Página 8
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Governador João Azevêdo discutiu o tema durante reunião em Brasília com o presidente do Supremo Tribunal Federal
O governador João Aze-

vêdo participou ontem, em 
Brasília, de reunião com o 
presidente do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), Dias 
Toffoli. A judicialização da 
saúde foi o tema discutido 
por todos os governadores 
presentes ao encontro com 
o ministro.

Na ocasião, o chefe do 
Executivo da Paraíba ob-
servou que a judicializa-
ção da saúde é um tema 
que preocupa gestores de 
todos os Estados. “Aproxi-
madamente R$ 7 bilhões 
tiveram seus investimentos 
na área da Saúde decididos 
judicialmente no Brasil. 
Isso nos preocupa porque, 
além dos 12% que o Esta-
do tem obrigação de apli-
car na área, muitas vezes, 
somos surpreendidos com 
processos determinando 
até o fabricante ou o pro-
duto que tem ser aplicado”, 
argumentou.

Ele também pontuou 
que, além do desequilíbrio 
no orçamento da Saúde 
dos Estados, as decisões 
judiciais impõem, muitas 
vezes, a determinação para 

aquisição de medicamen-
tos que não são reconhe-
cidos pela Agência Nacio-
nal de Vigilância Sanitária 
(Anvisa). “Isso pode até 
colocar em risco a vida do 
paciente, entretanto, cabe 
ao Estado cumprir a deci-
são da Justiça. Na Paraíba, 
pagamos R$ 45 milhões, no 
ano passado, referentes às 
decisões judiciais e mais de 
80% se tratam de produ-
tos que não têm registro na 
Anvisa e isso nos preocupa 
muito”, comentou.

João Azevêdo afirmou 
ainda que, ao final do en-
contro, os governadores 
receberam a garantia do 
ministro Dias Toffoli de que 
o tema terá uma definição 
no Supremo ainda neste se-
mestre. “Esse entendimen-
to dará uma segurança ju-
rídica para quem faz Saúde 
nos estados porque a ques-
tão de medicamentos que 
não constam na relação do 
SUS e que não têm registro 
da Anvisa precisam ter uma 
parametrização por par-
te do STF para que isso se 
torne uma regra geral para 
todo o país”, finalizou.

Judicialização da saúde no país
preocupa governos estaduais

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

João Azevêdo afirmou que, ao final do encontro, os governadores receberam a garantia de que o tema terá uma definição no Supremo ainda neste semestre

Foto: Secom-PB

Em Brasília

Artesãos da PB são destaque 
no 12o Salão do Artesanato

A arte dos artesãos que 
integram o Programa do Ar-
tesanato da Paraíba (PAP) 
é destaque no 12º Salão do 
Artesanato de Brasília, que 
reúne até domingo (12) – 
quando o evento será encer-
rado –  mais de mil artesãos 
oriundos de 20 estados bra-
sileiros, sendo considerado 
uma das maiores vitrines do 
artesanato brasileiro. 

Com o apoio do Governo 
do Estado, por meio do PAP, 
participam do Salão do Arte-
sanato Brasileiro 12 artesãos 
paraibanos que, apenas no 
primeiro dia do evento, ven-
deram cerca de R$ 20 mil, 
além de terem feitas diversas 
encomendas.

A abertura do evento, 
ocorrida na quarta-feira (8), 
contou com a presença da 
primeira-dama do Estado e 

presidente de Honra do PAP, 
Ana Maria Lins. Na abertura, 
foram homenageados todos 
os estados participantes, e 
a Paraíba foi representada 
pela artesã Maria das Dores 
Ramos Silva, mais conhecida 
como Dorinha,  que trabalha 
com renda renascença. 

A primeira-dama desta-
cou a importância do artesa-
nato do Estado na 12ª edição 
do Salão do Artesanato de 
Brasília. “Estou muito orgu-
lhosa em colaborar com es-
ses homens e mulheres, que 
contam a sua história através 
de sua arte”, afirmou. “Além 
disso, a participação dos nos-
sos artesãos é uma prepara-
ção para o 30º Salão do Ar-
tesanato da Paraíba, que terá 
como tema ‘Labirinto – a arte 
que une gerações’”.

Ao todo, participam do 

12º Salão do Artesanato de 
Brasília mais de mil artesãos 
de 26 estados brasileiros. 
Várias tipologias serão co-
mercializadas até domingo, 
a exemplo da madeira, metal, 
osso, algodão colorido e ren-
da renascença, que foi a tipo-
logia que representou a Para-
íba na abertura do evento.

Com o apoio do Progra-
ma do Artesanato Brasileiro, 
a arte de 26 estados ocupa 14 
mil m² da Área de Eventos do 
Pátio Brasil, em Brasília, com 
mostra e venda de produtos 
artesanais. Peças artesanais 
de decoração, vestuário, 
joias, bijuterias, acessórios, 
brinquedos, instrumentos 
musicais e utilitários vão en-
cantar os visitantes pela ri-
queza de detalhes, qualidade 
de acabamento e identidade 
cultural que representam.

Governador visita estande da Paraíba
O governador João Azevêdo pres-

tigiou, na quarta-feira (8), a exposição 
dos trabalhos dos artesãos paraibanos 
no 120 Salão do Artesanato, em Brasí-
lia. O estande da Paraíba comercializa 
variadas tipologias, como: renda re-
nascença, bordado, cerâmica, algodão 
colorido, madeira, tecelagem e crochê.

O chefe do Executivo estadual 
ressaltou a importância do apoio do 
governo para viabilizar a participação 
de artesãos no evento. “Poder participar 
de uma feira nacional como essa, em 
Brasília, tem um significado importante. 
Estar aqui é de uma relevância extrema 
para todos os artesãos que estão parti-

cipando e para os que ficaram na Para-
íba torcendo pelo sucesso dessa feira, 
e é dessa forma, apoiando a base da 
economia, que nós vamos para tornar o 
Estado da Paraíba cada vez mais forte”.

João Azevêdo também destacou 
a riqueza do artesanato paraibano e 
assegurou que a 30a edição do Salão 
de Artesanato, no mês de junho em 
Campina Grande, será o maior dos úl-
timos anos. “Nós temos um olhar muito 
especial para os artesãos que podem 
ter a certeza de que vamos aprimorar, 
a cada dia, não só as feiras, mas vamos 
prepará-los para a comercialização de 
seus produtos”, comentou.
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Determinação deve ser cumprida por comandantes de unidades militares da Paraíba até o fim da próxima semana

Os comandantes dos 1º e 
5º Batalhões da Polícia Militar 
e do Corpo de Bombeiros da 
Paraíba têm até o fim da pró-
xima semana para cumprir a 
determinação do juiz militar 
do Estado, Eslu Eloy Filho, e 
transferir todos os presos civis 
das unidades militares para os 
presídios. O magistrado pror-
rogou o prazo em atendimen-
to a ofícios do juiz da Vara das 
Execuções Penais da Capital, 
Carlos Neves e da Secretaria 
de Administração Penitenciá-
ria (Seap).

Durante toda a tarde de 
anteontem, o gerente de ope-
rações da Seap, Ronaldo Por-
fírio, esteve reunido com o 
secretário de Administração 
Penitenciária, tenente-coronel 
Sérgio Fonseca, quando mos-
trou a falta de estrutura para 
receber, de uma só vez, todos 
os presos civis que estão reco-
lhidos nas unidades militares 
da capital. Em um xadrez do 
1º Batalhão está recolhido o 
empresário Roberto Santiago, 
proprietário dos shoppings 

Manaíra e Mangabeira.
No 5º Batalhão, com sede 

no bairro do Valentina Figuei-
redo, está recolhida a maioria 
dos denunciados na Operação 
Xeque-Mate, entre eles o ex-
-prefeito de Cabedelo, Leto 
Viana, vereadores daquele 
município, um militar excluí-
do da Corporação e o corretor 
de imóveis Gustavo Teixeira, 
suspeito de matar o taxista 
Paulo Damião.

Enquanto isso, os advo-
gados dos presos civis tentam 
evitar a transferência deles 
para os presídios. Eles alegam 
a falta de condições para rece-
ber seus clientes. No entanto, 
os presos Leto Viana e Roberto 
Santiago devem ficar no mes-
mo ambiente. "Atualmente não 
há local adequado para eles", 
disse Ronaldo Porfírio.

Leto Viana e alguns vere-
adores de Cabedelo, além de 
servidores municipais, foram 
presos no dia 3 de abril do ano 
passado pelo Gaeco - Grupo de 
Atuação Especial de Combate 
ao Crime Organizado do Minis-
tério Público e a Polícia Federal, 
acusados de corrupção, forma-
ção de quadrilha, lavagem de 

Cardoso Filho
josecardodofilho@gmail.com

Juiz define novo prazo para 
transferência de presos civis

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

dinheiro, compra de mandato, 
entre outros crimes.

Na audiência de custódia, 
a Justiça manteve as prisões 
preventivas, determinando o 
recolhimento dos presos no 5º 

Batalhão e no Presídio do Ro-
ger,  e as mulheres na Compa-
nhia da PM, em Cabedelo.

No mês passado, em nova 
etapa da Operação Xeque-Mate, 
foi preso o empresário Roberto 

Santiago. Ele foi levado para o 
1º Batalhão, no Centro de João 
Pessoa, onde está recolhido em 
uma cela junto com um capitão 
da PM condenado por homicí-
dio. Outro preso na operação 

foi o radialista e empresário Fa-
biano Gomes, por ter deixado 
de cumprir determinação judi-
cial. Ele passou mais de um mês 
no Complexo Prisional PB1, em 
Mangabeira.

Entre os presos que deverão ser transferidos para presídios estão o ex-prefeito de Cabedelo, Leto Viana, recolhido no 5º Batalhão da PM, no Valentina 

Foto: Ortilo Antônio

A polícia prendeu, na 
quarta-feira (8), em Caja-
zeiras, no Sertão paraiba-
no, três pessoas suspei-
tas de tráfico de drogas. 
Com os suspeitos, entre 
eles duas mulheres, foram 
encontrados 35kg de en-
torpecentes. Já em Sousa, 
também no Sertão, foram 
presas mais três pessoas, 
sendo duas de uma mes-
ma família. Além de tráfico, 
elas são suspeitas de furto.

De acordo com a po-
lícia, um homem e duas 
mulheres foram presos 
na ação de Cajazeiras. As 
mulheres estavam en-
carregadas de fazer o 
transporte da droga. “Um 
homem já estava aguar-
dando as mulheres e o 
entorpecente no terminal 
rodoviário de Cajazeiras”, 
acrescentou o delegado 
Glauber Fontes, destacan-
do que a prisão das três 
pessoas suspeitas de trá-
fico ocorreu por meio de 
denúncias anônimas fei-
tas no Disque 197.

Já em Sousa, a polícia 
prendeu três suspeitos de 
furtos e tráfico de drogas. 
Os suspeitos são Maria da 
Conceição Lopes Gomes, 
de 54 anos; Jonathan Ma-
theus Lopes Gomes, de 20 
anos; e Bruno Macena da 
Cruz, de 24 anos.

De acordo com o dele-
gado Ilamiltom Simplício, 
os policiais descobriram o 
tráfico de drogas a partir 
de uma denúncia de furto 
de um celular e notebook. 
“Os policiais estavam em 
diligência verificando uma 
ocorrência de furto. Ao ras-
trearem o celular, chegaram 
à residência onde encontra-
ram o celular furtado e 17 
trouxinhas de maconha”, 
afirmou o delegado. 

Os investigadores ain-
da encontraram uma quan-
tia em dinheiro e o mate-
rial que era utilizado na 
confecção das embalagens 
da droga. Os três foram au-
tuados pelos crimes de re-
ceptação, tráfico de drogas 
e associação para o tráfico. 

Suspeitos de tráfico 
são presos no Sertão

Maio Amarelo

BPTran intensifica ações com blitz 
educativa no Largo da Gameleira

O Batalhão de Policia-
mento de Trânsito (BPTran) 
intensificou as ações do 
Maio Amarelo, movimento 
que tem o objetivo de cha-
mar a atenção da sociedade 
para o alto índice de mor-
tes e feridos no trânsito em 
todo o mundo, com um tra-
balho de conscientização 
da população.

Uma formatura no 
Largo da Gameleira, na 
manhã de ontem, na orla 
da capital, lembrou a im-
portância da mobilização 
de todos para um trânsi-
to mais seguro. O even-
to contou com a entrega 
do laço que é símbolo 
do Maio Amarelo. Houve 
também uma homenagem 
ao cabo reformado Antô-
nio Augusto da Silva, mais 
conhecido por ‘Apito de 
Ouro’, que faleceu no final 
do mês passado. Ele ficou 

A Polícia Militar vem 
reforçando as ações em 
locais indicados pelas 
estatísticas criminais e 
retirou, entre a noite de 
quarta-feira (8) e o come-
ço da manhã de ontem, 
mais duas armas de fogo 
de circulação, nas cidades 
de João Pessoa e Campina 
Grande. 

A última delas foi no 
início da manhã de ontem, 
quando a Força Regional 
prendeu um suspeito com 
um revólver, no bairro do 
Valentina, na Zona Sul da 
capital. Os policiais che-

garam até o suspeito, que 
tem 20 anos, após receber 
denúncias anônimas de 
que ele estaria com a arma.

Na noite de quarta-
-feira, uma abordagem 
a um suspeito perto da 
Praça Clementino Procó-
pio, no Centro de Cam-
pina Grande, resultou na 
apreensão de um revólver 
com munições. O suspeito 
recebeu voz de prisão em 
flagrante. Nos dois casos, 
os presos flagrados com 
armas foram apresenta-
dos nas delegacias de Po-
lícia Civil.

PM apreende armas em 
Campina e João Pessoa Polícia prende acusado de agredir 

e atear fogo em ex-companheira 
A Polícia Civil pren-

deu no início da tarde de 
ontem um foragido da 
Justiça, acusado de agre-
dir fisicamente  e atear 
fogo na casa da ex-com-
panheira.  Klaudiomar 
Fernandes de Oliveira foi 
preso por equipes da De-
legacia de Atendimento à 
Mulher de Santa Rita.

Segundo a delegada 
Paula Monalisa, o preso 
responde processo por 

violência doméstica e es-
tava com a prisão preven-
tiva decretada pela Justi-
ça . "As nossas equipes 
estavam em diligências 
para prender o acusado e 
conseguimos obter êxito 
nesta a tarde" , afirmou 
Paula Monalisa. 

Segundo a delegada, 
o acusado é considerado 
uma pessoa muito vio-
lenta e motivo de pânico 
para a vítima. "Ele tinha 

quebrado os dois braços 
da mulher e tocado fogo 
na casa. Em seguida,  fu-
giu para o  Rio de Janeiro, 
mas soubemos que ele 
havia retornado à Para-
íba e o prendemos on-
tem", declarou. 

O preso foi subme-
tido a exame de corpo 
de delito e encaminha-
do para a carceragem da 
Polícia Civil, onde ficará 
até ser apresentado a um 

juiz durante a audiência 
de custódia.

Preso responde 
processo por 

violência doméstica e 
estava com a prisão 

preventiva decretada 
pela Justiça 

conhecido pela manei-
ra eficaz de coordenar o 
trânsito no centro de João 
Pessoa. A família de “Apito 
de Ouro” recebeu a meda-
lha Paz no Trânsito.

Ainda durante a ma-
nhã, foram realizadas 
blitze educativas, com a 
entrega de panfletos que 
chamam a atenção para 
o uso dos equipamentos 

de segurança, respeito 
aos limites de velocidade, 
além de outros cuidados 
que previnem acidentes 
e tornam o trânsito mais 
seguro.

Foto: Secom-PB

Policiais de trânsito distribuíram panfletos e chamaram atenção da população para a prevenção de acidentes 
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Voluntárias do Naninha da Esperança produzem e entregam travesseirinhos nos hospitais, oferecendo aconchego

No dicionário, a pala-
vra naninha significa “tirar 
um cochilo”, mas também é 
um apelido carinhoso que os 
pais dão aos recém-nascidos. 
Naninha também é um brin-
quedo de tecido, em forma 
de almofada, que proporcio-
na aconchego às crianças. 
Na última  quarta-feira (8), 
o projeto social Naninha da 
Esperança visitou o Hospital 
Universitário Alcides Carnei-
ro (HUAC-UFCG), da Univer-
sidade Federal de Campina 
Grande vinculado à Rede Eb-
serh, para distribuir naninhas 
entre a meninada em atendi-
mento ou internada na insti-
tuição. A entrega contou com 
o apoio do setor de Psicologia 
do hospital.

Segundo a advogada Ali-
ne César, o projeto nasceu 
em dezembro de 2018, com a 
missão de levar esperança às 
crianças internadas em hos-
pitais, e conta com integran-
tes em João Pessoa e Campi-
na Grande. “A gente produz 
e entrega naninhas, que são 
travesseirinhos, para crian-
ças que estão hospitalizadas, 

com a proposta de oferecer 
aconchego e amor. Somos 
mães de crianças transplan-
tadas, então já passamos por 
isso e sabemos como é o dia 
a dia em hospital”.

A aposentadora Elisa 
Monteiro do Carmo, de Cam-
pina Grande, é avó de uma 
criança transplantada e integra 
o projeto Naninha da Esperan-
ça desde o início. “Hoje, eu não 
sei o que seria de mim sem as 
naninhas. Elas são parte da mi-
nha vida 24 horas. Esse traba-
lho social é muito gratificante. 
Nasceu de muitas dores. Foi em 
um hospital em São Paulo que 
uma colega nossa conheceu 
um projeto desse tipo e sonhou 
em formar um grupo aqui, no 
Estado da Paraíba, para trazer 
um pouco de sorriso para essas 
crianças”, afirmou.

Um pouco dessa alegria 
foi vivenciada por Tábata 
Raíssa, moradora da cida-
de de Picuí. Mãe da paciente 
Maria Esperança, de apenas 
1 ano e 7 meses, ela ficou en-
cantada com o presente.  “Mi-
nha filha tem uma síndrome 
rara, chamada Síndrome de 

Projeto social leva carinho às 
crianças internadas no HUAC 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Lennox-Gastaut. Faz um ano 
e quatro meses que ela está 
internada no Hospital Uni-
versitário. Para mim é muito 
gratificante ter uma ‘naninha’ 
carregando o nome de Maria 
Esperança!”, comentou.

Mãe do bebê Carlos Rafael, 

que também tem uma síndro-
me rara e está hospitalizado no 
HUAC, a adolescente Cristiane 
da Silva achou maravilhoso re-
ceber uma naninha. “É um cari-
nho especial que a gente ganha 
aqui. Realmente, dá esperança 
para a gente. Ajuda demais”.  

Como ajudar
Todas as naninhas são 

feitas a partir de doações da 
comunidade, incluindo ofer-
ta de tecidos e o material de 
enchimento. “Até a costura é 
fruto de voluntariado. Quem 
quiser ajudar pode entrar 

em contato conosco pela 
página no Instagram: @na-
ninhadaesperenca”, afirmou 
Aline César. As entregas são 
feitas de cinco em cinco me-
ses, que é o período de pro-
dução das naninhas. 

Sobre a EBSERH
Desde dezembro de 

2015, o HUAC-UFCG é filia-
do à Empresa Brasileira de 
Serviços Hospitalares (Eb-
serh), estatal que adminis-
tra atualmente 40 hospitais 
universitários federais. O 
objetivo é, em parceria com 
as universidades, aperfei-
çoar os serviços de aten-
dimento à população, por 
meio do Sistema Único de 
Saúde (SUS), e promover o 
ensino e a pesquisa nas uni-
dades filiadas.Integrantes do projeto percorreram as dependências do hospital distribuindo naninhas aos pequenos pacientes

Foto: Assessoria HUAC

Integração

Cefor promove Encontro 
de Residências em Saúde

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio do 
Centro Formador de Recur-
sos Humanos (Cefor), iniciou 
ontem pela manhã o IV En-
contro Integrador dos Pro-
gramas de Residências em 
Saúde. O evento reúne os 106 
profissionais das Residências 
Médica, Multiprofissional e 
Uniprofissional para que se 
conheçam melhor e com-
partilhem as expectativas 
com o processo de formação, 
transformando as práticas  
de atuação nas unidades de 
saúde do SUS. 

O encontro, que aconte-
ce na Escola de Serviço Pú-
blico do Estado da Paraíba 
(Espep), em Mangabeira, na 
capital, será encerrado na 
tarde de hoje. “O nosso dese-
jo é que os residentes apro-
veitem o encontro, haven-
do maior integração para 
contribuir com o processo 
formativo”, disse a diretora 
pedagógica do Cefor-PB, 
Julyana Assis.

Durante os dois dias do 
encontro, serão promovidas 
oficinas, palestras e rodas de 
conversas para os residen-
tes. Nessa quinta, pela ma-
nhã, a mestre em Enferma-

gem, Thaís Grilo, falou sobre 
“Biossegurança em Saúde: 
prioridades, diretrizes e es-
tratégias de ação no ambien-
te, hospitalar e em serviços 
de saúde”. “Estes residentes 
são protagonistas no proces-
so de formação, qualificando 
os serviços de saúde do SUS 
de modo que prestem cuida-
do ao outro, de acordo com 
as suas necessidades numa 
relação ética com a vida”, 
afirmou a coordenadora 
da Comissão de Residência 
Multiprofissional (Coremu), 
Gilsandra Fernandes.

Ermeson Morais dos 
Santos é farmacêutico e faz 
Residência Multiprofissional 
em Saúde Coletiva, em Sousa 
(mas acontece também em 
Cajazeiras e Catolé do Rocha).  
Ele concluiu a graduação em 
dezembro de 2017 e logo 
em março de 2018 entrou 
na Residência. “Está sendo 
uma experiência riquíssima. 
A saúde coletiva é uma das 78 
áreas de atuação de Farmácia 
e sempre tive interesse pelo 
tema e também de conhecer 
mais o SUS e, como profis-
sional de saúde, me vejo no 
papel de incorporar a saúde 
coletiva, tanto na vida pessoal 

quanto na profissional, bus-
cando meus direitos e deve-
res dentro do Sistema Único 
de Saúde”, relatou.

Participam do Encontro, 
que acontece uma vez ao ano 
– geralmente no primeiro 
semestre –, além de todos os 
residentes, os supervisores 
de campo, coordenadores 
e tutores dos programas de 
Residências.

Dentro do Programa de 
Residência Médica, existem 
as seguintes especialidades: 
anestesiologia, ortopedia, 
ginecologia obstetrícia, te-
rapia intensiva, pediatria, 
médico de família e comuni-
dade e cirurgia geral. Dentro 
da Residência Multiprofis-
sional em Saúde da Crian-
ça são enfermeiros, fisio-
terapeutas, nutricionistas, 
farmacêuticos, fonoaudió-
logos, assistentes sociais e 
psicólogos. Já na Residência 
Multiprofissional em Saúde 
Coletiva são enfermeiros, 
fisioterapeutas, nutricionis-
tas, farmacêuticos, odon-
tólogos, assistentes sociais, 
psicólogos e na Residência 
Uniprofissional são odontó-
logos em cirurgia e trauma-
tologia bucomaxilofacial.

Evento reuniu profissionais das Residências Médica, Multiprofisisonal e Uniprofissional na sede da Espep

Foto: Ricardo Puppe Assentamento no Litoral Sul  
terá Unidade Básica de Saúde 

As 150 famílias de agri-
cultores do Assentamento 
Apasa, no município de Pitim-
bu, na Região Metropolitana 
de João Pessoa e Litoral Sul da 
Paraíba, não vão mais precisar 
sair da área de reforma agrária 
para receber atenção primária 
em saúde. A Superintendência 
Regional do Instituto Nacio-
nal de Colonização e Reforma 
Agrária na Paraíba (Incra/PB) 
está formalizando a doação de 
um terreno de 1,5 mil metros 
quadrados na área comuni-
tária do assentamento para a 
construção de uma Unidade 
Básica de Saúde (UBS) pela 
Prefeitura de Pitimbu.

O investimento na cons-
trução do equipamento, que 
é a principal porta de entrada 
da Rede de Atenção à Saúde 
do Governo Federal, e contará 
com equipe de Saúde da Famí-
lia, é da ordem de aproximada-
mente R$ 500 mil – valor asse-
gurado através de emenda feita 
ao Orçamento Geral da União.

Na quarta-feira (8), o 
superintendente do Incra/
PB, Rinaldo Maranhão, re-
cebeu a visita do prefeito de 
Pitimbu, Leonardo Barbalho, 
e de dois agricultores repre-
sentantes do Assentamento 
Apasa, Jerônimo Odilon da Sil-
va, que é ex-presidente da as-
sociação dos agricultores do 
assentamento e ex-secretário 
de Agricultura de Pitimbu, e 
Severino Ramos de Araújo.

“A aproximação do Incra 
com os municípios paraiba-
nos vem facilitando a chega-
da das políticas públicas do 
Governo Federal às famílias 
assentadas no nosso Estado”, 
afirmou Rinaldo Maranhão 
durante a reunião.

Para o prefeito de Pitim-
bu, o município, que, segundo a 
Secretaria de Agricultura Fami-
liar e Desenvolvimento do Se-
miárido da Paraíba, destaca-se 

como um dos maiores produ-
tores de alimentos da Paraíba, 
deve essa posição ao trabalho 
dos agricultores familiares e 
assentados da reforma agrária.

“A nossa parceria com o 
Incra está proporcionando a 
melhoria da qualidade de vida 
das famílias que vivem e pro-
duzem nos assentamentos. 
Tudo isto se reflete no aumen-
to da renda na zona rural e na 
quantidade e qualidade dos 
alimentos que chegam à sede 
do município”, disse Leonardo 
Barbalho. “Quarenta por cen-
to dos alimentos consumidos 
na merenda das escolas do 
nosso município são adqui-
ridos junto aos agricultores 
familiares por meio do Pnae 
[Programa Nacional de Ali-
mentação Escolar]”.

O agricultor Jerônimo 
Odilon da Silva destacou a qua-
lidade de vida das famílias do 
assentamento, que, segundo 
ele, aumenta a cada dia. “Nós 
temos uma boa qualidade de 
vida. Temos alimentação sa-
dia e agora teremos um posto 
de saúde. Nossa vida só tem 
melhorado. E a parceria com a 
Prefeitura contribui muito pra 
isso”, afirmou o assentado.

Doação da área
O Incra/PB constituiu 

uma comissão de servido-
res para formalizar, instruir e 
acompanhar os procedimen-
tos administrativos para a im-
plementação da UBS na área 
comunitária do Assentamento 
Apasa, onde já existe uma es-
cola municipal.

O processo de doação de 
parte da área comunitária do 
Assentamento Apasa para a 
construção da UBS segue as 
disposições da Norma de Exe-
cução Incra/NE 33, de 14 de 
julho de 2003, que trata dos 
procedimentos administra-
tivos para a doação, cessão e 

concessão de uso de terras pú-
blicas da União ou do Incra.

Em dezembro de 2018, o 
prefeito de Pitimbu sancionou, 
após aprovação da Câmara 
Municipal, a Lei Nº 485/2018, 
que autorizou o município a 
receber do Incra, por doação, 
o terreno localizado ao lado 
da casa-sede do Assentamen-
to Apasa para a construção da 
UBS. A lei municipal dispõe 
ainda que o Poder Executivo 
Municipal fica autorizado a 
tratar de todos os assuntos 
inerentes junto aos órgãos pú-
blicos federais e ainda que cus-
teará as despesas de escritura-
ção referentes à área doada.

Academia da Saúde
O Apasa e outros dois as-

sentamentos localizados em 
Pitimbu, Camucim (com 41 fa-
mílias) e Nova Vida (com 133 
famílias), serão beneficiados 
ainda pela Prefeitura do mu-
nicípio com a construção de 
uma praça com “Academia da 
Saúde” – equipamentos para 
o desenvolvimento de ativida-
des físicas.

Os projetos das praças, 
que também serão construídas 
na área comunitária de cada 
assentamento, já estão sendo 
elaborados pelos técnicos mu-
nicipais. As obras devem ser 
realizadas até o final do ano.

Assentamento Apasa
O Assentamento Apasa, 

uma das principais áreas pro-
dutoras de alimentos orgâni-
cos do Litoral Sul da Paraíba, 
principalmente hortaliças, tem 
aproximadamente 1.130 hec-
tares e foi criado em julho de 
1995. Desde 2008, quase todas 
as 150 famílias do assentamen-
to já possuem os Títulos de Do-
mínio, ou seja, o instrumento 
que transfere o imóvel rural ao 
beneficiário da reforma agrária 
em caráter definitivo.

Somos mães de 
crianças transplantadas, 
então já passamos por 

isso e sabemos como é o 
dia a dia em hospital 
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A cidade de Queimadas, que 
fica a 16km de Campina Grande, 

irá realizar pela primeira vez o 
Festival Xaxado Paraíba.  O even-

to será realizado no Complexo 
do Vitalzão no dia 24 de junho, 
e, nessa primeira edição, con-

templará duas categorias: xaxado 
de quadrilhas juninas da região 
Agreste e xaxado de quadrilhas 

juninas Paraíba. Serão premiados 
com troféus o melhor grupo de 

xaxado, o melhor casal de Maria 
Bonita e Lampião e destaque do 

festival nas duas categorias.

Brejo
Queimadas

João Pessoa
n A Prefeitura Municipal de João Pessoa 
(PMJP), por meio de sua Fundação Cultural 
(Funjope), anunciou a programação ofi-
cial do São João da capital, que este ano 
homenageia o Centenário de Nascimento 
de Jackson do Pandeiro e terá como tema 
“São João do Jeito da Gente”. Tendo como 
atrações principais Jorge de Altinho, Wal-
donys e Kátia Cilene, que se apresentam 
no Ponto de Cem Réis, a festa terá mais 
40 atrações, com shows, prévias nos bair-
ros, Festival de Quadrilhas Juninas e o 
Anima Centro, voltado para o forró, com 
atrações na Praça Rio Branco (Sabadinho 
Bom) e Centro Cultural Casa da Pólvora 
(Pólvora Cultural). A programação começa 
neste domingo e vai até 30 de junho.

Santa Luzia

O São João Tradição das Famílias e dos Amigos das Famílias de Santa Luzia 
já tem sua programação definida. O evento terá de tudo um pouco, com forró 
pé de serra até amanhecer o dia; festival gastronômico junino; cortejo junino; 
casamento matuto; feiras de artesanato e literária de cordel; coco de roda; 
quadrilha para a população brincar; decoração junina assinada pelo artis-
ta plástico Babá Santana; desfile de moda de chita; emboladores de coco; 
museu junino na praça da matriz de santa luzia; e café junino nas calçadas 
ao som do trio pé de serra. O evento começa nos dias 20 a 23 de junho. A 
realização é da Satura – Associação de Turismo e Cultura de Santa Luzia.

Galante

nnn Quem quiser presentear a sua mãe com um domingo diferente, uma boa 
opção é o “Café da Manhã ou Almoço Especial Dia das Mães”, que será realizado 
na Casa de Cumpade, localizada na Fazenda Olho D’água, zona rural de Galante, 
distrito de Campina Grande. Tudo está sendo preparado com muito gosto pelo 
Chef Cumpade João. O café da manhã vai acontecer no período das 8h às 11h e, 
em seguida, a partir das 12h será servido o almoço a la carte com animação do 
forró pé de serra. Reservas (83) 98621-9936.

Fotos: Teresa Duarte

Fotos: Teresa Duarte

Fotos: Teresa Duarte
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O Fórum Regional de Turismo Sustentável do Brejo Paraibano vai reali-
zar os festejos intitulados “Circuito Junino do Brejo”. O circuito acontecerá 
nos seguintes municípios: Serraria (dias 22, 23 e 24 de junho), Bananeiras 
(dias 21, 22 e 23 de junho), Solânea (dias 22, 23 e 24 de junho), Borbore-
ma (dias 22, 23 e 24 de junho), Belém (4, 5 e 6 de junho) e Caiçara (15, 
28 e 29 de junho).

Paraíba: todos os cantos Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Estudantes de Campina Grande conquistaram o 3o lugar na Olimpíada de Raciocínio Mente Inovadora, em São Paulo 

Alunos de escola estadual se 
destacam em evento nacional

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Os alunos do 9º ano de 
Ensino Fundamental da Esco-
la Cidadã Integral Professor 
Itan Pereira, no bairro de Bo-
docongó, em Campina Gran-
de, conquistaram o 3º lugar 
na Olímpiada Nacional de 
Raciocínio Mente Inovado-
ra (MindLab), em São Paulo, 
realizado no último sábado 
(4). O evento busca incenti-
var a troca de experiências 
entre alunos de vários esta-
dos e conecta o aprendizado 
com os jogos através de uma 
competição saudável.

A equipe formada por 
quatro estudantes e um 
professor participou do 
evento na categoria ‘Esco-
la Pública’ representando 
a Paraíba. Os alunos ga-
nharam medalhas, jogos, 
troféus e brindes. Na etapa 
nacional participaram 25 
equipes e 100 alunos com-
petidores do 7º ao 9° ano 
da Rede Pública. 

A professora de Ma-
temática, Larise Carmélia, 
acompanhou os estudantes 
e ficou feliz com o resul-
tado na competição. “Par-
ticipar de um evento des-
se nível nos faz acreditar 
numa educação pública de 
qualidade, sem contar na 
satisfação de poder elevar 
a autoestima dos nossos 
educandos. Acredito que 
estou no caminho certo. A 

meta é na próxima olimpía-
da chegar ao primeiro lugar 
nacional”, disse. 

A Olímpiada é realizada 
em três fases: regional, uma 
competição entre os alunos 
na escola; Estadual, compe-
tição de jogos on-line com 
equipes de outras escolas, e 
Nacional, realizado em São 
Paulo, em duas categorias: 
escolas públicas e privadas. 
Aproximadamente 270 mil 

alunos participam da com-
petição desde sua etapa ini-
cial, entre escolas públicas e 
privadas.

Mente Inovadora
O Programa Mente Ino-

vadora é uma proposta cur-
ricular para ser aplicada na 
escola pelos profissionais da 
própria instituição. Baseado 
em três pilares fundamen-
tais: jogos de raciocínio para 

simular situações do cotidia-
no; métodos metacogniti-
vos para promover reflexão 
sobre atitudes e decisões 
tomadas durante um jogo; 
professores mediadores que 
por meio de intervenções 
planejadas e questionamen-
tos estimulam as reflexões 
dos alunos, ajudando-os no 
processo de transcender o 
que aprenderam em sala de 
aula para a vida.

A Fundação Casa de 
José Américo, por meio do 
seu museu, vai integrar as 
atividades da 17ª Semana 
Nacional de Museus, com a 
realização de uma mesa-re-
donda, na próxima quar-
ta-feira (15), às 8h30, no 
auditório da FCJA, em João 
Pessoa. O debate terá como 
tema central, definido pelo 
Instituto Brasileiro de Mu-
seus (Ibram), “Museus como 
Núcleos Culturais: O Futuro 
das Tradições”.

A programação inicia 
às 8h30, com as presenças 
do secretário de Estado da 
Cultura, Damião Ramos Ca-
valcanti e da presidente da 
Fundação Casa de José Amé-
rico, Viviane Vieira Coutinho. 
A diretora do Museu Casa 
de José Américo, professora 
Janete Lins Rodriguez, fala-
rá sobre A FCJA e a tradição 
da política inclusiva, seguida 
dos seguintes temas e ex-
positores: A importância da 
preservação das tradições 
indígenas (Cacique Geral Po-
tiguara Sandro Gomes Bar-
bosa), Memória da Diáspora 
Africana nos Museus Brasi-
leiros (professora Solange 
Pereira da Rocha -UFPB/NE-

ABI), Ressignificando a Ren-
da de Bilro na Paraíba: uma 
contribuição para o resgate 
da tradição (Gláucia Luna 
Ieno, do Grupo Raízes do 
Rendar), A FCJA: uma insti-
tuição em constante diálogo 
com as tradições culturais 
(professora Lúcia de Fátima 
Guerra Ferreira – diretora do 
Departamento de Documen-
tação e Arquivo da FCJA).

A Semana Nacional de 
Museus acontece anualmente 
para celebrar o Dia Interna-
cional de Museus, por inicia-
tiva do Ibram, com o objeti-
vo de mobilizar instituições 
museológicas brasileiras, fir-
mando parcerias, a partir de 
programações em torno de 
uma mesma temática.

O período definido para 
a 17ª Semana Nacional de 
Museus é de 13 a 19 de maio, 
na temporada cultural pro-
movida pelo Ibram em come-
moração ao Dia Internacio-
nal de Museus (18 de maio). 
Nesta edição, 1.114 institui-
ções de cultura de todo o país 
oferecem ao público 3.222 
atividades especiais, como 
visitas mediadas, palestras, 
oficinas, exibição de filmes, 
entre outras atividades.

FCJA participa da 17a 
Semana de Museus

Equipe formada por quatro estudantes e um professor participou do evento na categoria “Escola Pública”

Foto: Secom-PB
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HQs itinerantes
Maior loja de quadrinhos de João Pessoa adota novo modelo 
de negócio e passa a visitar escolas e instituições para, além 
de vender, espalhar cultura por onde passa.  Página 12
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Após cortes impostos pelo Governo Federal, orquestra da Universidade Federal da Paraíba pode encerrar atividades

A Orquestra Sinfônica da 
Universidade Federal da Pa-
raíba (OSUFPB) realiza hoje, 
a partir das 20h, na Sala de 
Concertos Radegundis Feitosa, 
instalada no Campus I, em João 
Pessoa, a quinta apresentação 
da temporada 2019. O reper-
tório inclui obras nos estilos 
clássico e barroco e o maestro 
venezuelano Roberto Ramos é 
o regente, sendo solistas Ravi 
Shankar, no oboé, e Heleno 
Feitosa Costa Filho, conhecido 
como Costinha (fagote), ambos 
professores do Departamento 
de Música da própria institui-
ção. A entrada é gratuita e a 
recomendação para o público é 
de que chegue com antecedên-
cia de 30 minutos para assistir 
uma palestra didática sobre as 
músicas que ouvirá durante a 
apresentação, cuja entrada é 
gratuita. 

“A OSUFPB corre risco e 
já vem sendo afetada com o 
corte de verbas para a Univer-
sidade. É algo que nos assusta 
de verdade, mas, apesar da di-
fícil situação, vamos continuar 
trabalhando para manter a 
orquestra em atividade, pois 
vem alcançando seus objetivos, 
como a formação de plateia”, 
garantiu para o Jornal A União 
a coordenadora da Orquestra 
Sinfônica da Universidade Fe-
deral da Paraíba, Íris Vieira, re-
ferindo-se à redução, por parte 
do governo do presidente Jair 
Bolsonaro, de mais de R$ 44 
milhões - o que equivale a 30% 
dos recursos previstos - para a 
instituição pela Lei Orçamentá-
ria Anual.  

A propósito, quem vai pro-

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

OSUFPB realiza hoje o quinto 
concerto da temporada 2019

Editoração: Maradona
Edição: Felipe Gesteira

SERVIÇO 
n Evento: Concerto da 
OSUFPB 
n Regência: Maestro 
venezuelano Roberto 
Ramos
n Solistas: Ravi 
Shankar (oboé) 
e Heleno Feitosa Costa 
Filho (fagote)  
n Data: Hoje
n Hora: 20h
n Local: Sala de 
Concertos Radegundis 
Feitosa, na UFPB 
n Endereço: Cidade 
Universitária, 
Campus I, bairro 
Castelo Branco 
n Entrada: Gratuita  

ferir uma curta palestra sobre o 
repertório que será executado 
na noite de hoje para as pessoas 
é o professor Rainer Patriota, 
do Departamento de Música 
da UFPB.  “Temos constatado 
que, a cada concerto, a plateia 
aumenta. Durante as palestras, 
é possível perceber o interesse 
do público, que demonstra in-
teresse e alguns se manifestam 
agradecendo a oportunidade 
que lhes é oferecida, o que tam-

bém nos alegra e motiva”, disse 
Íris Vieira. “Desta forma”, pros-
seguiu ela, “a OSUFPB man-
tém-se em seu firme propósito 
de formar plateia, honrando 
os fins pedagógicos que nor-
teiam uma orquestra mantida 
por uma instituição de ensino 
público, como é a UFPB”. Além 
do mais, qualquer um que as-
sistir à palestra poderá adqui-
rir certificado de participação, 
bastando para isso se inscrever 

previamente no programa de 
extensão universitária, através 
do link: https://sigaa.ufpb.br/
sigaa/public/extensao/login-
CursosEventosExtensao.jsf. 

O repertório que o público 
ouvirá hoje, sob a regência do 
venezuelano Roberto Ramos, é 
formado por obras do compo-
sitor italiano Antonio Vivaldi 
(1678  - 1741), do norte-ame-
ricano Samuel Barber (1910 
-1981) e do tcheco Leos Jana-

cek (1854 - 1928). “Conhece-
mos este regente quando veio 
de Natal realizar uma pesquisa 
na UFPB. Percebemos sua ca-
pacidade e o convidamos para 
se apresentar com a OSUFPB, 
o que oportuniza ao público as-
sistir outros talentos em cena”, 
disse Íris Vieira. A propósito, 
ela lembrou que uma das difi-
culdades enfrentadas pela or-
questra é não ter um regente ti-
tular, o que leva a trazer nomes 

de fora. “Isso requer alguns 
custos, como o transporte. Mas 
há quem more em João Pessoa 
e se dispõe a reger a orquestra 
em concertos, o que nos ajuda”, 
disse ela.

Sobre a orquestra
A OSUFPB está vinculada 

ao Centro de Comunicação, Tu-
rismo e Artes (CCTA) e ligada 
aos Departamentos de Música e 
Educação Musical da Universi-
dade Federal da Paraíba. Atual-
mente, o grupo conta com 21 
músicos fixos – todos de cordas - 
e tem a participação eventual de 
professores e alunos dos cursos 
de Música da própria instituição, 
além de colaboradores voluntá-
rios da cena sinfônica paraiba-
na. A orquestra  tem finalidades 
pedagógicas que envolvem pro-
fessores e alunos da UFPB, além 
de contribuir para a formação de 
plateia na cidade de João Pessoa.

Participam hoje como solistas Ravi Shankar, no oboé, 
e Heleno Feitosa Costa Filho, conhecido 

como Costinha (fagote)

Antes da apresentação, acontece uma curta palestra sobre o repertório que será executado na noite de hoje para as pessoas, ministrada pelo professor Rainer Patriota, do Departamento de Música da UFPB

Fotos: Divulgação
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Oitavo disco da carreira de Fernanda Cunha já está disponível em todas as plataformas de música digitais

Depois de dois anos de 
turnê pelo Brasil e exterior 
com o espetáculo do álbum 
“Jobim 90”, a cantora cario-
ca Fernanda Cunha está lan-
çando seu oitavo disco de 
carreira, disponível em to-
das as plataformas digitais, 
“Fernanda Cunha Canta Filó 
Machado” que presta home-
nagem aos 68 anos do artis-
ta. O disco foi gravado e mi-
xado no estúdio Umuarama, 
no Rio de Janeiro. A própria 
intérprete assina a produção. 

Filó Machado é paulista 
e mesmo sendo pouco co-
nhecido no Brasil, é cantor, 
compositor, arranjador, ins-
trumentista e produtor bra-
sileiro. Em sua carreira, tem 
parceria com compositores 
como, Michel Legrand, Judith 
de Souza, Cacaso, Sérgio Na-
tureza, Aldir Blanc, Fátima 
Guedes, Sergio Ricardo, Tai-
guara, Djavan, Nei Lopes, Jor-
ge Vercillo e Claudio Roditi 
entre outros.

O interesse em gravar 
um disco com canções de 
Filó Machado, segundo Fer-
nanda, sempre despertou 
nela muita vontade. “Eu pre-
cisava de um trabalho novo 
pra abrir frentes pra shows, 
principalmente no exterior 
onde tenho trabalhado bas-
tante e onde já havia feito 
shows do CD do Tom Jobim.”, 
disse ela 

Primeiro Fernanda gra-
vou um single digital de três 
músicas do Filó. Depois de 
escolher as três músicas ela 
se apaixonou pela ideia de ir 
mais fundo e gravar um disco 
só com músicas dele. “É um 
trabalho totalmente diferen-
te  do disco do Tom, e dife-
rente também do repertório 
que eu já havia gravado nos 
últimos 8 Cds” ,

Kubitschek Pinheiro 
Especial para A União

Cantora carioca grava as 
canções de Filó Machado

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Na primeira vez, a pri-
meira música que ela ouviu 
de Filó foi “Jogral”, em parce-
ria com Djavan, no disco da 
Flora Purim, chamado Hum-
ble people, lançado em mea-
dos de 80. “Minha mãe ado-
rava esse LP e quase furou 
de tanto tocar. Depois fiquei 

muito tempo sem ouvir mais  
nada do Filó até 2007, quan-
do me mudei pra São Paulo 
(morei lá de 2007 a 2015). 
Em 2008 o irmão do Filó, Cel-
so Machado, abriu meu show 
no Festival de jazz de Vancou-
ver. O Celso mora no Canadá. 
Voltei pra São Paulo e assisti 

um show onde ele partici-
pava cantando uma música 
e tocando piano. Eu pensei: 
caramba, esse cara compõe, 
canta, toca um senhor violão 
e ainda toca piano.” 

Em 2015 no disco de iné-
ditas dela,  Fernanda gravou 
uma música do Filó em par-

ceria com Judith de Souza, 
“Manhã mineira”. E, a partir 
dali começou a se aprofundar 
na obra do artista. “Também 
a generosidade desse gran-
de artista. Não convivemos, 
principalmente porque voltei 
ao Rio na época do disco, mas 
estamos conectados” 

Nem precisou fazer se-
leções das canções que ela 
iria gravar. Recebeu dele 
todos os discos. “Não é um 
repertório fácil de cantar, e 
tem bastante coisa só instru-
mental”, lembra.  

“Há uma grande influên-
cia do Johnny Alf nas coisas 
dele, músicas com acordes 
dissonantes, harmonias e 
melodias complicadas. A di-
ferença entre Johnny é que 
além de tudo isso, ainda tem 
um suingue danado na maior 
parte”.

Filó já gravou com Her-
meto Pascoal e com outros 
artistas, mas a carreira de 
Filó lá fora não tem nada a 
ver com as gravações da Flo-
ra e do Hermeto. “Ter esses 
dois artistas interpretan-
do suas músicas traz muito 
prestígio, mas creio que ele 
se impôs sozinho com seu ta-
lento de cantor e instrumen-
tista. Filó viaja muito pra Ásia 
e em países que ninguém 
costuma ir. Lá ninguém sabe 
quem é fulano ou beltrano, 
eles recebem o material, en-
louquecem com a qualidade, 
e as portas se abrem. Assim 
acontece em vários países, 
quisera fosse assim aqui no 
Brasil também”, foca a artista

 Nesse disco novo de 
Fernanda Cunha, o guitarris-
ta canadense  toca e canta em 
“Carmens e Consuelos” e fi-
cou bonito. “O Reg Schwager , 
guitarrista, é de Toronto. Nos 
conhecemos lá em uma de 
minhas turnês em 2011. De 
lá pra cá tocamos juntos todo 
ano quando estou lá, e já tive 

a oportunidade de tê-lo aqui 
dando uma canja no meu 
show em São Paulo. Eu tenho 
uma afinidade musical muito 
grande com o Reg, ser acom-
panhada pelo violão dele é 
um conforto enorme. E além 
disso é uma pessoa sensível 
e fã da música brasileira”, 
comenta ela que  juntos as-
sinam duas canções datadas 
de  2015 no seu CD de iné-
ditas. ‘Ele sempre toca nos 
meus discos”

A canção Carmens e Con-
suelos evoca cenas da ópera 
Carmen de Georges Bizet.  “ É 
uma letra de poeta de verdade! 
O Aldir é um poeta maior. Esse 
foi um outro grande desafio, 
cantar a letra do Aldir. Sempre 
achei que pra cantar uma letra 
do Aldir você tem que estar 
muito inteira nela, se apro-
priar mesmo. Acho que dessa 
vez matei meu desejo, pois 
gravei logo duas: Carmens e 
Consuelos, e Vale o escrito que 
abre  meu disco”.

Fernanda já está arru-
mando a mala. A turnê desse 
disco vai começar pelo  Ca-
nadá nesse mês de maio, e 
ela  fica por lá até o início de 
junho. “Volto ao Brasil em ju-
nho para o lançamento aqui 
no Rio, e em julho viajo de 
novo pra me apresentar na 
Inglaterra e na Áustria.” 

Oitavo disco e primeiro 
gravado com a tia Suely Cos-
ta, que tem canções gravadas 
por Simone. “Foi com Sueli 
Costa e Áurea Martins no ano 
passado. Eu pretendo conti-
nuar o meu trabalho na me-
dida em que eu tiver coisas 
pra falar através do reper-
tório que escolho e do meu 
canto. Ser independente me 
trouxe (e ainda traz) muita 
dificuldade de sobrevivên-
cia no mercado, mas me deu 
uma liberdade que me faz 
crescer muito como artista e 
como pessoa.”, fecha.

Sextou!

Banda-fôrra convida Vieira para show na General Store
A banda-fôrra lançou 

na semana passada mais 
uma temporada de shows, 
dessa vez o projeto “ban-
da-fôrra chama” ocupa as 
sextas-feiras da General 
Store, casa queridinha dos 
amantes de um belo pôr-
do-sol no Centro Histórico 
da capital paraibana. No 
próximo dia 10, a partir 
das 18h, o grupo, que re-
cebeu Os Fulano no último 
dia 3, recebe agora a ban-
da Vieira para uma par-
ticipação super especial. 
O couvert artístico custa 
apenas R$ 10 por pessoa.

A banda-fôrra vem se 
mostrando uma das gran-
des revelações da música 
paraibana desde o lança-
mento do álbum “Trilha” 
em 2018. Desde então lan-
çaram uma série de lyric 
videos para cada uma das 
oito músicas do disco, um 
DVD ao vivo e o videocli-
pe de “Apego”, realizaram 
uma turnê pelo sudeste 

participando de impor-
tantes festivais. Em abril 
de 2019 apresentaram ao 
público o videoclipe da 
música “Abril”, com parti-
cipação de Arthur Vieira, 
já disponível no canal ofi-
cial de Youtube da banda.

A banda-fôrra apre-
senta um hibridismo mu-
sical e uma personalida-
de única, rompendo com 
rótulos e estereótipos 
geográficos, ao passo que 
promove o diálogo de so-
noridades estrangeiras 
com a essência da mú-
sica brasileira em pé de 
igualdade. Um processo 
místico e antropofágico 
de elementos da cultura 
nordestina e da universali-
dade do rock e da música 
pop. Formado por Ernani 
Sá, Gustavo Limeira, Mat-
teo Ciacchi, Hugo Limeira 
e Lucas Benjamin, o grupo 
lançou um EP homônimo 
em 2015 que rendeu a 
indicação de “Radiohead 

Tropical” pelo jornalista 
Lúcio Ribeiro do site Po-
pload. Em Trilha, disco de 
estreia lançado em janei-
ro de 2018, a banda-fôrra 
trouxe uma obra de quem 
é livre para cantar e dan-
çar, com uma sonoridade 
na qual “os excessos são 
retirados e a essência, 
priorizada”, como aponta 
o site Monkeybuzz.

Vieira estreou com 
o EP “Comercial Sul” em 
2015 e logo chamou aten-
ção do público, da mídia e 
de produtores, colecionan-
do aparições importantes 
como no Festival Dosol, 
Festival Mundo, Festival 
Grito Rock, Festival Ha-
cienda e em shows na cida-
de de São Paulo. O álbum 
“Parahyba Vive” foi grava-
do em agosto de 2017 no 
Red Bull Studios São Paulo 
após o grupo ganhar o con-
curso Red Bull Break Time 
Sessions entre centenas de 
bandas brasileiras.

Gravado e mixado no Rio de Janeiro, disco presta homenagem aos 68 anos de idade do cantor e compositor paulista

Show de hoje no Centro Histórico de João Pessoa faz parte do projeto “banda-fôrra chama”, que acontece às sextas

Foto: Divulgação

Foto: Dani L/Divulgação
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Em João Pessoa

Imaginemos essa possibilidade bizarra: o pre-
sidente da República de um país qualquer pretender 
extinguir o ensino de filosofia nas universidades. 

Seria um escândalo. Não só por causa do es-
trangulamento curricular que mataria na academia 
a prática cotidiana de uma sabedoria tão querida e 
importante para a história, o ser, o pensar, o conhe-
cer, o agir, das humanidades. 

O “agir filosófico” é movimento permanente 
das energias do pensamento. É um ir e vir, do cen-
tro à margem e ao centro novamente do questio-
namento da realidade. Movimento para a posse da 
racionalidade reflexiva. 

É da racionalidade perceber a coerência, a lógi-
ca, a justeza do seguinte argumento: a parte é me-
nor que o todo.  É da racionalidade a certeza de que 
o bem é um ideal positivo de equilíbrio e de satisfa-
ção para o indivíduo e para a coletividade. 

A reflexividade é a capacidade que a cons-
ciência tem de elaborar questionamentos sobre si 
mesma de forma a que possa se superar num fluxo 
dialético. Um fluir entre contradições, tentativas e 
acertos para o acontecer da conquista de uma ver-
dade que é movimento, evolução, transformação 
em múltiplos sentidos. Negativos e positivos em va-
riadas gradações. 

Filosofar é ver o mundo com o micro(tele)scó-
pio da razão, fonte da racionalidade. A razão dos fe-
nômenos, da necessidade de expressão, a razão do 
outro na existência. O existir para a convergência 
realizadora da comunicação para o entendimento. 

Filosofia, o saber que quer fazer o porquê crí-
tico das coisas. Desde sua aparição sempre disse e 
diz não a qualquer sim. É o bonde da invenção dos 
conceitos e dos princípios do mundo. Fundamento, 
ponte pênsil do pensar.

Mas pretender o fim do ensino da filosofia em 
universidades seria escândalo também por ser um 
ataque terrorista. Terrorismo simbólico é a supres-
são de uma atividade que orienta uma atitude pe-
rante a vida, o mundo, um jeito de ser, o situar-se-
perante a disposição das coisas. 

Quando do big bang do pensamento abstrato, 
houve o marco zero da explosão das ideias. Tais 
ideias, representações ativadas por lembranças e 
impulsionadas pela imaginação, trouxeram o que 
compreendemos por filosofia, o que se expandiu na 
massa integrada por seguintes elaborações: mítica, 
lógica, ética, científica e artística. 

No bolo incandescente desse pensamento, o 
seu resfriar-se esculpiu platôs, vales, oceanos...pai-
sagem diversificada que a vontade de classificação 
para melhor identificação das forças construtivas 
dos conceitos e princípios achou por bem separar. 
Separar em termos esquemáticos.

Na verdade, desde o início da filosofia como 
a entendemos hoje, seja o entendimento de uma 
invenção que acontece entre oitocentos e seiscen-
tos anos antes de Cristo na Grécia antiga, seja na 
percepção crítica contemporânea que diz estar na 
África, mais precisamente entre os egípcios, a sua 
origem, o certo é que ela expressa fundamentos da 
ciência, da arte, da política e da moral. 

Não há como separar a matemática e a físi-
ca do pensar filosófico. Desde o nascedouro até 
a atualidade. Lá,onde tudo começou, estavam os 
atomistas gregos.  Por volta de quinhentos anos 
antes de Cristo, nomes como Leucipo e Demócrito 
afirmavam que os elementos constitutivos da rea-
lidade eram partículas, corpos pequeníssimos de 
matéria indivisíveis. Esses corpos foram chama-
dos de átomos. 

Depois, a matéria da realidade, com Empédo-
cles, teria quatro substâncias fundamentais: terra, 
água, fogo e ar. Platão, com sua teoria dos sólidos, 
uniu filosofia e geometria para explicar o mundo 
através dos poliedros regulares convexos. Gilma-
ra Barcelos, professora de matemática, explica: 
“A terra, o elemento mais imóvel, Platão associou 
ao cubo, o único poliedro com faces quadradas, e 
dessa forma, o mais apto a garantir estabilidade;o 
fogo ele atribuiu ao tetraedro, que é o poliedro mais 
“pontudo”, com arestas mais cortantes, com menor 
número de faces e de maior mobilidade; a água e o 
ar, que são de mobilidade crescente e intermediária 
entre a terra e o fogo, ele atribuiu respectivamente 
ao icosaedro e ao octaedro”. Filosofia e matemática.

Hoje, é consenso, quase um lugar-comum, afir-
mar que Einstein chegou à teoria da relatividade 
especulando, refletindo, calculando e teorizando a 
partir de questões conceituais e não de problemas 
empíricos. Física e filosofia encangados. Exilar na 
atualidade o ensino de filosofia da universidade se-
ria a demonstração perversa da ignorância ansiosa 
por mutilar possibilidades críticas do pensar. Uma 
afronta ao melhor da capacidade humana de com-
preender e professar verdades com liberdade. Um 
atentado contra o ser.  

Atentado

em destaque
Filosofia

Serviço
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No intuito de comemorar o Dia das 
Mães, que transcorrerá neste domingo 
(12), a atriz Mayra Montenegro de Sou-
za encena hoje, em única apresentação 
a partir das 20h, na Tamarindeira Pro-
cessos Criativos, localizada na cidade 
de João Pessoa, o espetáculo intitulado 
Violetas. Trata-se de um monólogo di-
rigido por Raquel Scotti Hirson, inte-
grante do Lume Teatro, do Município de 
Campinas (SP), que, embora - evidente-
mente - enfoque a relação de amor, vai 
mais além e ainda aborda outras ques-
tões, a exemplo da discriminação e da 
violência contra a mulher. 

“O monólogo, que é resultado da 
pesquisa “Memória da Voz”, realizada 
pela atriz Mayra Montenegro , com dire-
ção de Raquel Scotti Hirson e assistên-
cia de direção de Eleonora Montenegro, 
é da Cia Violetas e estreou em 2015 e foi 
muito bem acolhido na cidade de João 
Pessoa. O monólogo relata a relação 
afetiva de Mayra com a sua avó, dona 
Wilma, mas também de outros aspec-
tos, como o preconceito. Dona Wilma, 
nos anos 1950, queria ser cantora, mas 
a família não permitiu, porque entendia 
não ser uma profissão que garantisse o 
sustento, o que não deixa de acontecer 
ainda hoje, embora em menor grau”, dis-
se para o jornal A União Marcelina Mo-
raes, produtora do espetáculo.

A escolha do título do espetáculo 
tem uma justificativa. “A diretora Raquel 
Scotti Hirson estava, certo dia, num sa-
lão de beleza na cidade de Campinas, 
cujo nome é Violetas, onde ouviu de 
uma atendente do estabelecimento re-
latos de violência doméstica sofrida. 
Por isso, além da homenagem às mães, 
também é uma homenagem à poetisa 
paraibana Violeta Formiga, assassinada 
aos 31 anos de idade pelo próprio mari-

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

Serviço

Em cartaz

Editoração: Maradona

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com

Edição: Felipe Gesteira

VINGADORES – ULTIMATO – (EUA 2019) Ação / Fan-
tasia. Duração: 181 minutos. Sinopse: Após Thanos elimi-
nar metade das criaturas vivas, os Vingadores precisam lidar 
com a dor da perda de amigos e seus entes queridos. Com 
Tony Stark (Robert Downey Jr.) vagando perdido no espaço 
sem água nem comida, Steve Rogers (Chris Evans) e Nata-
sha Romanov (Scarlett Johansson) precisam liderar a re-
sistência contra o titã louco. MANGABEIRA 1 3D DUB: 14:45, 
18:30 - 22:15 (somente na segunda-feira);  MANGABEIRA 
3 DUB: 13:45 - 17:30 - 21:15. MANGABEIRA 4 3D DUB: 
12:40 - 16:15; MANGABEIRA 4: 20:00 (LEG). MANGABEIRA 
5 3D DUB: 13:30 - 17:15. MANGABEIRA 5 3D LEG: 21:00. 
MANAÍRA 2 LEG: 14:00 - 17:45 - 21:30. MANAÍRA 3 DUB: 
13:00 - 16:45 - 20:30. MANAÍRA 4 LEG: 14:30 - 18:15 - 
22:00. MANAÍRA 5 3D DUB: 11:10 - 14:45 - 18:30 - 22:15; 
14:45 - 18:30 - 22:15 (SEGUNDA ATÉ QUARTA). MANAÍRA 
6 3D LEG: 17:30 - 21:15; SÁBADO:  13:45 - 17:30 - 21:15; 
SEGUNDA ATÉ QUARTA: 17:30 - 21:15. MANAÍRA 7 DUB: 
16:45 - 20:30; SÁBADO: 13:00 - 16:45 - 20:30; SEGUNDA 
ATÉ QUARTA: 16:45 - 20:30. MANAÍRA 8 3D DUB: 18:45 - 
22:30; 15:00 - 22:30 (SEGUNDA ATÉ QUARTA). MANAÍRA 
9 3D: 15:15 - 22:20 (ATÉ SEXTA): SÁBADO: 11:45 - 18:45; 
SEGUNDA ATÉ QUARTA: 15:15 - 22:20.; QUINTA E SEX-
TA. SÁBADO E DOMINGO: 15:15 - 22:20; SEGUNDA ATÉ 
QUARTA: 18:45.  MANAÍRA 10 3D LEG: 17:00 - 20:45 (DE 
SEGUNDA ATÉ QUARTA); SÁBADO :13:15 - 17:00 - 20:45; 
SEGUNDA: 17:00 - 20:45; MANAÍRA 11 LEG: 14:15 - 18:00 
- 21:45. TAMBIÁ 2 DUB: 14h - 17h20 - 20h45. TAMBIÁ 3 
DUB: 14:20 - 17:40 - 21:00. TAMBIÁ 4 DUB: 14h30 - 17h50 
- 21:15h. TAMBIÁ 5 DUB: 13h50 - 17h10 - 20h30 (VERSÃO 
3D). TAMBIÁ 6 DUB: 13h20 - 16h40 - 20h (VERSÃO 3D). 

DE PERNAS PRO AR 3– (BRASIL 2018) – Comédia. 
Duração: 108 minutos. Sinopse: O sucesso da franquia 
Sex Delícia faz com que Alice (Ingrid Guimarães) rode o 
mundo, visitando os mais diversos países em uma corre-
ria interminável. Sem tempo para se dedicar à família, 

quem assume a casa é seu marido João (Bruno Garcia), 
que cuida dos filhos Paulinho (Eduardo Mello) e Clarinha 
(Duda Batista), de apenas seis anos. Cansada de tanta ag-
itação, Alice decide se aposentar e entregar o comando dos 
negócios à sua mãe, Marion (Denise Weinberg). Porém, 
o surgimento de Leona (Samya Pascotto), uma jovem 
competidora, faz com que mude seus planos. MANAÍRA 
1:16:30 - 21:20. TAMBIÁ 1: 14h10. MANGABEIRA 2: 
15:45 - 18:00 - 20:45; 

A MENINA E O LEÃO – (FRANÇA / ALEMANHA / ÁFRI-
CA DO SUL 2018) Família / Aventura / Drama. Duração: 97 
minutos. Sinopse: Mia (Daniah De Villiers) é uma jovem de 
14 anos que desde pequena tem uma profunda amizade com 
Charlie, um leão branco da fazenda de sua família. Quando 
seu pai decide vender Charlie para caçadores de troféus, Mia 
não vê outra opção além de fugir com o leão para salvá-lo. 
MANAÍRA 1 DUB: 14:20 - 19:00 (QUINTA E SEXTA); 19:00 
(SÁBADO E DOMINGO); 14:20 - 19:00 (SEGUNDA ATÉ 
QUARTA). 

CEMITÉRIO MALDITO - (EUA) Terror. Duração: 202 
minutos. Sinopse: O Dr. Louis Creed,, após se mudar de 
Boston para a zona rural do Maine com sua esposa Rachel, 
e seus os da sua nova propriedade. Quando uma tragédia 
ocorre, Louis recorre ao seu vizinho, Jud Crandall, e aca-
ba iniciando uma cadeia de horrores que libera um mal 
insondável com terríveis consequências. MANGABEIRA 2: 
14:30 - 17:00 - 19:15 - 21:45. MANAÍRA 3 (LEG): 14:45 
- 17:15 - 19:45 - 22:10. TAMBIÁ 1 (DUB): 14:50 - 16:50 
- 18:50 - 20:50.

POKEMÓN - DETETIVE PIKACHU - (EUA / JAPÃO) Ação, 
animação e aventura. Duração: 104 minutos. Sinopse: A 
história começa quando o detective particular Harry Good-
man desaparece misteriosamente, levando seu filho Tim, de 
21 anos, a tentar descobrir o que aconteceu. Quem ajuda 

na investigação é o antigo parceiro Pokémon de Harry, o 
Detetive Pikachu: um adorável superdetetive divertido e 
brincalhão que é um enigma até para si mesmo. Após de-
scobrirem que são capazes de se comunicar um com o outro, 
Tim e Pikachu unem forças em uma aventura para desven-
dar esse mistério. Reunindo pistas pelas ruas de Ryme City 
– uma gigantesca metrópole moderna onde seres humanos 
e Pokémons convivem lado a lado em um mundo hiper-real-
ista – eles encontram pelo caminho um elenco diversificado 
de personagens Pokémon e revelam uma trama chocante 
que poderia arruinar essa coexistência pacífica e ameaçar 
todo o universo Pokémon. MANGABEIRA 5: 13:30 (DUB) 
- 16:00 - 18:30 - 21:00 (3D). MANAÍRA 5: 13:30 (DUB) - 
16:00 - 18:30 - 21:00; MANAÍRA 8: 14:30 - 17:00 - 22:00. 
TAMBIÁ 2: 14:40 - 16:40 - 18:40 - 20:40.

UUGLYDOLLS - (EUA) Animação e aventura. Sinopse: 
Moxy, Wage, Babo, Ice-Bat, Wedgehead e seus outros ami-
gos Ugly Dolls batalham com seu desejo de serem amados 
mesmo sendo diferentes. Subvertendo a ideia do feio como 
um adjetivo negativo, eles descobrem que não é preciso ser 
perfeito para ser incrível. MANAÌRA 1 (DUB) - SÁBADO E 
DOMINGO: 14:20
 
O  TRADUTOR - (CANADÁ E CUBA) Drama. Duração: 107 
minutos. Sinopse: 1989. Cuba recebe vítimas do desastre 
nuclear de Chernobil para tratamento médico, e um pro-
fessor de literatura russa é convocado para ajudar no tra-
balho. MANAÍRA 8 (LEG) :  19:30 (QUINTA E SEXTA); 14:30 
(SÁBADO E DOMINGO); 19:30 (SEGUNDA ATÉ QUARTA). 

O ÚLTIMO TRAGO - 19:00 - Debate com o diretor Pedro 
Diógenes (estreia) - CINE BANGÜÊ; SÁBADO (11) - MOR-
MAÇO - 16:00 E CHUVA É CANTORIA NA ALDEIA DOS MOR-
TOS (18:00); DOMINGO (12) - O ÚLTIMO TRAGO (16:00) 
E FEVEREIROS (18:00); MORMAÇO - SEGUNDA E QUARTA 
(19:00) E O ÚLTIMO TRAGO  -TERÇA (14) - 19:00.    

do no dia 21 de agosto de 1982, em João 
Pessoa”, esclareceu Marcelina Moraes. 

“A história da avó de Mayra, dona 
Wilma - que, com o seu exemplo de vida 
e amorosidade, inspira toda a pesquisa 
“Memória da Voz” - é o fio condutor do 
espetáculo, a partir do qual também tra-
ta de mulheres, guerreiras anônimas, so-
nhadoras solitárias, que dedicaram suas 
vidas aos filhos e maridos e não puderam 
realizar sonhos outros, levando-as, as-
sim, a ganhar vez e voz”, comentou, ain-
da, Marcelina Moraes. “A pesquisa/espe-
táculo parte da metodologia da mímesis 
corpórea e vem propor uma reflexão so-
bre o nosso papel - ou papéis - através de 
testemunhos, observações e descobertas. 
Violetas é uma reflexão, uma memória de 
esperança, de amor e lealdade, buscando 
um movimento que nos ajude a passar de 
vítimas à autora de nós mesmas, não ad-
mitindo mais que nos sejam podados os 
sonhos”, disse a produtora.

Os ingressos custam R$ 10 e R$ 20 e 

1kg de alimento. Classificação indicativa: 
12 anos.

 
Sobre a atriz
Mayra Montenegro de Souza, além 

de atuar, é cantora, preparadora vocal e 
professora da Graduação em Teatro da 
Universidade Federal do Rio Grande do 
Norte (UFRN), onde ministra as disci-
plinas de Expressão Vocal, Canto para o 
Ator e Música na Cena. Ele também pos-
sui graduação em Licenciatura Plena 
em Educação Artística, com habilitação 
em Música (UFPB - 2008) e Mestrado 
em Artes Cênicas (UFRN - 2012). No in-
tuito de obter formação complementar, 
participou de diversos cursos e oficinas, 
a exemplo de “A Arte Secreta do Ator”, 
com o diretor Eugenio Barba e a atriz 
Julia Varley; “Da Energia à Ação”, com 
Naomi Silman (Lume Teatro), e , no ex-
terior, da atividade “Corpo, Conte e Can-
te!”, com Anita Gritsch (Universidade de 
Viena – Áustria). 

Monólogo dirigido por Raquel 
Scotti Hirson aborda a relação 

de amor, e ainda aborda 
outras questões, a exemplo da 

discriminação e da violência 
contra a mulher

Foto: Divulgação

Espetáculo Violetas homenageia 
as mães com única apresentação
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Sem paredes, seja no mundo físico ou no virtual, Comic House adota novo modelo de negócio na Paraíba

A Comic House, loja 
especializa em quadrinhos 
localizada em Tambaú, fe-
chou as portas em feverei-
ro deste ano e deu início a 
uma nova fase. Agora, a loja 
segue o modelo itinerante, 
que se desloca de lugar em 
lugar em busca da clientela. 
A loja foi fundada em janei-
ro de 2003, inicialmente em 
um empresarial no bairro de 
Tambaú; nove anos depois 
foi pAra um prédio próprio 
do outro lado da rua. Manas-
sés Filho, proprietário do 
negócio, diz que o interesse 
em ter um negócio próprio 
surgiu em 1998, sempre na 
área da leitura.

O empresário se divi-
dia entre três ideias de ne-
gócios, uma livraria geral 
uma livraria especializada 
em quadrinhos, ou uma 
locadora, mas diante do 
crescimento de downloads 
de áudio na internet era só 
uma questão de tempo até 
os downloads de vídeos se 
popularizarem, então a ter-
ceira opção foi descartada, 
deixando margem apenas 
para as duas restantes. “Se 
eu tivesse uma livraria no 
geral, a impossibilidade de 
poder falar sobre todos os 
tipos [de livros] que estão 
lá com competência seria 
mais difícil. Com a [livraria] 
especializada, me daria a 
possibilidade de trabalhar 
com um produto que está 
próximo a mim, com algo 
que está próximo ao meu 
dia a dia”, contou ele.

Na expectativa de sa-
tisfazer adequadamente as 
necessidades dos consumi-
dores, as empresas buscam 
ampliar um segmento de 
mercado para aumentar a 
precisão do alvo. Diante dis-
so, a Comic House implantou 
a ferramenta e-commerce 
pouco tempo depois de inau-
gurar a loja física.

O modelo e-commerce 
de negócios funciona como 
comércio virtual que possi-
bilita a venda on-line atra-
vés do seu próprio site, faci-

Kássia Paz 
Especial para A União

Loja especializada em HQs 
assume formato itinerante

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Clássicos retornam

Príncipe Valente e a Lenda do Batman de volta
Para o Dia do Orgulho 

Geek, que é comemorado 
no dia 25 de maio, nada 
melhor que celebrar com 
duas coleções incríveis de 
quadrinhos, Príncipe Va-
lente e A Lenda do Batman.

A coleção A Lenda do 
Batman é um encontro 
cataclísmico entre o ho-
mem-morcego e todo o seu 
universo. São 100 volumes 
com momentos que trans-
formaram Bruce Wayne 
cada vez mais em um dos 
heróis mais conhecidos em 
todo mundo. Aproveitan-
do a comemoração dos 80 
anos da primeira aparição 
do Cavaleiro das Trevas, 
a coleção é um compilado 
das histórias mais aclama-

das pelo público e também 
de algumas HQs que nunca 
foram traduzidas para o 
português.

O Príncipe Valente, 
de Harold Foster, deve ser 
cultuado como o melhor 
dos quadrinhos de época. 
Desde a publicação da sua 
primeira página, em 13 de 
fevereiro de 1937, as tiras 
do herói foram lançadas 
ininterruptamente até hoje 
nas páginas dominicanas 
dos jornais norte-ameri-
canos. São 82 livros dos 
quadrinhos, um para cada 
ano, desde a primeira tira 
até 2018, e oferece aos lei-
tores uma criação artística 
transbordante e uma aven-
tura épica inesquecível.

A Lenda do Batman - 
a coleção, produzida pela 
Eaglemoss, vendida e 
distribuída pela Planeta 
DeAgostini, estará dispo-
nível exclusivamente para 
assinaturas na primeira 
semana de maio no site e 
o primeiro livro começa 
a chegar às bancas na se-
gunda quinzena do mesmo 
mês.

Príncipe Valente
A coleção já está dis-

ponível para assinatura e a 
primeira edição já está nas 
bancas de diversas regiões 
do país.

Para assinaturas: ht-
tps://www.planetadeagos-
tini.com.br/

litando o acesso de compra 
dos produtos de uma forma 
mais cômoda. Até o início 
de 2019, a loja estava pre-
sente no bairro de Tambaú 
e também disponibilizando 
seu estoque de produtos 
em uma plataforma onli-
ne (www.comichouse.com.
br), fazendo entregas em 

toda Paraíba e também para 
fora do Estado. Segundo 
Manassés, a loja virtual fi-
delizou clientes em todos os 
estados do Brasil, com uma 
clientela presente em 197 
municípios espalhados por 
todo o território nacional.

Durante os 16 anos 
de existência da empresa, 
Manassés pôde perceber uma 
mudança no mercado edito-
rial ao longo do tempo. “Mui-
tos dos nossos leitores estão 
partindo para a plataforma 
virtual pra aquisição dos seus 
produtos e entendendo ela 
como único canal de vendas, 
o que eu acho um equívoco, 
porque dessa forma o que 
nós vamos ter é a impossibi-
lidade de outras livrarias fí-
sicas continuarem existindo”, 
comentou o empresário.

Tendo em vista que os 
consumidores de conteú-
do “nerd”, público mais fre-
quente na loja, estavam cada 
vez menos presentes na loja 
tradicional, física, Manassés 
viu-se com a necessidade de 
acompanhar a clientela. 

Então, o empresário re-
solveu partir para um novo 
modelo de negócios e a par-
tir de fevereiro deste ano a 
Comic House passou a ser 
uma loja itinerante, ou seja, 
com a possibilidade de loco-
mover o negócio, permitindo 
ao empresário comercializar 
os produtos em locais diver-
sificados. “A ideia da itine-
rância é de que a gente possa 
ir até às pessoas e não mais 
os leitores irem até a gente. 
E ao chegar, estabelecer um 
vínculo mais próximo e con-

solidar as relações huma-
nas”, explicou Manassés.

A loja virtual ainda per-
manece ativa, visto que ain-
da é uma plataforma que 
amplia os horizontes em-
presariais, porém, agora o 
público tem a possibilidade 
de estar mais próximo desse 
comércio, visto que a cada 
período a loja itinerante 
está em um lugar diferente. 
Agora, em vez de um comér-
cio físico, a Comic House vi-
sita escolas, universidades 
e eventos, levando o acervo 
de livros, quadrinhos, man-
gás, e outros produtos liga-
dos à cultura nerd e também 
da leitura em geral.

Sobre o retorno finan-
ceiro e social, Manassés Fi-
lho diz que só foi possível 
porque a relação da empre-

sa mudou. “A ideia de existir 
uma loja física encontra-se 
muitas vezes calcada na re-
lação de compra e venda, e 
assim a itinerância rompe 
com este comportamento, 
pois as pessoas aproximam-
se pela curiosidade e pela 
ação do simples conversar, 
sem ser necessário a rea-
lização de uma compra”, 
disse ele. Ou seja, além de 
não ter custos que uma loja 
física necessita como água, 
energia, etc., a proximidade 
com o público aumentou e 
a quantidade de fregueses 
também, já que a loja passa 
por diversos lugares.

É possível encontrar 
a programação da Comic 
House no Facebook da em-
presa e acompanhar por 
onde anda a lojinha. 

Agora, em vez de ter um 
comércio físico, a Comic 

House visita escolas, 
universidades e eventos, 
levando seu acervo de 

livros, quadrinhos 
e mangás

De acordo com Manassés, itinerância rompe a relação exclusivamente 
comercial, pois as pessoas aproximam-se pela curiosidade e pela ação do 
simples conversar, sem ser necessária a realização de uma compra

Fotos: Divulgação

Quadrinho de Harold Foster (à esquerda) é cultuado desde sua primeira aparição, em fevereiro de 1937
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A volta do Coaf
Por 14 votos a 11, a comissão especial mista que analisa a Medida 
Provisória da Reforma Administrativa (MP 870/19) decidiu tirar o 
Coaf do Ministério da Justiça e Segurança Pública.  Página 14
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Sempre foi uma mãe exemplar. Nas alegrias e 
nas tristezas, na bonança e na dificuldade. Na ad-
versidade sua dedicação esteve acima de suas for-
ças e na bem-aventurança seu entusiasmo nunca se 
excedeu ao bom senso. 

Nos primórdios de sua vivência nas ‘Selvas su-
listas’, longe da família, parentes, amigos, a inex-
periência no exercício da maternidade, a escassez 
de recursos logísticos necessários às suas ativida-
des, sem sequer uma auxiliar específica às tarefas 
maternas, a retratar uma temerosa fragilidade, sob 
aquela face tão meiga e tão linda, se revelava uma 
brava mulher. Sem reclamos e sem queixas, solidá-
ria aos empecilhos. Parceira! 

O trabalho árduo e rigoroso afastava seu parcei-
ro durante o dia, mas não só a distância distinguia 
o cotidiano, cumpria com galhardia sua missão em 
casa além de exercer suas tarefas de funcionária de-
dicada e competente. De longe se mantinha atenta 
aos filhos, numa época em que celular não signifi-
cava telefone. Era aguardar um convencional nem 
sempre disponível. Em plena ‘paulicéia desvairada’!

Não me surpreendo quando ainda a vejo em 
busca de novos horizontes; o aprendizado sempre 
fez parte de seus objetivos. Até mesmo quando lhe 
exige superação. Pode ser um curso, um seminário 
ou um novo trabalho. Este pode ser até desconhe-
cido, às vezes sem remuneração condigna, mas não 
se intimidava e encarava o desafio. A opção é o sa-
ber para se manter sempre apta à adversidade e a 
promoção.

A experiência adquirida, o conhecimento con-
solidado e o apoio que lhe é estimulado na abne-
gação, lhe encorajam a não ceder em sua garra, em 
sua paixão e em sua renúncia a um bem querer e ao 
zelo com os seus amados netos trigêmeos Gabriel, 
Miguel e Rafael e o adorável caçula Lucas. Joias ra-
ras em nossas vidas. Aleluia!

Hoje me permito a uma crônica intimista, mas 
que a estendo, no afeto e no respeito, a todas as 
mães maravilhosas, símbolo do amor maior, subli-
me em toda sua essência. A quem nesta homena-
geio, revela no somatório de seus êxitos seu com-
promisso de não ceder um milímetro sequer a sua 
garra, sua paixão e até sua renúncia, ao que possa 
lhe satisfazer.

Mesmo diante dos inesgotáveis carinhos, e do 
apaixonante aconchego dos pais, tão bem coadju-
vados pelos avôs, tios e primos, harmoniosamente 
unidos, não abdica de sua vontade de se expor e 
de se dar aos filhos e netos com inefável espon-
taneidade e desprendimento. Duramente sincera, 
porém plena de ternura. 

Às vezes o personalismo do texto pode enredar 
o cronista, mas o leitor que me honra conhece a dig-
nidade de minhas exceções. Aqui, ela se chama Zelia, 
a emoção que não me faz calar: “Explode Coração”. 

REFLEXÃO
“Mãe, porque nem todas as heroínas usam ca-

pas, nem todas as rainhas possuem coroas e nem 
todos os anjos possuem asas.” (anônimo)

Explode coração!

Jurema
ogpj@hotmail.com

Oswaldo
Deputado Junior Araújo disse que faz coro às palavras do governador de que na Assembleia só há duas bancadas

“O bloco não tem nada a 
ver com ser ou não ser opo-
sição”. A afirmação foi feita 
ontem pelo deputado esta-
dual Júnior Araújo(Avante), 
líder e um dos criadores do 
G10 na Assembleia Legis-
lativa, ao rechaçar insinua-
ções de bastidores de que 
o grupo teria pretensões 
de fortalecer parlamenta-
res na briga por cargos em 
suas regiões de atuação e 
de complicar o governo em 
futuras votações.

Junior destacou que 
faz coro às palavras do go-
vernador João Azevêdo de 
que na Assembleia só há 
duas bancadas, a de oposi-
ção e a de situação. “Há os 
deputados que se compor-
tam como aliados e dão sus-
tentação ao governo e há 
os que são contra e votam 
contra. Não há meio termo”, 
afirmou.

Júnior Araújo fez ques-
tão de lembrar que a maior 
prova de que não há nada 
de oposição e situação, é 
que o grupo começou a ser 
criado logo depois das elei-
ções, ainda em novembro 
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Para líder, G10 "não tem nada 
a ver com ser ou não oposição"

Foto: Assembleia Legislativa

Araújo: "A maior prova de que não há nada de oposição e situação é que o grupo começou a ser criado logo depois das eleições"

do ano passado, e que as 
metas passavam por buscar 
espaços nas comissões e na 
própria Assembleia. 

Para ele, criação de gru-
pos sempre foi uma coisa 
natural nos parlamentares 
daqui, de todos os estados e 
também de Brasília. “Eu não 
entendo porque esse frisson 
todo em torno desse grupo, 
se a posição de cada depu-
tado é muito clara, sabendo-

se com facilidade quem é do 
lado do governo e quem é 
do lado da oposição”, disse. 

Ele lembrou também 
que na votação da última 
terça-feira os integrantes do 
grupo deram uma demons-
tração de suas posições. Se-
gundo Júnior Araújo, o mais 
importante nesse momento 
são as nossas atitudes dos 
parlamentares e não o gru-
po que ele integre e que, no 

dia a dia, as atitudes do gru-
po vão comprovar tudo isso.

O hoje chamado G10 foi 
criado formalmente poucos 
dias depois da posse dos 
parlamentares, mais preci-
samente no dia 14 de feve-
reiro, quando inclusive teve 
registro publicado no Diário 
do Poder Legislativo, exata-
mente com o deputado Jú-
nior Araújo na condição de 
líder do bloco.

Decreto de Bolsonaro e ambulantes 
movimentam sessão na Câmara de JP

O decreto do presidente 
Jair Bolsonaro ampliando o 
porte de arma para mais seg-
mentos da população e a ocu-
pação dos camelôs no centro 
da cidade movimentaram os 
debates ontem de manhã na 
Câmara Municipal de João 
Pessoa e, como tem aconte-
cido sempre que o Governo 
Federal entra em pauta, o 
protagonismo das discussões 
ficou de novo com os verea-
dores Carlão(DC) e Sandra 
Marrocos(PSB)

Sandra se disse revoltada 
com a medida presidencial e 
que até evitaria chamá-lo de 
“louco” porque respeito os 
pacientes que sofrem de pro-
blemas psiquiátricos. “O pre-
sidente é um irresponsável e 
inconsequente”, afirmou. Para 
ela, “quem tem racionalidade 
também é contra” o corte de 
verbas feito nas instituições 
de ensino superior do Brasil. 

Minutos depois, em en-
trevista, o vereador Carlão 
não somente assumiu que 

está de pleno acordo com o 
presidente Jair Bolsonaro, 
mas que também tem arma 
em casa há muitos anos. Para 
o vereador, a decisão do presi-
dente vem de encontro a um 
anseio de boa parte da socie-
dade que deseja ter seguran-
ça pessoal e também para as 
suas famílias.    

A situação dos traba-
lhadores de comércio am-
bulante voltou a ser deba-
tida ontem no plenário da 
Câmara, desta vez porque 

vereadores de situação dis-
cordaram e derrubaram 
requerimento apresentado 
pela bancada da oposição, 
propondo a realização de 
uma audiência pública para 
debater a questão.

O líder da situação, 
vereador Milanez Neto 
(PTB), afirmou que a Câ-
mara já realizou amplo de-
bate sobre o tema, e que a 
Prefeitura já tem avançado 
nas negociações com a ca-
tegoria.

O Ministério Público 
da Paraíba ajuizou, ontem, 
ação civil pública de im-
probidade administrativa 
contra o prefeito do municí-
pio de Sousa, Fábio Tyrone, 
por prática de nepotismo. 
A ação foi distribuída para 
a 5ª Vara da Comarca de 
Sousa e requer a condena-
ção do gestor com perda do 
mandato, suspensão dos di-
reitos políticos,  pagamento 
de multa e a proibição de 
contratar com o poder pú-
blico ou de receber benefí-
cios ou incentivos fiscais.

A ação foi ajuizada pela 
4a promotora de Justiça de 
Sousa, Mariana Neves Pe-
drosa Bezerra, que atua na 
Defesa do Patrimônio Pú-
blico, como desdobramen-
to do procedimento admi-

nistrativo instaurado para 
apurar denúncia de prática 
de nepotismo no município 
do Alto Sertão.

Segundo a promotora, 
foi constatado que o gestor 
contratou a própria ma-
drasta, Lenilda Nunes da 
Silva, para assumir o cargo 
em comissão de diretora 
financeira, com lotação na 
Secretaria Municipal de Es-
portes e Lazer. Ela exerceu 
o cargo de janeiro a novem-
bro de 2017, quando foi 
exonerada.

Durante o procedi-
mento administrativo, Le-
nilda Nunes foi ouvida pela 
promotora e informou que, 
apesar de não ser casada 
com o pai do prefeito, convi-
ve com ele em união estável 
há mais de 20 anos.

MP ajuiza ação contra 
o prefeito de Sousa

Patos será o primeiro 
município do Estado que será 
visitado pela Comissão Itine-
rante de Saúde, Saneamento, 
Assistência Social, Segurança 
Alimentar e Nutricional da As-
sembleia Legislativa, no próxi-
mo dia 20 de maio. Na cidade, 
os deputados irão inspecionar 
hospitais e verificar, de perto, 
o trabalho desenvolvido na 6º 
Regional de Saúde. O requeri-
mento, de autoria do deputado 
Dr. Érico (Cidadania), presiden-
te da Comissão de Saúde, foi 
aprovado durante uma reunião 
de trabalho, ontem.

De acordo com Dr. Érico, 
a iniciativa é levar a comissão 
para além dos muros da As-
sembleia Legislativa. “E para 
que possamos, também, visi-
tar in loco as unidades de saú-
de do nosso Estado e, assim, 
podermos debater, com maior 
conhecimento, a situação real 

da saúde. É dessa forma que 
podemos construir projetos 
que venham a melhorar a saú-
de pública do nosso Estado”, 
justificou o parlamentar.

Após visitar os hospitais, a 
Comissão Itinerante irá se reu-
nir, às 17h, na Câmara Munici-
pal de Patos. Deverão integrar a 
delegação, além do Dr. Érico, os 
deputados Cabo Gilberto (PSL), 
atual vice-presidente da comis-
são, e Wilson Filho (PTB), entre 
outros parlamentares.

Projetos apreciados
Além de aprovar o requeri-

mento, a comissão apreciou dez 
projetos de lei, dos quais nove 
foram aprovados e um, retirado 
de pauta para melhor aprecia-
ção. Entre os projetos aprova-
dos, estão o que cria a política de 
diagnóstico e tratamento da Sín-
drome da Depressão nas redes 
públicas de saúde do Estado.

Hospitais de Patos serão
visitados por deputados



Mudança dentro da Reforma Administrativa é uma derrota do ministro Sérgio Moro, mas precisa ser aprovada em plenário

Por 14 votos a 11, a comis-
são especial mista que analisa a 
Medida Provisória da Reforma 
Administrativa (MP 870/19) 
decidiu tirar o Conselho de 
Controle de Atividades Finan-
ceiras (Coaf) do Ministério da 
Justiça e Segurança Pública e 
transferi-lo para o Ministério 
da Economia. A permanência 
do Coaf na pasta comandada 
por Sergio Moro era defendida 
pelo ministro. A mudança teve 
o apoio dos partidos do chama-
do centrão (DEM, PP, PSD, PR, 
PTB, PRB, Pros, Podemos e So-
lidariedade) e da oposição.

Criado em 1998, no âmbi-
to do Ministério da Fazenda, o 
Coaf é um órgão de inteligência 
financeira do Governo Federal 
que atua principalmente na 
prevenção e no combate à lava-
gem de dinheiro.

Demarcação
A comissão também apro-

vou, por 15 votos a 9, emenda 

para que a demarcação de ter-
ras deixe de ser uma atribuição 
do Ministério da Agricultura 
(Mapa). Os parlamentares de-
cidiram suprimir do texto da 
MP o trecho que transferia essa 
responsabilidade ao Mapa. O 
retorno da Fundação Nacional 
do Índio (Funai) ao Ministério 
da Justiça já estava previsto no 
relatório do líder de governo 
no Senado, Fernando Bezerra 
Coelho (MDB-PE), apresen-
tado na última terça-feira (7). 
Com a nova emenda, a demar-
cação de terras voltará a ser 
responsabilidade da Funai.

Tramitação
A votação dessa quinta-

-feira foi apenas a primeira eta-
pa da MP que trata da reforma 
administrativa. As mudanças 
aprovadas ontem ainda pre-
cisam ser também aprovadas 
pelo plenário da Câmara e de-
pois pelo do Senado. Para não 
expirar, o texto de conversão da 
medida provisória precisa ter a 
votação concluída nas duas Ca-
sas até o dia 3 de junho.

Karine Melo 
Repórter da Agência Brasil

Comissão aprova retirada do
Coaf do Ministério da Justiça
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Para não expirar, o texto de conversão da medida provisória 870/19 precisa ter a votação concluída na Câmara e no Senado até o dia 3 de junho
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Relatório propõe 
nove anteprojetos 
para aperfeiçoar 

a Política Nacional 
de Segurança de 
Barragens (Lei 
12.334/10)

Em Minas Gerais

Mourão pede reforma da Previdência 
durante encontro com empresários

Após encontro com 
empresários, ontem (9), em 
Belo Horizonte, o vice-pre-
sidente da República, Ha-
milton Mourão, disse que o 
governo está tomando me-
didas para que o Brasil re-
torne ao caminho do cresci-
mento sustentável. Mourão 
citou a nova Previdência 
afirmando que esse é um 
tema de grande responsabi-
lidade para o futuro.

“Quero colocar que a 

questão da nova Previdên-
cia é uma grande responsa-
bilidade de nós mais velhos 
para que a juventude do Bra-
sil efetivamente tenha um 
futuro. Caso contrário, es-
taremos fugindo das nossas 
responsabilidades e deixan-
do os jovens tendo que tra-
balhar até o último dia que 
tiverem nessa terra, e não é 
isso que desejamos”, disse 
em entrevista a jornalistas 
após participar, em Belo 
Horizonte, de um encontro 
empresarial da Federação 
das Indústrias do Estado de 

Minas Gerais (Fiemg).
Sobre economia, Mou-

rão afirmou que é preciso 
concentrar esforços para 
uma retomada duradoura 
do crescimento e da gera-
ção de emprego. “Temos 
por dever e por obrigação 
envidar todos os esforços 
para que consigamos re-
verter essa espiral descen-
dente que tem sido vivida, 
retornando a um caminho 
de crescimento e um cres-
cimento sustentável e não 
aquele do voo da galinha. E, 
principalmente, para que se 

reverta esse quadro de de-
semprego que afeta a maio-
ria do povo brasileiro e, 
principalmente, os jovens”.

Questionado sobre os 
desentendimentos com o 
escritor Olavo de Carvalho, 
Mourão respondeu que essa 
questão é “página virada”. 
“Essa questão do Olavo, o 
presidente [Jair Bolsonaro] 
já colocou muito claro, é pági-
na virada. Todas as questões 
que coloquei aqui para vocês 
são muito mais importantes 
do que essa discussão paro-
quial, vamos dizer assim.”

Yara Aquino
Da Agência Brasil

A comissão externa 
da Câmara dos Deputados 
criada para acompanhar os 
desdobramentos do rom-
pimento da Barragem 1 da 
Mina do Córrego do Fei-
jão, em Brumadinho (MG), 
aprovou o relatório final 
do deputado Júlio Delgado 
(PSB-MG) que traz propos-
tas para tornar mais rígidas 
as exigências de segurança 
dos empreendimentos das 
mineradoras.

Segundo a Polícia Civil 
de Minas Gerais, o número 
de mortes confirmadas na 
tragédia de Brumadinho 
chega a 237. Ainda há 33 
desaparecidos.

O relatório propõe 
nove anteprojetos para 
aperfeiçoar a Política Na-

cional de Segurança de 
Barragens (Lei 12.334/10), 
o licenciamento ambiental, 
a reparação de danos do se-
tor, além de alterar o siste-
ma tributário para excluir 
isenção à atividade mine-
ral. Um dos projetos de lei 
propostos institui a Política 
Nacional de Direitos das 
Populações Atingidas por 
Barragens.

 
Assinaturas
Segundo o coordena-

dor da comissão externa, 
deputado Zé Silva (SD-MG), 
o próximo passo será cole-
tar a assinatura dos líde-
res partidários para que 
seja determinado o regime 
de urgência das matérias. 
“O presidente da Câma-
ra [Rodrigo Maia] já fez o 
compromisso com essa co-
missão de que, assim que 

tiver o regime de urgência 
urgentíssima, ter uma se-
mana de esforços concen-
trados para apreciar esse 
novo tempo da mineração 
no Brasil”.

As proposições legis-
lativas serão analisadas 
pelo plenário da Câmara. 
“O plenário é soberano e 
vai dizer quem é a favor 
de a gente ter uma legisla-
ção mais robusta, rigorosa, 
que aumenta a questão do 
licenciamento”, disse o de-
putado Júlio Delgado.

Para Zé Silva, o cami-
nho ainda é longo para mu-
dar a forma como é feita a 
atividade mineradora no 
país. “O Brasil vai ter que 
escolher se quer uma mi-
neração aos moldes do Bra-
sil Colônia até Brumadinho 
ou se quer uma legislação 
moderna que tenha os cri-

térios claros, sem a relação 
comercial promíscua entre 
as mineradoras e as empre-
sas de monitoramento”.

A Câmara também 
criou uma comissão parla-
mentar de inquérito (CPI) 
para acompanhar o rom-
pimento da barragem em 
Brumadinho da minerado-
ra Vale.

Câmara dos Deputados vai propor
mais rigor no controle das barragens
Ana Cristina Campos 
Da Agência Brasil 

Maia adia votação

O presidente da Câmara, Rodrigo Maia 
(DEM-RJ), encerrou a sessão de ontem sem votar 
a Medida Provisória 870, que reestruturou os mi-
nistérios do governo de Jair Bolsonaro (PSL). Havia 
possibilidade de o plenário da Câmara votar ainda 
nessa quinta-feira o relatório da MP, aprovado na 
manhão de ontem em comissão especial.

Maia disse que deve votar a MP 870 em até duas 
semanas. “Acho que semana que vem vota umas 
duas ou três [MPs]. E Acho que daqui duas ou três 
semanas está pronta para ser votada”, disse Maia.

O impasse se deu após o deputado Diego Gar-
cia (Pode-PR) questionar o regimento (conjunto de 
regras da Câmara) e alegar que as medidas provisó-
rias devem ser analisadas pela ordem de chegada. 
Com isso, Maia definiu que outras cinco medidas 
provisórias que tramitam na Casa serão analisadas 
antes da MP da reformulação dos ministérios.

A decisão de Maia tem dois efeitos imediatos: 
dá tempo para o governo tentar organizar a base 
e reverter as modificações que a medida sofreu, 
como a mudança do Coaf (Conselho de Controle de 
Atividades Fiscais), demarcação de terras indígenas 
e as competências dos auditores fiscais. Mas, por 
outro lado, há risco de a Medida Provisória perder 
validade, em 3 junho, e os ministérios voltarem à 
configuração anterior, com 29 pastas.

“Como a base está um pouco desorganizada 
vai ter que ter uma organização rápida para chegar 
nessa medida. Já vi governo votar 30 medidas pro-
visórias aqui, no governo Lula”, disse Maia.

“Para o governo acho muito bom ter essa ma-
téria aprovada já. Mas se há uma questão e ordem 
que me coloca apara respeitar o regimento, foi o 
que eu fiz. A base está um pouco desorganizada 
e pode levar tempo se a oposição resolver usar o 
kit obstrução completo [para atrasar a análise da 
MP]”, disse Maia ao final da sessão.

“Eu estava disposto a tentar construir um 
acordo tendo uma votação desse tema polêmico 
[Coaf e Receita]. Aí veio a questão de ordem num 
momento que a própria oposição aceitava votar 
os dois destaques”, afirmou.

“Desleal”
A sessão teve momentos de tensão, quando 

Diego Garcia pontuou que as medidas provisórias 
devem ser analisadas na ordem que chegam ao 
Parlamento, e, por isso, a MP 870 não poderia 
ser analisada ontem.

“[Votar a MP dos ministérios antes] é des-
leal com o Parlamento e com os parlamentares 
desta Casa”, declarou Garcia, que pediu para o 
plenário votar as medidas provisórias que estão 
prontas para deliberação.

Guilherme Mazieiro
Do UOL
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Deputado e primeiro vice-presidente da Assembleia Nacional da Venezuela foi detido na noite da última 4a feira

A prisão do deputado e 
primeiro vice-presidente da 
Assembleia Nacional da Ve-
nezuela, Edgar Zambrano, foi 
rejeitada pela Grupo de Lima, 
formado pelos governos da 
Argentina, do Brasil, Cana-
dá, Chile, da Colômbia, Costa 
Rica, Guatemala, de Hondu-
ras, do Panamá, Paraguai, 
Peru e da Venezuela.

Em comunicado divulga-
do ontem (9) pelo Itamaraty, 
o Grupo de Lima expressa 
sua rejeição à prisão de Zam-
brano, ocorrida na noite de 
quarta-feira (8). “Rejeita-
mos categoricamente a pri-
são arbitrária do deputado e 
primeiro vice-presidente da 
Assembleia Nacional, Edgar 
Zambrano, que foi levado na 
noite dessa quarta-feira (8) 
com o uso da força para a sede 
da polícia política de Nicolás 
Maduro, a mando do general 
sancionado Gustavo González 
López”, diz o documento.

O Grupo de Lima rejeita 
também a decisão, que quali-
fica de “ilegítima” e “arbitrá-
ria”, da Assembleia Nacional 
Constituinte, de retirar a imu-
nidade parlamentar de todos 
os membros da Assembleia 
Nacional, integrada pelos de-
putados: Edgar Zambrano 
Ramírez, Henry Ramos Allup, 
Luis Germán Florido, Mariela 
Magallanes López, José Simón 
Calzadilla Peraza, Américo de 
Grazia, Juan Andrés Mejía, Fre-
ddy Superlano, Sergio Vergara 
e Richard José Blanco Delgado.

Para o Grupo de Lima, as 

Da Agência Brasil

Grupo de Lima não aceita a 
prisão de Edgar Zambrano

Decreto armamentista, 
uma “bomba” no pé!

Cananeia
andrecananea2@gmail.com

André

Da maneira como foi posto no decreto do presidente 
Bolsonaro, que amplia - em várias direções - o porte de 
arma no Brasil, o país vai entrar em guerra. Só pode. Sem 
muito alarde, o decreto caiu como uma bomba nas mãos 
dos brasileiros na quarta-feira passada, sem discussão no 
Congresso, sem debate na mídia, sem consulta pública. Foi 
na base do eu quero, e pronto!

O documento não só permite a um número bem maior 
de cidadãos de portar, legalmente, uma arma – especula-
se que a medida contemple coisa de 19 milhões, contra os 
atuais 36,7 mil - como aumenta o poder de fogo desse “exér-
cito”, estendendo não só o limite para a munição que o indi-
víduo pode comprar por ano, dos atuais 50 para até 5 mil, 
como também o calibre da arma. 

Veja só que, agora, os fãs brasileiros do célebre persona-
gem de Clint Eastwood, o implacável Dirty Harry, poderão 
portar uma .44 Magnum igual a dele, já que o decreto tam-
bém diz que o brasileiro não só poderá portar uma arma, 
como ela pode ter até 1.620 joules. 

Antes do decreto, eram permitidas armas com potência 
de até 407 joules, ou seja, você poderia ter em casa uma .22 
LR, uma .32 S&W ou uma .380 ETOG (o popular 38). Com a 
ampliação, políticos, advogados, jornalistas, colecionadores, 
caçadores e atiradores, e ainda o morador da zona rural com 
mais de 25 anos, categorias que passam a ter direito ao por-
te com a nova determinação, já podem ter uma 9mm EXPP e 
uma .40 S&W, por exemplo, além da citada Magnum 44. 

Agora o papo não é mais a posse, que já havia causa-
do celeuma no começo do ano, quando o presidente, em 
atendimento a uma de suas propostas de campanha, fle-
xibilizou a posse de arma. Mas posse dá o direito ter uma 
arma em casa, não de andar com ela. Em pauta, não mais 
a posse, mas o porte. O novo decreto, portanto, flexibiliza 
esse porte, dando ao brasileiro o direito de andar com ar-
mamento pesado por aí.

Defensores da medida, tipo aqueles que fizeram “armi-
nha” ao lado do presidente, durante a assinatura do decreto, 
afirmam que a medida não tem o poder de armar a popula-
ção, mas, sim, dar a possibilidade, ao cidadão, de estar legal-
mente armado o que, segundo a cabeça desse povo, traria 
um maior controle sobre o uso de armas no país, além de dar 
ao “cidadão de bem” uma defesa mais eficaz contra a “ban-
didagem”. Aham.

Segundo entendimento dos defensores, o decreto chega 
para dar maior proteção ao jornalista que cobre a área poli-
cial, por exemplo. Então o repórter que vai até as bocadas da 
cidade, para cobrir um fato criminoso, confrontar bandido, e 
vai armado, não corre o risco de acabar em um tiroteio e vi-
rar notícia? Claro que corre, e eu torço para que meu colega 
de profissão saia ileso disso. Mas acho difícil que, com a nova 
determinação, um bandido não olhe torto para um repórter 
e faça dele, um alvo. Esteja ele armado, ou não.

A prerrogativa do jornalista armado tem sido compa-
rada aos profissionais que cobrem conflitos armados, por 
exemplo. Diogo Schelp, autor do livro ‘Correspondente de 
Guerra’, é taxativo ao afirmar que jornalistas que cobrem 
as zonas de conflito não estariam mais seguros se andas-
sem armados. “A análise da história do jornalismo de con-
flitos e a experiência dos principais correspondentes da 
atualidade mostram que portar uma arma, na maioria das 
vezes, coloca o jornalista em risco, não em segurança”, ar-
gumentou em seu blog.

Mesmo vale para as demais categorias. Políticos? Já 
houve tiro dentro do Plenário da Assembleia Legislativa, 
uns 30 anos atrás. A partir de um desentendimento entre os 
então deputados Afrânio Bezerra e Marcos Odilon, o primei-
ro puxou um revólver e disparou um tiro contra o segundo, 
que revidou com uma mordida no nariz do adversário. E as 
coisas nem estavam tão acirradas como hoje.

E se você acha que nada mais pode piorar, saiba que 
existe um projeto de lei Projeto de Lei (9902/18) do de-
putado federal Eduardo Bolsonaro (PSC-SP), o “03” da 
clã presidencial, em tramitação na Câmara que permite 
que esse mesmo pessoal que passa a ter o direito ao por-
te de arma, possa embarcar com ela em um voo domés-
tico, por exemplo. Só resta torcer para que não haja um 
bang-bang dentro do avião.

Editoração: Klécio BezerraEdição: José Napoleão Ângelo

duas medidas adotadas ontem 
representam “um ato nulo e 
inconstitucional, uma vez que, 
de acordo com a Constituição 
venezuelana, o único órgão que 

pode retirar a imunidade parla-
mentar é a Assembleia Nacio-
nal. A retirada dessa prerroga-
tiva sem o devido processo por 
uma autoridade espúria, como 

é a Assembleia Nacional Cons-
tituinte, constitui uma afronta 
aos princípios democráticos e 
aos direitos humanos reconhe-
cidos no direito internacional”.

Conferência de 2020

Nações não chegam a um acordo 
na ONU sobre as armas nucleares

EUA divulgam nota sobre aumento de 
tarifas em várias importações da China

Potências nucleares e 
países que não detêm esses 
armas não chegaram a um 
acordo sobre recomenda-
ções visando ao desarma-
mento, em uma reunião da 
Comissão de Não Prolifera-
ção de Armas Nucleares.

Um encontro prepa-
ratório da comissão para a 
conferência de 2020 sobre 
a revisão do Tratado de Não 
Proliferação das Armas Nu-
cleares está em andamento 

na sede da Organização das 
Nações Unidas (ONU) em 
Nova York.

Nessa quarta-feira (8), 
representantes de países-
membros expressaram 
suas opiniões a respeito 
do projeto de recomenda-
ções sobre desarmamento, 
apresentado na semana 
passada pelo presidente da 
atual sessão.

O projeto, de 55 pontos, 
inclui um pedido de reco-
nhecimento de que muitos 
países apoiam o Tratado da 
ONU de Proibição das Ar-

mas Nucleares. O documento 
também pede que países que 
detêm essas armas cumpram 
suas obrigações com relação 
ao desarmamento e pede 
uma suspensão do desenvol-
vimento de novos tipos de 
armas nucleares.

O representante dos Es-
tados Unidos, Robert Wood, 
criticou o projeto, dizendo 
que ele reflete visões basea-
das em concepções incom-
patíveis sobre como obter 
progresso em metas compar-
tilhadas de desarmamento.

O Japão e a Coreia do Sul, 

que estão sob proteção do 
guarda-chuva nuclear ameri-
cano, também apresentaram 
opiniões contrárias ao pro-
jeto devido à falta de consi-
derações equilibradas para 
questões de segurança.

Entretanto, a Áustria e 
África do Sul, que lideraram 
os esforços para adoção do 
tratado de proibição nu-
clear da ONU, manifestaram 
apoio ao projeto, citando 
preocupações com os esfor-
ços de potências nucleares 
para a  modernização de 
seus armamentos.

O Escritório do Represen-
tante do Comércio dos Estados 
Unidos (EUA) divulgou comu-
nicado a respeito da decisão de 
Washington de elevar tarifas so-
bre o equivalente a US$ 200 bi-
lhões em importações da China.

No documento, publicado 
no Diário Oficial americano, o 

órgão diz que as tarifas serão 
elevadas de 10% para 25% na 
sexta-feira.

Após cúpula bilateral, 
em dezembro do ano passa-
do, os Estados Unidos haviam 
suspendido o aumento tem-
porariamente, e funcionários 
governamentais americanos e 
chineses têm mantido conver-
sações para tentar acabar com 
a guerra comercial.

 O anúncio ocorreu en-
quanto os dois lados se pre-
param para nova rodada de 
negociações a partir dessa 
quinta-feira (9), em Washin-
gton.

 O representante do Co-
mércio dos Estados Unidos, 
Robert Lighthizer, acusa a 
China de negligenciar compro-
missos anteriores.

 Já o Ministério do Co-

mércio da China reagiu vee-
mentemente ao anúncio dos 
Estados Unidos. Disse que a 
escalada das tensões comer-
ciais não será benéfica para as 
pessoas dos dois países, nem 
para as que se encontram em 
outras partes do mundo. O 
ministério ameaça adotar o 
que chama de contramedidas, 
caso o lado americano eleve 
de fato as tarifas.

NHK 
Emissora pública de televisão do Japão

NHK 
Emissora pública de televisão do Japão

Zambrano foi levado “com o uso da força”, segundo nota do Grupo de Lima, para a sede da polícia política de Nicolás Maduro

Foto: Divulgação/Internet

Guaidó convoca protestos para amanhã
O líder opositor Juan Guaidó, re-

conhecido como presidente interino 
da Venezuela por mais de 50 países, 
acusou nessa quinta-feira o governo 
de Nicolás Maduro de dar um “gol-
pe no Parlamento” ao processar 10 
deputados por crimes de rebelião, e 
convocou protestos para sábado em 
todo o país.

“Vamos nos concentrar no sá-
bado, às 10h (11h em Brasília), em 
todo o país. Não vão nos tirar das 
ruas”, declarou Guaidó na primeira 
entrevista coletiva concedida desde 

ontem, quando foi detido o primeiro 
vice-presidente do Parlamento, Édgar 
Zambrano, um dos deputados da opo-
sição tachados de golpistas.

O Tribunal Supremo de Justiça 
(TSJ) afirma que os dez parlamentares 
estão envolvidos em crimes de “trai-
ção à pátria, conspiração, incitação à 
insurreição, rebelião civil, usurpação 
de funções, incitação pública à deso-
bediência das leis e ao ódio contínuo”.

A Assembleia Nacional Consti-
tuinte (ANC), órgão integrado ape-
nas por aliados do governo.
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Preço de todos os alimentos subiu e alguns produtos essenciais, como remédios, estão escassos no mercado

Teerã (EFE) - As sanções 
dos Estados Unidos deixaram 
à beira da pobreza a população 
do Irã, que, desde a saída de 
Washington do acordo nuclear 
de 2015, é a principal vítima da 
grave crise econômica que o 
país atravessa.

Diariamente, são tangí-
veis os prejuízos econômicos 
na vida dos iranianos, que, em 
princípio, tiveram que redu-
zir as atividades de lazer até o 
ponto em que hoje a máxima 
preocupação é chegar até o fim 
do mês e conseguir comprar os 
produtos alimentícios básicos.

A situação econômica 
começou a piorar há um ano, 
quando o presidente america-
no, Donald Trump, anunciou 
que os Estados Unidos estavam 
deixando o acordo nuclear fir-
mado em 2015 entre o Irã e o 
Grupo 5+1 (formado por EUA, 
Rússia, China, Reino Unido e 
França, mais a Alemanha) e 
voltando a impor sanções so-
bre a República Islâmica.

A primeira prejudicada 
foi a moeda nacional, o rial, 
que sofreu forte desvaloriza-
ção frente ao dólar, passando 

de US$ 1 por 40 mil riales até 
superar atualmente os 150 
mil riales.

O diretor do grupo irania-
no para o desenvolvimento do 
comércio internacional Syndej, 
Hassan Tayik, explicou para 
a Agência Efe que as sanções, 
aplicadas em agosto e novem-
bro do ano passado, tiveram 
um impacto “muito direto e 
forte” no Irã.

“Um dos principais pro-
blemas é a redução da capaci-
dade de compra e financeira 
das pessoas, que levou a po-
pulação à beira da pobreza”, 
lamentou Tayik.

O diretor do Syndej tam-
bém assinalou que “a falta de 
uma gestão correta por parte 
dos responsáveis” iranianos 
aprofundou os efeitos negati-
vos das sanções.

Essa gestão deficiente 
fez com que o país aceitasse 
“qualquer proposta ou acor-
do, seja venda ilegal ou in-
terações muito injustas nas 
exportações petrolíferas e 
de produtos petroquímicos”, 
acrescentou o empresário, 
que prevê um agravamento 
da situação no futuro.

As sanções americanas 

População enfrenta pobreza 
após sanções dos EUA ao Irã
Artemis Razmipour

afetam, entre outros, o setor 
bancário e de petróleo, o “cal-
canhar de Aquiles” do Irã, cuja 
economia depende em boa 
parte das exportações de hi-
drocarbonetos.

De fato, a tensão aumen-
tou desde que os EUA decidi-
ram no mês passado não reno-
var as isenções para a compra 
de petróleo iraniano concedi-
das a oito países com o objeti-
vo de pressionar ainda mais a 
república dos aiatolás.

Em resposta às pressões, 
o presidente iraniano, Hassan 
Rohani, anunciou nesta quarta-

feira que o país reduzirá seus 
compromissos no acordo nu-
clear e dá um prazo de 60 dias 
para os outros signatários do 
pacto - Rússia, China, França, 
Reino Unido e Alemanha - para 
que resolvam as atuais restri-
ções à venda de petróleo e ao 
sistema bancário.

Pouco depois, Trump 
voltou a atacar e anunciou a 
imposição de novas sanções, 
desta vez aos setores de ferro, 
aço, alumínio e cobre do Irã, 
que segundo a Casa Branca 
representam 10% das expor-
tações do país.

Iranianos têm sofrido com os efeitos diretos das sanções econômicas

Foto: Abedin Taherkenareh/Efe

Comércio é afetado
No meio deste “vai e vem” com a comunidade 

internacional, a população iraniana sofre as con-
sequências das sanções.

O Grande Bazar de Teerã, reconhecido como 
o coração da economia do país, está em colapso, 
com algumas lojas fechadas e outras no vermelho.

Hossein, um comerciante de roupas infantis do 
bazar, explicou à Efe que, desde que começaram 
as sanções, o nível das vendas caiu e, apenas nos 
últimos três meses, a redução foi da ordem de 60%.

“As pessoas apenas vêm e olham, não com-
pram porque não têm dinheiro e nós nem insistimos 
que comprem, porque entendemos que não têm 
capacidade econômica”, comentou o comerciante.

Vários cidadãos consultados pela Efe confirma-
ram que reduziram consideravelmente as compras 
de frango e que a carne bovina e de cordeiro de-
sapareceu de suas mesas.

O preço de todos os alimentos subiu absurda-
mente e a inflação é, em algumas ocasiões, diária, 
enquanto alguns produtos essenciais, inclusive 
remédios, estão escassos no mercado devido às 
restrições às importações causadas pelas sanções.

A escassez ocasional de bens também se deve 
à corrupção interna, ao acúmulo de mercadorias 
em grandes quantidades nos estoques que alguns 
empresários e comerciantes fazem para que os 
preços aumentem.
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Frei Damião
Maternidade Frei Damião, que compõe a rede estadual de 
saúde, realiza terça e quarta-feira um ciclo de palestras em 
alusão à semana da enfermagem na capital. Página 18
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Anvisa analisa a eficácia da nova técnica, mas ela já é aplicada em caráter experimental em 7 estados brasileiros

Uma técnica simples, ba-
rata e menos dolorosa para o 
tratamento de queimaduras de 
segundo e terceiros graus po-
derá ser incorporada ao Siste-
ma Único de Saúde (SUS).

Pesquisa sobre o uso da 
pele de tilápia para o trata-
mento de queimados, desen-
volvida pelo médico pernam-
bucano Marcelo Borges, foi 
apresentada ontem à tarde 
(9), no Palácio do Planalto, 
ao presidente Jair Bolsonaro 
e ao ministro da Saúde, Luiz 
Henrique Mandetta. No final 
de fevereiro, o presidente 
chegou a falar sobre a técni-
ca em uma postagem em sua 
conta pessoal no Twitter. Na 
ocasião, ele disse que a “pele 
da tilápia tem se revelado 
excelente” no tratamento de 
queimados.

Ele adiantou que o go-
verno proporia estudos e, 
comprovada a eficiência 
científica, levaria à análi-
se do Ministério da Saúde 
“para a adoção como terapia 
de cura alternativa e possi-
velmente mais barata que as 
existentes”.

Encontro
A expectativa do médi-

co é que o encontro acelere 
o processo de incorporação 
da técnica ao SUS. De acordo 
com Borges, a ideia é expan-
dir o tratamento que já ocor-
re de forma experimental no 
Ceará, no Paraná, Rio Grande 
do Sul, em São Paulo, no Rio 
de Janeiro, em Goiás e Per-
nambuco para todo o Brasil.

Segundo ele, a Agência 
Nacional de Vigilância Sani-
tária (Anvisa) ainda analisa 
a eficácia da tecnologia. So-
mente após a aprovação da 
agência, a técnica poderá ser 
utilizada em hospitais públi-
cos que trabalham com trata-
mento de queimados.

Dayana Vitor 
Da Agência Brasil

SUS pode utilizar a pele de 
tilápia para tratar queimados

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

A reengenharia, criada pelos america-
nos Michael Hammer e James Champy, no 
início da última década dos anos 90, é um 
sistema administrativo que, de início, foi 
pensado somente para empresas privadas, 
reformulando o mercado. No entanto, já de-
pois da transição do século 20 para o 21, a 
reengenharia ganhou as empresas públicas 
e tomou conta de reformulações adminis-
trativas em quase todo o mundo.

Passados cerca de dois anos das teo-
rias de Hammer e Champy terem se espa-
lhado Estados Unidos afora, eu e o artista 
plástico Chico Pereira fomos a Salvador, 
para fazer palestras e visitar instituições 
culturais. Então, encontramos um Gilberto 
Gil entusiasmado com a reengenharia, pra-
ticando-a em sua fundação, a Onda Azul.

Hoje, 26 anos depois, nunca foi tão 
necessária a reengenharia nas instituições 
culturais que desejem uma adaptação a 
este novo tempo, ou até sobreviverem.

No caso da Funjope (Fundação Cultural 
de João Pessoa), foi experimentada a reen-
genharia, tanto na gestão do cineasta Lúcio 
Vilar como na atual, cujo diretor executivo é 
Maurício Burity. Com essa reengenharia, não 
foi necessária a transformação da Fundação 
em Secretaria de Cultura do Município. 

Para que não haja guetos na cultura

nnn A publicação do 
livro “Antonio Dias”, de 
Achille Bonito Oliva e Pau-
lo Sérgio Duarte, reforçou 
a mostra que o artista 
plástico fez no Philadel-
phia Museum, nos EUA.
nnn Antonio Dias 
(foto) nasceu em 1944, 
em Campina Grande, 
e morreu no Rio de 
Janeiro. em agosto do 
ano passado. O livro de 
Oliva e Paulo Sérgio foi 
colocado à venda no Bra-
sil e nos EUA pelo braço 
editorial da Galeria Nara 
Roester, de São Paulo. Foi 
editado a quatro mãos 

pelo próprio Antonio 
e Alexandra Garcia. 
Compreende de forma 
conclusiva a profusão 
experimental de mais 
de cinqüenta anos de 
carreira do artista.
nnn Lembro o crítico 
inglês Matthew Collings, 
sobre arte contemporânea: 
“É exatamente o que a vida 
é hoje em dia, assolada 
por perguntas como ‘fará 
sucesso?’, ‘custará caro?’, 
‘aparecerá na televisão?’”.
nnn Li alguns ensaios 
de Collings, reunidos na 
publicação “O mercado 
de arte julga o que vende, 
não sua qualidade”. 

Geléia geral

Geralmente, uma fundação tem uma 
capilaridade muito maior que uma se-
cretaria, junto à sociedade e perante os 
órgãos de fomento. 
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Não precisamos de uma política de 
“dinossauros” quando os ares apontam 
para um melhor diálogo entre a Cultura 
e a Educação, além de uma aproxima-
ção com o mercado. Sem mercado não 

há cultura, sem cultura não há turismo. 
Simples.

Quando o poder público colabora com 
o desenvolvimento do mercado cultural, 
chega-se à lógica de que, por exemplo, a 
iniciativa privada pode associar sua marca a 
um evento enraizado na cidade. A partir daí, 
com a evolução de uma reengenharia, os 
artistas consolidados passam a ter espaço 
profissional permanente, permitindo que o 
poder público invista muitíssimo mais nos 
emergentes. Para que hão haja guetos.

Como personagens de André Gide
A vida é cheia de círculos, triângulos, 

curvas, pirâmides, retângulos, multiplicações, 
somas, teoremas, diminuições, divisões. A 
vida é matemática pura. Pode ser intensa-
mente cabalística. A vida por si só resolve-se 
por mais que deseje-se estuprá-la com a falta 
de ética. Os que desejam encurtá-la como um 
mero caminho entre dois pontos, transfor-
mando-o em reta, são medíocres, interessei-
ros, comerciantes de elogios, fracos de caráter 
- como personagens da obra-prima de André 
Gide, “Os moedeiros falsos”.

O domínio que Gide tem sobre seus 
personagens e leitores é o de abrir as veias de 
todos, demonstrando como as formas de

“moedas falsas” controlam as relações humanas, 
gerando amizades irreais. As “moedas falsas” es-
tão no linguajar estudado, nas maneiras de falar 
com sorrisos de curta duração acompanhados 
por frases como “eu te amo”, “você é maravilho-
sa”. Gide joga as “moedas falsas” dos diferentes 
modos que pessoas usam para enganar aos 
outros e - o mais bizarro - a si próprias.
      

nnnnnnnnnn

       Apesar de escrito na primeira metade do 
século 20, “Os moedeiros falsos” antecipa a 
exacerbação dos jogos de interesses da socie-
dade do século 21.  

A formatação de um 
banco de dados de pessoas 
desaparecidas na Paraíba, 
dentre elas crianças e ado-
lescentes, a organização de 
ações alusivas ao 25 de maio, 
Dia Internacional da Criança 
Desaparecida, e  a realiza-
ção, em julho, de um semi-
nário sobre o tema foram 
algumas das medidas defi-
nidas na reunião de trabalho 
do Comitê Interinstitucional 
de Combate e Enfrentamen-
to ao Desaparecimento de 
Crianças e Adolescentes no 
Estado. O encontro aconte-
ceu na manhã de ontem (9), 
na sede do Tribunal de Justi-
ça da Paraíba.

Participaram o presi-
dente do TJPB, desembarga-
dor Márcio Murilo da Cunha 
Ramos, os magistrados 
Gustavo Procópio de Melo,  
juiz auxiliar da Presidência,  
Hugo Gomes Zaher, juiz au-
xiliar  da Infância e Juventu-
de da Comarca de Campina 
Grande, e coordenador do 
Comitê, e os representantes 
da Ordem dos Advogados do 
Brasil-Seccional Paraíba, Mi-
nistério Público da Paraíba, 
Polícia Federal, Secretaria Es-
tadual de Segurança e Defesa 
Social, Polícia Militar, Defen-
soria Pública, Secretaria Es-
tadual de Desenvolvimento 
Humano, Conselho Regional 
de Medicina da Paraíba, Cor-
po de Bombeiros, Defensoria 
Pública da União e Instituto 
de Polícia Científica.

O juiz Gustavo Procó-
pio, que abriu as atividades, 
explicou que a ideia é en-
frentar o problema, o qual 
demanda uma atuação de 
todos os órgãos envolvidos, 
para isso, será criado um 

cadastro único, em termos 
estaduais, que conste todos 
os dados das pessoas des-
parecidas na Paraíba, e que 
será centralizado pelo Nú-
cleo Estadual de Enfrenta-
mento ao Tráfico Humano. 
“Centralizadas todas as in-
formações, nós teremos da-
dos estatísticos confiáveis, 
para que possamos avançar 
no enfrentamento dessa 
questão tão grave que é o 
desparecimento de crianças 
e adolescentes”, enfatizou.

Para o juiz Hugo Gomes 
Zaher, a reunião foi muito 
produtiva. O magistrado 
destacou a formatação do 
banco de dados e a reali-
zação do seminário. “Essas 
ações concretas do comitê 
irão repercutir junto aos 
atores que atuam na prote-
ção da criança e do adoles-
cente, através de um maior 
apoio, de forma que pos-
samos evitar a ocorrência 
desse problema”, asseverou 
o coordenador.

 Na opinião de Vanessa 
Lima, coordenadora do Co-
mitê e do Núcleo Estadual 
de Enfrentamento ao Tráfico 
e Desparecimento de Pes-
soas da Paraíba, a reunião 
foi relevante, porque foram 
discutidas  as atividades 
já realizadas na área pelas 
intituições estaduais, que 
serviram de referência para 
nortear o Comitê Interins-
titucional. “O Tribunal de 
Justiça tem muito a agregar, 
a trazer força para esse tra-
balho, inclusive para o que a 
gente já desempenha e unir, 
cada vez mais, boas ideias, a 
fim de que possamos execu-
tar a melhor política pública 
para a Paraíba”, realçou.

PB terá banco de dados 
de pessoas desaparecidas

Os médicos Edmar Maciel, Odorico Moraes e Marcelo Borges são responsáveis pela pesquisa sobre a pele de tilápia

Foto: Marcelo Borges

Melhora a cicatrização e evita infecções
De acordo com a pesquisa desen-

volvida pelo médico na Universidade 
Federal do Ceará, a pele de tilápia 
pode ser mantida nas queimaduras 
por vários dias e tem duas vezes mais 
colágeno que a pele humana. Por isso, 
melhora a cicatrização, evita infecções 
e perda de líquidos e proteínas.

“A tilápia funciona como um cura-
tivo biológico, ela tampa a ferida, ela 
veda, ela adere como se fosse um cola, 
permanece por vários dias. Isso faz 
com que haja uma redução tremenda 
no risco de infecção, mas sobretudo 
uma grande redução da dor que é 
bem característica no tratamento das 
queimaduras”, destacou Borges.

Morador de Fortaleza, o soldador 
Clayton da Silva sofreu queimaduras de 
terceiro grau no tórax, braços, pescoços 
e rosto que foram tratadas com a pele 
de tilápia. Ele afirma que o tratamento 
ficou menos dolorido. “Ameniza muito 
a dor porque evita a troca de curativos 
que, com certeza, causa mais dor e 
sofrimento”, ponderou.

Cerca de 97% dos queimados são 

tratados pelo SUS. Atualmente, os hos-
pitais públicos do Brasil usam pele de 
cadáver para recuperação inicial desses 
pacientes. Segundo Borges, a pele de 
tilápia poderá ser empregada na fase 
de cicatrização das feridas.

O presidente da Sociedade Brasi-
leira de Queimados, o cirurgião plás-
tico José Adorno, explica que, para ser 
eficaz ao tratamento, a pele de tilápia 
deve seguir alguns critérios. “Os enxer-
tos temporários de pele, ou substitutos 
temporários de pele, têm que ser ba-
ratos, de fácil utilização, não podem 
ocasionar reações adversas e têm que 
ter biossegurança”, destaca.  

A técnica de uso da pele de 
tilápia para tratar queimaduras foi 
idealizada e patenteada pelo médico 
Marcelo Borges depois que ele leu, 
em 2011, uma matéria em um jornal 
de Pernambuco sobre o uso da pele 
do peixe no artesanato.

Países como Alemanha, Estados 
Unidos, Holanda, Guatemala e Co-
lômbia também estudam o benefício 
do tecido no tratamento de queimados.
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Evento, que acontecerá nos dias 14 e 15 deste mês, será em comemoração à Semana da Enfermagem na capital

A Maternidade Frei Da-
mião, que compõe a Rede Esta-
dual de Saúde, realiza ciclo de 
palestras em alusão à Semana 
da Enfermagem. As atividades 
acontecem na terça-feira (14) 
e quarta-feira (15) da próxima 
semana. A Semana da Enferma-
gem foi instituída, no país, por 
meio do decreto nº 48.202/60, 
a ser celebrada anualmente, de 
12 a 20 de maio, datas nas quais 
ocorreram respectivamente, 
em 1820 e 1880, o nascimento 
de Florence Nightingale, que fi-
cou famosa por ser pioneira no 
tratamento a feridos durante 
a Guerra da Crimeia, no sul da 
Rússia e nos Bálcãs e o faleci-
mento de Ana Neri, pioneira 
da enfermagem no Brasil, que 
prestou serviços voluntários 
nos hospitais militares de As-
sunção, Corrientes e Humaitá, 
durante a Guerra do Paraguai.

De acordo com a gerente 
do núcleo de enfermagem da 
maternidade, Alcineide Ferrer, 
“a semana é uma ocasião im-
portante, no sentido de conso-
lidar e reconhecer ainda mais 
o valor da enfermagem em 
qualquer instituição de saúde, 
seja uma unidade básica ou de 
maior complexidade. O con-
tingente de profissionais des-
ta área nas instituições repre-
senta uma média de 60 a 65%, 
ou seja, isso ratifica a presença 
da enfermagem em todos os 
momentos da assistência ao 
usuário, desde a porta de en-
trada com a triagem até o úl-
timo momento do paciente no 
serviço de saúde, seja no aco-
lhimento, na transferência ou 
na alta”, informou.

Na Frei Damião, as ações 
iniciam na segunda-feira (13), 

Maternidade Frei Damião 
fará ciclo de palestras em JP

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Sena-
dor Humberto Lucena, em 
João Pessoa, que integra a rede 
hospitalar do Governo do Es-
tado, realizou, no mês de abril, 
6.433 atendimentos e 415 
procedimentos cirúrgicos de 
alta e média complexidades.

Para o diretor-geral da 
unidade de saúde, Leonardo 
Leite, esses números refle-
tem o dia a dia da instituição. 
“Diariamente, buscamos um 
atendimento com qualidade 
e mais humanizado, isso é 
perceptível no contato com 
os pacientes, acompanhantes 
e colaboradores. Esta é a cer-
teza que estamos trilhando o 
caminho certo e sem sombra 
de dúvidas, o maior benefi-
ciado é o paciente”, frisou.

Segundo o Núcleo da Qua-
lidade da instituição, queda foi 
o principal motivo de atendi-
mento na unidade hospitalar 
com 1.136, seguido de corpo 
estranho (604), acidente de 
moto (601), trauma (307). Já 
as demais ocorrências, 3.887 
no total, foram por motivos 
diversos, tais como: Acidente 
Vascular Cerebral, agressão 
física, pancada, queimadura, 
arma de fogo, arma branca, 
afogamento, entre outros.

Os homens represen-
taram a maioria dos atendi-
mentos de urgência e emer-

gência com 3.887, enquanto 
as mulheres foram 2.546. 
Além disso, 1.021 pacientes 
atendidos foram encaminha-
dos por outras unidades de 
saúde, o que demonstra que 
16% da demanda do Hospi-
tal de Trauma é direcionada 
para atender a rede estadual.

Para Karla Aparecida 
Lins - que acompanha o fi-
lho de 5 anos na Pediatria - 
o atendimento do Trauma é 
muito bom. “Fico muito grata 
pelo atendimento realizado 
aqui. Meu filho está receben-
do todos os cuidados neces-
sários para sua recuperação. 
Vocês estão de parabéns pelo 
excelente serviço prestado à 
população”, concluiu.

Perfil
O Hospital Estadual de 

Emergência e Trauma Se-
nador Humberto Lucena 
atende casos de urgência e 
emergência, contudo, muitos 
procuram a instituição para 
atendimentos clínicos, não 
levando em consideração o 
tipo de assistência prestada 
pela unidade de saúde, volta-
do para situações de média e 
alta complexidades, a exem-
plo de vítimas de trauma 
(acidentes e desastres), vio-
lência, queimadura, Aciden-
te Vascular Cerebral (AVC) e 
hemorragias digestivas.

Trauma realiza mais 
de 6 mil atendimentos

Para colaboradores

Hospital Metropolitano 
promove vacinação

Os colaboradores do 
Hospital Metropolitano 
Dom José Maria Pires, em 
Santa Rita, estão receben-
do as doses das vacinas 
contra a gripe, hepatite 
B e tétano. A imunização 
ocorre no auditório do 
complexo hospitalar. A 
ação também aconteceu 
ontem, das 14h às 20h. 
Para se vacinar, os fun-
cionários apresentam 
a carteira de vacinação 
para que seja registrada 
a aplicação da dose, caso 
tenha esquecido, no local 
está sendo confeccionada 
a carteirinha. 

De acordo com Isa-
belle Barreto, técnica do 
Serviço Especializado em 
Engenharia de Segurança 
e em Medicina do Traba-
lho (SESMT), o objetivo 
da ação, vai além de imu-
nizar apenas os funcio-
nários, visa destacar a 
importância dos cuida-
dos com a própria saúde. 
“Nossa expectativa é que 
todo o corpo técnico e ad-
ministrativo da unidade 
seja imunizado. Além de 
prevenir a proliferação do 
vírus, vamos incentivar a 

qualidade de vida do co-
laborador, e a saúde de 
todos no ambiente hospi-
talar”, afirmou. 

A coordenadora do 
Núcleo da Qualidade da 
unidade de saúde, Laís 
Vieira, declarou que to-
dos os anos busca se 
proteger e acredita na 
relevância da vacina. “Há 
mais de 10 anos, eu me 
imunizo contra a gripe. 
Como profissional da 
saúde eu não posso me 
descuidar, pois entendo 
que essa proteção não 
só é benéfica para mim, 
como também para a co-
munidade”, esclareceu. 

O Hospital Metropoli-
tano Dom José Maria Pires 
é a primeira unidade de 
saúde pública especiali-
zada em neurologia e car-
diologia da Paraíba. Conta 
em seu corpo técnico com 
mais de 800 funcionários 
das áreas médica, técnica 
e administrativa, aten-
dendo à toda população 
do Estado. Ações como 
essas fazem parte da polí-
tica de cuidados e preven-
ção de infecções da insti-
tuição de saúde.

As partes e advogados 
com processos no 4º Juiza-
do Especial Cível da capital, 
que estão com audiências 
marcadas a partir do dia 
27 de maio, deverão se diri-
gir a novo endereço. Nessa 
data, o 4º Juizado passará a 
funcionar na Avenida João 
Machado, nº 515, Centro, 
em frente ao fórum cível, 
onde atualmente funciona 
o 6º Juizado Especial. 

A juíza Virgínia Gau-
dêncio de Novais, titular 
do 4º Juizado Especial Cí-
vel, disse que a equipe da 
unidade está enviando co-
municados, via carta, para 
as partes, ou ligando para 
aqueles que disponibiliza-
ram o número de telefone 
no processo. “Também te-
remos uma equipe no pré-
dio da Rua das Trincheiras 
para orientar as partes 
que porventura ainda não 
forem ao endereço cor-
reto, permitindo uma to-
lerância no horário em 
relação ao deslocamento”, 
explicou a magistrada. Já 
os advogados serão noti-
ficados no sistema do PJe.

O 4º e 6º Juizados Cí-
veis funcionam por meio 
de parceria entre o Tribu-
nal de Justiça da Paraíba 

e o Centro Universitário 
de João Pessoa (Unipê), 
firmada pelo Convênio de 
Cooperação Técnico Aca-
dêmica nº 014/2012. Um 
Termo Aditivo foi assina-
do no dia 9 de abril, com 
o objetivo de dar conti-
nuidade aos estágios dos 
estudantes do Curso de 
Direito, ampliando ainda 
essa parceria para os cur-
sos de Arquitetura, Enge-
nharia, Contabilidade e 
Tecnologia da Informação 
e prevendo a mudança de 
endereço do 4º Juizado 
Especial Cível.

Também haverá a 
prestação de serviços gra-
tuitos à população caren-
te, como atendimento ju-
rídico por parte do Unipê.

4o Juizado Especial
terá novo endereço

O 4º e 6º Juizados 
Cíveis funcionam por 

meio de parceria 
entre o Tribunal 

de Justiça da 
Paraíba e o Centro 

Universitário de João 
Pessoa (Unipê)

na ocasião será ofertada uma 
tarde de beleza para todas as 
profissionais e usuárias. Na ter-
ça-feira (14), às 13h30, haverá 
uma homenagem à enfermei-
ra falecida, na quinta-feira (2), 
Ester Ferreira da Silva Pereira 
pelos relevantes serviços pres-
tados à unidade de saúde por 
mais de 32 anos. Em seguida, às 
14h, acontecerá uma palestra 
sobre o cuidado da enferma-
gem na pós-modernidade, rea-
lizada no auditório do Banco de 
Leite Humano Anita Cabral.

Dando continuidade às 
ações, às 15h, será ofertada 
uma palestra sobre a interven-
ção educativa em primeiros so-
corros com mães e cuidadoras 
de crianças com síndrome con-
gênita do Zica Vírus, ministrada 
pela enfermeira Tayanne Kiev 
Carvalho. Já às 16h será a vez 
da palestra Nursing now: a en-
fermagem obstétrica no enfre-

tamento dos desafios de saúde 
no século XXI, que será condu-
zida pela enfermeira Waglânia 
de Mendonça.

Dando continuidade às 
atividades na quarta-feira (15), 
às 20h30, acontecerá a palestra 
sobre Suporte Básico de Vida 
(BLS), com o enfermeiro Ricar-
do Moura Leite e às 21h, have-
rá o sorteio de brindes e coffee 
break para todos os profissio-
nais da unidade de saúde.

No dia 20 para encerrar 
as atividades, será promovido 
mais um dia de beleza para to-
das as profissionais e usuárias.

De acordo com a enfer-
meira e diretora geral da Frei 
Damião, Selda Gomes, “a enfer-
magem é a protagonista princi-
pal quando o assunto é saúde e 
assistência aos usuários, pois é 
responsável por organizar todo 
o fluxo de trabalho em relação 
aos cuidados e ao bem-estar 

humano, além de ser uma ciên-
cia que cuida e estuda a prote-
ção, prevenção, reabilitação e 
recuperação da saúde, garan-
tindo maiores cuidados com os 
pacientes e contribuindo para 
práticas de qualidade na área”, 
ressaltou.

Para a gerente das ações 
estratégicas da unidade de saú-
de, Betânia Xavier, que é enfer-
meira há 19 anos, “a categoria 
tem uma grande relevância 
para a saúde pública do país, 
por dedicar boa parte da sua 
vida ao cuidado e à assistência 
em relação às necessidades bá-
sicas do ser humano”, defendeu.

Referência
A Maternidade Frei Da-

mião existe há 32 anos. Funda-
da em 26 de outubro de 1986 é 
referência para os 223 municí-
pios paraibanos e ainda atende 
cidades pertencentes a estados 

vizinhos, a exemplo, do Rio 
Grande do Norte e Pernambuco.

Balanços em 2019 e 2018
A unidade de saúde rea-

lizou mais de cinco mil aten-
dimentos no primeiro qua-
drimestre deste ano. De 1º de 
janeiro a 30 de abril deste ano, 
foram registrados 5,53 mil 
atendimentos, entre eles 991 
partos realizados, sendo 539 
naturais e 452 cesáreas. A uni-
dade de saúde é referência no 
atendimento às gestantes de 
alto risco e às mulheres vítimas 
de violência sexual. 

No ano anterior, especifi-
camente de janeiro a dezem-
bro foram registrados 16,5 mil 
atendimentos, destes 2,7 mil 
partos realizados, sendo 1,4 na-
turais e 1,2 cesáreas.

Destaque na saúde  
Em reconhecimento aos 

A Maternidade Frei Damião é referência 
para os 223 municípios paraibanos e 
ainda atende cidades do RN e PE 

Foto: Secom/PB

trabalhos e ações pela univer-
salização do acesso e qualifi-
cação dos serviços de saúde 
da mulher, foi contemplada, 
em julho de 2017, com o Di-
ploma de Menção Honrosa – 
Prêmio Dr. Pinotti – Hospital 
Amigo da Mulher, concedido 
pela Câmara dos Deputados, 
por intermédio do deputado 
federal Luiz Couto.

Locais pactuados 
Em João Pessoa, são os 

bairros de Cruz das Armas, 
Oitizeiro, Bairro das Indús-
trias, Distrito Industrial, Bair-
ro dos Novais, Costa e Silva, 
Gauchinha, Funcionários I, 
Jardim Planalto, Jardim Vene-
za e Vieira Diniz.

Além disso, estão pac-
tuados os municípios das 2ª, 
12ª e 14ª gerências regionais 
de saúde, entre eles Araruna, 
Bananeiras, Belém de Caiça-
ra, Borborema, Mulungu, Pi-
lõezinhos, Pirpirituba, Serra-
ria e Tacima, Salgado de São 
Félix, Mogeiro, Itabaiana, Cal-
das Brandão, Baía da Traição, 
Curral de Cima, Mamanguape 
e Pedro Régis.

Estrutura
A unidade de saúde con-

ta com 69 leitos, entre eles 
36 obstétricos, distribuídos 
em nove enfermarias, sete de 
Unidade de Tratamento In-
tensivo Neonatal (Utin), qua-
tro enfermarias de alto risco, 
cinco de Unidade de Cuidados 
Intermediários Convencional 
(UCINCo), quatro de Unidade 
de Cuidados Intermediários 
Canguru (Ucinca) e seis de 
Unidade de Tratamento In-
tensivo (UTI materna).
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Estimativa do Levantamento da Produção Agrícola de abril é 0,6% maior do que a previsão de março

A safra de cereais, legu-
minosas e oleaginosas neste 
ano deve chegar a 231,5 mi-
lhões de toneladas, divulgou 
ontem o Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE). 
Caso a previsão se concretize, 
a produção será 2,2% maior, 
ou seja, com 5 milhões de to-
neladas a mais do que a regis-
trada em 2018.

A estimativa do Levanta-
mento Sistemático da Produ-
ção Agrícola de abril do insti-
tuto é 0,6% maior em relação à 
última previsão, feita em mar-
ço. Os principais responsáveis 
pelo aumento da previsão de 
abril em relação a maio foram 
as projeções mais otimistas 
para as produções de milho 
(0,6%), soja (0,1%), sorgo 
(11%), trigo (7,1%) e algodão 
herbáceo (1,8%).

Entre as três principais 
safras de grãos, apenas o mi-
lho deverá ter crescimento 
em relação a 2018 (12,6%). 
A soja deverá ter queda de 
4,4% e o arroz, de 10,6%.

Entre as lavouras com 

produção esperada de mais de 
um milhão de toneladas, além 
do milho, são esperadas altas, 
na comparação de 2019 com 
2018, nas safras de algodão 
(29%), feijão (3,2%), sorgo 
(5%) e trigo (3,9%).

A área colhida também 
deve fechar o ano com cresci-
mento de 2,2% em relação a 
2018, uma redução de 0,1% na 
comparação com a estimativa 
feita em março.

Outros produtos
Além dos cereais, le-

guminosas e oleaginosas, o 
IBGE também estima a pro-
dução de outras lavouras 
importantes para a agricul-
tura brasileira como a cana-
de-açúcar, o café e a laranja.

A cana-de-açúcar, maior 
produto agrícola brasileiro, 
com mais de 600 mil toneladas 
colhidas por ano, deve fechar o 
ano com alta de 2,1%. Outros 
produtos com alta prevista são 
a mandioca (5,6%), o tomate 
(0,7%) e a banana (2,7%).

Por outro lado, são es-
peradas quedas nas safras de 
café (-10%), laranja (-5,2%) 
e uva (-10,7%).

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil  

IBGE prevê safra de grãos 
2,2% maior este ano no país

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Perreira

Entre as três principais safras de grãos, apenas o milho deverá ter crescimento em relação a 2018, com 12,6% a mais. A soja terá queda de 4,4% e o arroz, de 10,6%

Foto: Arquivo/Agência Brasil

O volume de ven-
das do comércio vare-
jista brasileiro cresceu 
0,3% na passagem de 
fevereiro para março 
deste ano, segundo da-
dos da Pesquisa Mensal 
de Comércio (PMC), di-
vulgada ontem (9) pelo 
Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística 
(IBGE). A alta veio de-
pois da estabilidade de 
janeiro para fevereiro.

O comércio recuou 
4,5% na comparação 
com março do ano pas-
sado, mas teve alta nos 
outros tipos de compa-
ração: 0,3% na média 
móvel trimestral, 0,3% 
no acumulado do ano e 
1,3% no acumulado de 
12 meses.

A alta de fevereiro 
para março foi susten-
tada apenas por três 
setores: artigos farma-
cêuticos, médicos, orto-
pédicos, de perfumaria 
e cosméticos (1,4%), 
outros artigos de uso 
pessoal e doméstico 
(0,7%) e equipamentos 
e material para escritó-
rio, informática e comu-
nicação (2,9%).

Por outro lado, hou-
ve quedas nos setores 
de hipermercados, su-
permercados, produtos 
alimentícios, bebidas e 
fumo (0,4%), combus-
tíveis e lubrificantes 
(0,8%), móveis e ele-
trodomésticos (0,1%), 
tecidos, vestuário e cal-
çados (2,5%) e livros, 
jornais, revistas e pape-
laria (4,1%).

O comércio varejis-
ta ampliado, que inclui 
veículos e materiais de 
construção, teve alta de 
1,1% na passagem de 
fevereiro para março, 
com os crescimentos de 
4,5% do segmento de 
veículos, motos, partes 
e peças e de 2,1% dos 
materiais de constru-
ção. Na comparação com 
março de 2018, a queda 
foi de 3,4%. No acumu-
lado do ano, houve alta 
de 2,3% e no acumulado 
de 12 meses, avanço de 
3,9%.

A receita nominal 
do varejo cresceu 0,8% 
na comparação com fe-
vereiro, 0,2% na com-
paração com março de 
2018, 4% no acumu-
lado do ano e 4,7% no 
acumulado de 12 me-
ses. A  receita do va-
rejo ampliado cresceu 
1,6% na comparação 
com fevereiro, 0,3% na 
comparação com março 
do ano passado, 5,3% 
no acumulado do ano e 
6,6% no acumulado de 
12 meses.

Vendas do comércio 
no Brasil crescem 0,3%

Pesquisa Procon-JP

Preço do bacon registra diferença de 
R$ 39 e o do inhame chega a R$ 8,60

O quilo do bacon 
apresenta uma diferença 
de R$ 39,00 nos super-
mercados da capital, de 
acordo com pesquisa de 
preços para carnes rea-
lizada pela Secretaria 
Municipal de Proteção 
e Defesa do Consumidor. 
A equipe do Procon-JP 
encontrou valores entre 
R$ 18,90 (Super Box Bra-
sil - Geisel) e R$ 57,90 
(Extra - Epitácio Pessoa), 
apresentando também a 
maior variação: 206,35%. 
Em relação aos hortifruti-
granjeiros, o inhame tem a 
maior diferença, R$ 8,60, 
com preços entre R$ 5,99 
(Super Box Brasil - Gei-
sel) e R$ 14,59 (Carre-
four - Bessa).

O levantamento de 

preços do Procon-JP para car-
nes constatou outras grandes 
diferenças, como na picanha 
nacional, R$ 30,01, com 
preços entre R$ 29,98 
(Super Box Brasil - Geisel 
e Bemais - Bancários) e 
R$ 59,99 (Supermercado 
Manaíra - Manaíra); filé 
bovino com cordão, R$ 
23,09, com preços entre 
R$ 36,90 (Carrefour - 
Bessa) e R$ 59,99 (Extra - 
Epitácio Pessoa); filé bovino 
sem cordão, R$ 16,90, com 
preços entre R$ 36,00 
(Bemais - Bancários) e 
R$ 52,90 (Pão de Açúcar 
- Epitácio Pessoa).

A pesquisa foi reali-
zada no dia 8 em nove su-
permercados da capital, 
relacionando 36 tipos de 
carne. A secretária adjun-

ta do Procon- JP, Maris-
tela Viana, aconselha ao 
consumidor que vai fes-
tejar o Dia das Mães em 
casa - oferecendo um al-
moço ou um churrasco -, 
para consultar a pesquisa 
antes de fazer a feira de 
carne e hortifrutigranjei-
ro. “Porque a economia 
vai ser bem grande devi-
do às diferenças nos pre-
ços desses produtos”.

 
Hortifrutigranjeiros
As maiores diferen-

ças nos preços do horti-
frutigranjeiros ficaram 
com o quilo do maracujá, 
R$ 6,80, com preços entre 
R$ 5,79 (Bemais - Bancá-
rios) e R$ 12,59 (Carre-
four – Bessa); repolho 
verde, R$ 6,74, com pre-

ços entre R$ 4,85 (Su-
per Box Brasil -  Geisel) 
e R$ 11,59 (Extra – Epitá-
cio Pessoa); maçã nacio-
nal, R$ 6,40, com preços 
entre R$ 4,79 (Latorre 
- Torre) e R$ 11,19 (Pão 
de Açúcar – Epitácio 
Pessoa). A pesquisa foi 
realizada em nove su-
permercados e levantou 
preços de 29 itens.

A pesquisa foi re-
alizada nos seguintes 
supermercados de João 
Pessoa: Santiago e La 
Torre (Torre); Carrefour 
(Bessa); Hiper Bom-
preço (Lagoa); Mana-
íra (Manaíra); Pão de 
Açúcar e Extra (Epitá-
cio Pessoa); Super Box 
Brasil (Geisel) e Bemais 
(Bancários).

Vitor Abdala
Da Agencia Brasil

A receita nominal do 
varejo cresceu 0,8% 
na comparação com 
fevereiro, 0,2% na 
comparação com 

março de 2018, 4% 
no acumulado do ano 
e 4,7% no acumulado 

de 12 meses

Sebrae inicia período de entrevistas 
para nova turma do Empretec em CG

O Sebrae Paraíba inicia 
na próxima segunda-feira 
(13), em Campina Grande, 
o período de entrevistas 
para a segunda turma do 
ano do Seminário Empretec 
na cidade. Primeira etapa 
para quem deseja realizar 
a capacitação, a entrevista 
vai avaliar, entre outros as-
pectos, o perfil empresarial 
e a maturidade negocial de 
cada candidato interessado 
no seminário.

Criada com o objeti-
vo principal de identificar 
e desenvolver o potencial 
empreendedor de cada par-
ticipante, a metodologia do 

Empretec foi desenvolvida 
pela Organização das Na-
ções Unidas (ONU) e é apli-
cada no Brasil com exclusi-
vidade pelo Sebrae.

No caso de Campina 
Grande, após a realização 
do período das entrevistas, 
que segue até o dia 17, os 
candidatos vão participar 
da capacitação, que ocorre 
de forma intensiva, entre os 
dias 20 e 25 de maio. 

Para agendar a entre-
vista, o interessado pode 
entrar em contato com a 
agência do Sebrae em Cam-
pina Grande através dos te-
lefones (83) 2101-0135 e 

0800 570 0800.
Entre os aspectos que 

são trabalhados durante o 
Empretec, que é voltado a 
potenciais empreendedo-
res que possuam uma ideia 
bem definida, ou para quem 
já tem o próprio negócio, 
estão a adaptação a mudan-
ças, o estabelecimento de 
metas desafiadoras, a ela-
boração de planos de negó-
cios, como calcular e cor-
rer riscos e como fornecer 
produtos e serviços de alta 
qualidade.

Além disso, o seminá-
rio também trabalha com os 
participantes aspectos rela-

cionados ao perfil compor-
tamental, abordando tópi-
cos como a autoconfiança, a 
eficiência e o poder pessoal.

“O Empretec apoia-se 
na crença de que existem 
características e compor-
tamentos que são comuns 
aos empresários bem-su-
cedidos. Logo, não se trata 
de um curso convencional, 
mas sim de uma metodo-
logia de base vivencial, de 
alto impacto, voltada para a 
geração de resultados”, des-
tacou a analista do Sebrae e 
gestora da ação Empretec 
em Campina Grande, Ge-
nialba Farias.
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Diversidade

Por Dandara Costa

Alexandre Carlos, Andrea Dantas, 
Adriana Rodrigues, Aparecida Me-
deiros, Denise Cruzi, Eleide Fonseca 
da Costa, Garibaldi José de Souza, 
Henrique Lara, Itapuan Botto Targino, 
Lautônio Loureiro Júnior, Leninha Iost, 
Maria Aparecida Medeiros, Nayane 
Lins de Vasconcelos, Niedja Brindei-
ro, Rodolfo Cirne, Rosildo Pereira de 
Araújo e Verônica Maia.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

O colunista Ewerton Vieira com a aniversariante

Janeide Kumamoto, presidente da AMEM, Walmira Queiroga e 
Marilene Sá. Em pé: Aleuda Ferraz e a anfitriã da tarde

Alegria pura
Ela é a verdadeira “Queen B” 

da sociedade paraibana. Roberta 
Aquino comemorou mais um ano 
de muita animação no restauran-
te Videira, da amiga Afra Soares. 
Sempre muito generosa, a home-
nageada pediu, no lugar de pre-
sentes, latas de leite em pó para 
a AMEM (Associação Metropoli-

tana de Erradicação de Mendi-
cância). As convidadas entraram 
no clima altruísta e juntas arre-
cadaram 150 latas. A festa, que 
começou com um almoço, seguiu 
em meio a muito agito por toda 
a tarde, fazendo jus à aniversa-
riante. A seguir, um pouquinho 
de quem esteve por lá. 

Carla Bezerra Cavalcanti 

Roberta Aquino ladeada pelas amigas que organizaram 
o seu b-day, Lúcia Padilha e Roziane Coelho, 

Afra Soares, Analine Sá e Evelyn César 

Ui!
CAPA - O colunista social e apresenta-

dor Ewerton, que na última terça-feira 
lançou a segunda edição da Revista 
Ewerton Vieira com 13 perfis femininos, 
vai oferecer um almoço de Dia das Mães 
na terça que vem. Será no restaurante 
The Ville, localizado no Hotel Quality Suí-
tes, em Tambaú.

PÔR DO SOL - A 
banda Mafiota se 
apresenta hoje, às 
16h, sob a luz do pôr 
do sol no Hotel Globo. 
Além de imperdível o 
evento é gratuito. 

ALMOÇO DAS MÃES

... é VEnDAVAL

A equipe do Restaurante Salsa It (que funciona no segundo an-
dar do Hardman Praia Hotel) pensou em tudo para agradar as mães 
e filhos neste domingo (12). Além do menu especial, haverá show 
ao vivo da cantora Adriana Cabral, serviço de manobrista gratuito e 
estará disposta uma mesa interativa para as crianças, que poderão 
desfrutar do menu infantil. 

O famoso DJ Jopin e demais membros da família Pinteiro foram presos ontem 
(9) em Recife e São Paulo. Alvos da Operação Mar Aberto, que contou com apoio 
das polícias de São Paulo e da Paraíba no cumprimento dos mandados, os mem-
bros da influente família eram donos do grupo Ecomariner, que reúne 11 empre-
sas em Pernambuco e na Paraíba. As investigações concluíram que pelo menos 
R$ 65 milhões foram sonegados em esquemas.

Selfie das amigas Marletti Assis e Fátima Souza

O ginásio esportivo do Clube Cabo 
Branco será transformado em um grande 
pavilhão para o arrasta-pé que os cantores 
Waldonys e Walkyria Santos, além da dupla 
sertaneja Paulo Sérgio & Daniel, vão coman-
dar no próximo dia 1o de junho. Eles serão 
as atrações de mais uma edição do tradi-
cional São João do vermelho e branco. Os 
ingressos para a festa já estão sendo vendi-
dos na secretaria do clube e pelo site “www.
ontickets.com.br” a partir de R$45.

Prévia junina

ULRIkE MEINHOF JEAN-MICHEL BASQUIAT

 Eu não conheço ninguém que precise 
de um crítico para entender o que é a arte                                                                                                                                           

 Protesto é quando eu digo que algo me incomoda. Resistência é quando eu me 
asseguro que aquilo que me incomoda nunca mais acontecerá                                                                                                                                           

Foto: Ewerton Vieira

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Ewerton Vieira

Foto: Ewerton Vieira

Foto: Felipe Gesteira

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Reprodução/Instagram

DESPEDIDA - O cantor 
Jeorge Segundo está de 
mudança para São Paulo, 
onde vai dar início a uma 
nova etapa de sua carrei-
ra. Hoje ele se despede do 
público pessoense com 
show no Atol, às 22h30. 
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Palmeiras
Time paulista termina com a melhor campanha da primeira 
fase da Taça Libertadores e também com a defesa menos 
vazada, o que se repete no atual Brasileiro. Página 24
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Homens terão 50% de desconto para o jogo de domingo contra o Jacuipense-BA, no Amigão, pela Série D

A diretoria do Campi-
nense espera o compareci-
mento em massa dos torce-
dores no jogo de domingo, 
às 16 horas, contra a Jacui-
pense da Bahia, pela segun-
da rodada da Série D, no 
Amigão. O clube fez até uma 
promoção para o dia das 
mães e as mulheres terão 
acesso gratuito ao estádio. 
Para o público masculino, 
também haverá promoção. 
Todos os torcedores pagarão 
meia-entrada em qualquer 
local. Na arquibancada geral 
o preço é R$ 20,00, na arqui-
bancada principal R$ 40,00 
e cadeiras R$ 80,00. Crian-
ças de até 10 anos pagam 
apenas R$ 10,00. As vendas 
começaram ontem na loja 
oficial e Estádio Renatão, no 
horário das 9h até as 17h. 
No domingo, as vendas vão 
até 12h. No Estádio Amigão, 
as bilheterias abrirão a par-
tir das 14 horas.

Diante da situação fi-
nanceira que atravessa o 
clube, os jogadores estão 
convocando a torcida para 
apoiar a equipe nos jogos da 
Série D. Um exemplo disto é 
o volante Negretti, que fará 
a sua reestreia nesta partida 
de domingo. Ele disse que 
está muito motivado e feliz 
em voltar ao Campinense.

“Eu estou muito feliz em 
voltar ao clube. Minha famí-
lia também gosta muito de 
Campina Grande. Volto mais 
experiente e tenho certeza 
que o Campinense está no 
caminho certo para conseguir 
o seu grande objetivo, que é 
o acesso para a Série C. Mas, 
precisamos muito do apoio 
de nossa torcida. Ela tem que 
abraçar o time incentivando 
o grupo”, disse o atleta que já 
foi bicampeão estadual pelo 
Rubro-Negro e está perto de 
completar 100 jogos com a 
camisa da Raposa.

O técnico Francisco Diá 
se reuniu com o futuro pre-
sidente, Erivaldo Ferreira, e 
continua dirigindo a equi-
pe, pelo menos até o jogo 
de volta contra o Náutico, 
pela Pré-Copa do Nordeste, 
programado para a próxima 
quarta-feira, às 21h30, no 
Estádio dos Aflitos, em Reci-
fe. Se a Raposa conseguir a 
classificação para a Copa do 
Nordeste de 2020, é certeza 
que Diá continuará no clube. 
Caso não haja sucesso, difi-
cilmente o treinador perma-
necerá.

Francisco Diá continua 
cobrando da diretoria al-
guns reforços para tornar 
a equipe mais competitiva. 
O clube está no mercado. 
Nos últimos dias, a Raposa 
tentou contratar o meia Oc-
távio, da Perilima, mas não 
houve um acordo. 

O jogo de domingo 
contra a Jacuipense vale-
rá a liderança isolada do 
grupo A7. As duas equipes 
estrearam com vitórias. O 
clube baiano venceu o ASA 
por 2 a 0 e o Campinense 
derrotou o Vitória de Santo 
Antão por 1 a 0. 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Iago Sarinho
ivo_esportes@yahoo.com.br

Campinense faz promoção e
mulher terá entrada franca

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Ontem, o dia foi de 
comemoração para o time 
feminino do Botafogo, que 
conseguiu a classificação 
para as oitavas de final do 
Campeonato Brasileiro da 
Série A2, com uma vitória 
de goleada, 3 a 0 em cima 
do Cruzeiro do Rio Grande 
do Norte, na última quar-
ta-feira, no Almeidão. A 
equipe ficou em segundo 
lugar no seu grupo e ago-
ra quer ir ainda mais lon-
ge, apagando assim a pés-
sima campanha feita no 
ano passado, quando foi 
eliminada, sem uma única 
vitória.

A técnica Gleide Cos-
ta disse que desde o início 
da competição sabia que 
este ano seria diferente, 
pela qualidade do elenco. 
"Além de termos reforça-
do a equipe com jogadoras 
de talentos e experientes, 
nossas atletas, que no ano 
passado eram muito jo-
vens, ganharam mais ma-
turidade. Sofremos mui-
to com o desperdício de 
oportunidades nos jogos, 
mas treinamos muito fina-
lizações ultimamente, e no 
jogo contra o Cruzeiro fo-
mos mais eficientes neste 
quesito. Porém, já estáva-
mos jogando bem, só fal-
tava acertar o gol adversá-
rio", disse Gleide.

Na reta final da fase de 
classificação, o Botafogo 
perdeu a atleta Lucilene, 
que foi negociada para o 

Flamengo. A atacante era 
uma referência no ataque, 
com passagens inclusive 
pela Seleção Brasileira. É 
pensamento da treinado-
ra solicitar reforços para a 
fase de mata-mata.

"Perdemos uma gran-
de atleta, e temos que 
repor esta falta. Além do 
mais, vamos enfrentar 
equipes cada vez mais for-
tes e precisamos reforçar o 
elenco. Vou me reunir com 
a diretoria e ver o que po-
demos fazer para tornar 
nossa equipe mais compe-
titiva", disse a treinadora.

Além do Botafogo, ou-
tras 15 equipes passaram 
para a próxima fase do 
Campeonato Brasileiro da 
Série A2, que será dispu-
tada entre os 12 e 19 deste 
mês, de acordo com o ca-
lendário definido pela CBF. 
As equipes classificadas 
foram as seguintes: Ceará 
e Esmac-PA, no grupo 1, BS 
Sport-AM e Pinheirense-
PA, pelo grupo 2, Lusaca
-BA e Botafogo-PB, no gru-
po 3, Palmeiras e Grêmio, 
pelo grupo 4, Taubaté-SP 
e Cruzeiro-MG no grupo 5, 
e finalmente São Paulo e 
Chapecoense, no grupo 6. 

Além destes classifi-
cados como primeiro e se-
gundo colocados, outros 
4 clubes se classificaram 
como os melhores tercei-
ros colocados. São eles o 
Porto Velho-RO no grupo 
2, Portuguesa-SP, no gru-
po 4, Fluminense, pelo 
grupo 5 e América-MG, no 
grupo 6.

Gleide prevê maior 
dificuldade na 2a fase

Mangabeira

Auto Esporte vai realizar
“peneirão” neste sábado

Fora das disputas da 
Primeira Divisão do Cam-
peonato Paraibano deste 
ano, o Auto Esporte tem 
ao longo deste primeiro 
semestre focado suas ati-
vidades na preparação 
para as disputas do Cam-
peonato Paraibano Sub-
19 e posteriormente, da 
Segundona do Estadual 
onde buscará voltar para a 
elite do futebol da Paraíba. 
Visando essas duas com-
petições, o clube realizará 
nesse sábado (11), das 8h 
às 12h e das 14h às 17h, 
uma seleção para obser-
var novos atletas nas cate-
gorias Sub-19 e Sub-23 no 
Mangabeirão, centro de 
treinamentos do clube. 

Para participar do 
"peneirão", os atletas inte-
ressados terão que pagar 
uma taxa de inscrição de 
R$ 10. Os testes serão fei-
tos em dois turnos para as 
duas categorias e consisti-
ram em trabalho de campo 
e observação dos olheiros 
do clube e comissão técni-
ca. Ao todo, o Auto Espor-
te espera fechar um grupo 
com 18 atletas, de todas as 
posições, estes ficaram no 
clube para serem integra-
dos aos treinos do elenco 
já existente onde seguirão 
em avaliação para a efeti-
vação no elenco.

De acordo com Joacil 
Junior, diretor de futebol 
automobilista, a expec-
tativa é detectar jovens 
do futebol local para que 
possam ser aproveitados 

nas competições que o 
time almeja neste ano, 
tanto nas categorias de 
base que já estão treinan-
do desde o mês de março 
para o Estadual previsto 
para julho, assim também 
como para o elenco pro-
fissional.

"Nosso objetivo é cap-
tar jovens locais nascidos 
entre 2002 e 1996, isso 
já pensando nas compe-
tições do Sub-19 e até 
mesmo a Segunda Divi-
são. Temos treinado para 
as disputas do paraibano 
de base e acreditamos 
que esses novos atletas 
que esperamos encontrar, 
poderão complementar 
de forma positiva o nosso 
elenco", explicou o diretor 
de futebol do Alvirrubro 
da capital.

Jogadores do Campinense 
aprimoram a parte física 

antes do treino técnico 
visando o segundo jogo 

pelo Brasileiro da Série D

O Estádio Mangabeirão será o palco do “peneirão” que visa observar atletas para as categorias de base

Foto: PBEsportes

Foto: Voz da Torcida
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Equipe de Campina Grande precisa vencer amanhã e na segunda-feira para evitar o quinto jogo da série 

A série de cinco jogos 
para se conhecer um dos fi-
nalistas da Liga Ouro 2019 
de Basquete está empatada. 
Na noite de anteontem, Lon-
drina e Unifacisa empataram 
a série em 1 a 1. As duas 
equipes voltam a jogar neste 
sábado, 11, às 16h, na Arena 
Unifacisa, em Campina Gran-
de. Independente do resulta-
do haverá o quarto jogo, tam-
bém em Campina Grande, na 
segunda-feira, 13, às 19h30.

A segunda partida da sé-
rie aconteceu na Arena Mo-
ringão, em Londrina, com a 
vitória do time da casa pelo 
placar de 76 a 69. 

O jogo teve um início 
bastante equilibrado, mas o 
Londrina começou a se soltar 
aproveitando o apoio da tor-
cida. Para vencer o primeiro 
quarto a equipe paranaense 
contou com uma grande atua-
ção do ala-pivô Ricardo, que 
converteu 100% de seus arre-
messos e marcou dez pontos 
nos primeiros dez minutos 
de jogo. O Basquete Unifacisa 
reagiu e o primeiro quarto ter-
minou com a vitória parcial do 
Londrina por 18x15.

O Londrina dominou o 
jogo até o final, não deixando 
a equipe paraibana encostar 
no placar e venceu os outros 
períodos. 

Já projetando as próxi-
mas partidas em Campina 
Grande, o treinador Eduar-
do Schafer mesmo com o 
resultado adverso, a série 
está empatada e a Unifaci-
sa precisa aproveitar o fator 
casa e também o apoio da 
torcida para vencer os dois 
primeiros jogos, evitar o 
quinto confronto e se classi-
ficar para a grande final e lu-
tar pela única vaga à elite do 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmaio.com

CBJ

Unifacisa tem jogos em casa 
para decidir a classificação

Comecei na semana passada uma lista aqui, nes-
ta coluna, com a sugestão de 15 jogadores melhores 
que Neymar. Toda lista é polêmica, e nesse caso, a 
proposta em si já tinha um quê de polêmica, visto 
que questiona a eficiência de quem, para muitos, é 
o maior craque do futebol brasileiro em atuação no 
exterior. Pois Neymar anda com o filme tão queima-
do que por mais que seja bom de bola, duvido que al-
guém questione a lista. 

Para quem perdeu o começo da conversa, 
aproveito para relembrar os critérios: a - Conside-
rei apenas atletas que atuam no futebol interna-
cional, pra fazer frente a Neymar, que diz estar no 
mesmo patamar que os maiores; b - somente ata-
cantes, pois se fosse incluir aqui meias, volantes e 
zagueiros da mesma geração do brasileiro, a lista 
seria imensa; c - a opção por apenas estrangeiros 
foi pra facilitar minhas escolhas, pois se fosse in-
cluir brasileiros a lista seria tão grande que iria 
faltar papel de jornal. Pra começo de conversa, 
qualquer jogador de várzea que minimamente res-
peita o torcedor no estádio vale mais que aquele 
nojentinho metido a astro do PSG. 

Voltando à lista, na semana passada trouxe ape-
nas dois, ambos franceses: Kylian Mbappé e Antoine 
Griezmann. Agora, que siga a lista!

3 - Mohamed Salah
O craque egípcio pode não ter carregado seu 

time nas costas durante a Copa do Mundo, mas ele 
nem bem fisicamente estava. Sua atuação pelo clube 
é incontestável, e não vem de hoje. Quando jogava 
pela Roma, Salah diversas vezes foi decisivo. Hoje, 
pelo Liverpool, o jogador é a alma do time. Levou sua 
equipe à final da Champions no ano passado e só não 
participou dos dois jogos por conta de uma entrada 
criminosa de Sergio Ramos, zagueiro do Real Ma-
drid. Fez muita falta.

Dentro de campo, Salah é o craque que todo 
técnico e torcedor gostariam de ter. Fora, é aquele 
jogador tão simpático, com tamanha empatia com 
a torcida que até parece de mentira. Mas basta 
olhar para o sorriso de Salah e como ele interage 
com as crianças para saber que é tudo verdade, e 
que cada centavo investido nele valeu a pena, em 
campo, e fora dele, na consistente formação de no-
vos torcedores a partir da presença do craque. Mo 
Salah, como é carinhosamente conhecido, é o mais 
simpático de todos desta nova geração, tudo o que 
Neymar sempre quis ser, que seus agentes já tenta-
ram que ele fosse, e que ele jamais será. 

4 - Eden Hazard
Esse nem simpático precisa ser de tanta bola que 

joga, e ainda assim tem mais empatia que Neymar, 
sem contar que é muito melhor em campo do que o 
brasileiro. Hazard voa baixo pelo Chelsea, acumula 
títulos e é fundamental no ataque da seleção Belga. 
Não tem time da Bélgica sem Hazard. É mais rápido, 
mais preciso, e não faz cai-cai. 

5 - Sadio Mané
Mané tem a mesma idade de Neymar, joga pelo 

mesmo lado do campo, é tão decisivo quanto, mas, 
talvez por ser de Senegal, não esteja o tempo todo na 
imprensa internacional. É companheiro de clube de 
Mo Salah e forma junto com o brasileiro Firmino um 
trio de ataque mortal. 

6 - Sergio Agüero
Ofuscado por Lionel Messi, o argentino Agüero 

é um dos grandes atacantes da geração de Neymar. 
Nunca conseguiu brilhar por sua seleção, mas no 
Manchester City ele é sempre perigoso. Se fosse pra 
escolher quem iria para o meu time, entre Agüero e 
Neymar, eu não teria dúvida.  

7 - Paulo Dybala
Mais um argentino monstro ofuscado por aquele 

que é considerado de outro planeta. Dybala é rápido, 
tem bom passe, lança, finaliza, e é mais jovem que 
Neymar. Compõe aquele timaço da Juventus, ainda 
tem muito o que mostrar ao futebol mundial. 

15 melhores que 
Neymar (parte II)

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Edição: Cardoso Filho Editoração: Maradona

basquete no Brasil.
Schafer disse que a 

equipe sabia que o Londri-
na viria com tudo para cima, 
pois precisava muito do re-
sultado. “Entramos um pou-
co desconcentrados e não 
conseguimos render da mes-
ma maneira que estávamos 
rendendo. Mas agora vamos 
ter a oportunidade de deci-
dir a classificação em casa e, 

com o apoio de nossa torci-
da, vamos em busca das duas 
vitórias”, esclareceu. 

Na partida dessa quarta-
feira, o cestinha do Basquete 
Unifacisa foi o ala Nick Oko-
rie, com 19 pontos anotados. 
Já o ala-pivô Reggie conse-
guiu mais um duplo-duplo na 
Liga Ouro, desta vez com 16 
pontos e 11 rebotes, sendo 
sete defensivos.

O outro confronto das 
semifinais acontece entre 
São Paulo e Campo Mourão. 
No primeiro jogo o Campo 
Mourão venceu por 76 a 
78, no Ginásio Poliesporti-
vo Dr. Antonio Leme Nunes 
Galvão - Morumbi. Na noite 
de ontem aconteceu em São 
Paulo a segunda partida da 
série de cinco jogos, no mes-
mo ginásio.

Fotos: Robson Vilela

A Unifacisa perdeu o segundo jogo da série e vai tentar a classificação nos próximos dois jogos em Campina Grande

O representante paraibano não repetiu as boas atuações e com isso o Londrina se aproveitou para chegar à vitória

Foto: Divulgação

Circuito Mundial

Seleção Brasileira de Judô tem um
novo desafio no Gran Slam de Baku

Depois de uma campa-
nha com 16 medalhas no 
Campeonato Pan-America-
no de Judô, a Seleção Bra-
sileira retorna ao Circuito 
Mundial IJF nesta semana 
em busca de mais pódios 
e pontos importantes na 
corrida olímpica. O desafio 
da vez será o Grand Slam 
de Baku, que acontece 
hoje, amanhã e domingo, 
no Azerbaijão. A disputa 
será decisiva para os atletas 
do Brasil que almejam uma 
vaga no Campeonato Mun-
dial de Judô, que será em Tó-
quio, no período de 25 a 31 
de agosto de 2019.

Isso por que, de acordo 
com os critérios da Confede-
ração Brasileira de Judô, Baku 
será a última competição a 
dar pontos na classificação 
para Tóquio 2019, evento-tes-
te para os Jogos Olímpicos. A 
CBJ levará ao último Mundial 

Depois do sucesso no Pan-Americano, judocas têm novo desafio

antes de Tóquio 2020 os 9 
melhores brasileiros por gê-
nero (feminino e masculino) 
no ranking mundial atuali-
zado após o Grand Slam do 
Azerbaijão.    

Grande parte da equipe 
já encaminhou sua classifi-
cação, assegurando as pri-
meiras posições no ranking 
ao longo das competições 
disputadas até aqui. Atual-
mente, Mayra Aguiar (78kg) 

lidera a listagem femini-
na, enquanto David Moura 
(+100kg) é o primeiro entre 
os homens. Quem ainda não 
está entre os 9 poderá bus-
car em Baku os pontos que 
faltam para entrar no time 
do Mundial 2019. 

Dessa forma, foram 
convocados para a disputa 
no masculino os judocas Fe-
lipe Kitadai (60kg/Sogipa/
RS), Phelipe Pelim (60kg/

EC Pinheiros/SP), Charles Chi-
bana (66kg/EC Pinheiros/SP), 
Daniel Cargnin (66kg/Sogipa/
RS), David Lima (73kg/Sogi-
pa/RS), Eduardo Yudy Santos 
(81kg/EC Pinheiros/SP), Ra-
fael Macedo (90kg/Sogipa/RS) 
e Rafael Buzacarini (100kg/
Paineiras do Morumby/SP). 
Marcelo Contini (73kg/EC Pi-
nheiros/SP), que também ha-
via sido convocado, foi cortado 
da equipe após sofrer uma lu-
xação no ombro direito duran-
te treinamento.

Para a competição fe-
minina em Baku, a CBJ leva-
rá Gabriela Chibana (48kg/
EC Pinheiros/SP), Nathália 
Brígida (48kg/Sogipa/RS), 
Eleudis Valentim (52kg/EC 
Pinheiros/SP), Larissa Pimen-
ta (52kg/EC Pinheiros/SP), 
Rafaela Silva (57kg/Instituto 
Reação/RJ), Ketleyn Quadros 
(63kg/Sogipa/RS), Ellen San-
tana (70kg/EC Pinheiros/SP), 
Mayra Aguiar (78kg/Sogipa/
RS) e Maria Suelen Altheman 
(+78kg/EC Pinheiros/SP).
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Técnico se diz atualizado após vários meses sem treinar clube e está pronto para um novo desafio no Vasco

“A minha volta para o 
futebol através do Vasco 
está sendo fantástica”, “Eu 
não vim passar tempo, não”, 
“Fui estudar e ver o que as 
pessoas estão falando sobre 
futebol”.

Foi assim que Vanderlei 
Luxemburgo se “reapresen-
tou” ao futebol nesta quar-
ta-feira. Depois de um ano 
e sete meses, o consagrado 
técnico volta a comandar 
um clube: trabalhará no Vas-
co até o fim de 2019, pelo 
menos. Diante das câmeras 
e de conhecidos, o treinador 
reviveu os velhos tempos, 
com um discurso duro e até 
em tom elevado em alguns 
momentos.

Chamando repórteres 
pelo nome, respondendo a 
perguntas com explicações 
longas e fazendo tradicionais 
e novas brincadeiras, Van-
derlei Luxemburgo mudou a 
rotina de quem acompanha 
o Vasco. Uma sala grande de 
um hotel na Zona Oeste do 
Rio de Janeiro encheu para 
questionar o treinador, que 
disse estar com saudade 
também disso - no dia a dia, 
a presença de jornalistas 
nos treinos, normalmente 
quase todos fechados, é bem 
menor.

“Já acabou? - pergun-
tou Luxemburgo depois de 

Do Globo Esporte

Do Lance

Luxemburgo mais motivado

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

A remuneração no Brasil pode ser realiza-
da de várias maneiras, sendo normalmente fixa 
e desvinculada da produtividade. A Constituição 
Brasileira em seu art. 7º, inciso VII, obriga a 
percepção de pelos menos o salário mínimo, 
ou seja, desde que seja recebido mensalmente 
o regulamentado em lei como o piso, qualquer 
remuneração superior é de livre negociação.

Em resumo, quanto ao futebol profissio-
nal, isso quer dizer que podemos contratar os 
atletas estipulando como piso o salário mínimo 
e tudo acima disso é de livre negociação entre 
as partes, podendo ser pactuado remuneração 
por produtividade. Aqui sequer vamos falar da 
recorrência brasileira dos atrasos salariais e da 
desconfiança intrínseca nas relações laborais, 
com os famosos pedidos do último salário na 

mão, dos recibos antecipados, dentre outros 
tantos que insistem em ocorrer e acabam 
por minar uma mudança cultural ampla tão 
necessária no esporte bretão. As remunerações 
futebolísticas tendem a ser distribuídas em 
diversas partes: luvas, fixo mensal, produtivi-
dade individual, premiação coletiva, direitos de 
imagem, comissão de empresários/intermediá-
rios, entre outras.

As luvas são valores pactuados no mo-
mento da assinatura do contrato, podendo ser 
entregues à vista ou parceladamente, configu-
rando-se como parte integrante do salário. É 
dizer, incidindo todos os reflexos trabalhistas, 
enquanto o fixo mensal corresponde à remu-
neração comumente percebida por todos os 
trabalhadores brasileiros, não podendo ser 

inferior ao mínimo. D’outra banda, a produti-
vidade individual normalmente é direcionada 
a estímulos pessoais como entrar como titular, 
gols, assistências, número de partidas disputa-
das, dentre outros atos. Já a premiação coletiva 
são os famosos bichos, os quais estimulam a 
equipe como um todo, podendo ser por partida, 
submetas e metas maiores, como vitórias, clas-
sificações e títulos.  Os direitos de imagem nor-
malmente são utilizados para burlar a legislação 
trabalhista e são pagos de maneira paralela sob 
o fundamento da contraprestação pela aparição 
dos atletas nas partidas televisionadas, propa-
gandas de patrocinadores e assim por diante.

Por fim, dentre as remunerações mais 
utilizadas, existindo diversas outras pactuadas 
entre as partes, temos as comissões aos empre-

sários e intermediários dos atletas, podendo ser 
paga pelos próprios jogadores como também 
separadamente pelos clubes diretamente aos 
agenciadores. Aos amantes, porém leigos no 
mundo da bola, fica a torcida e a paixão pelo 
seu clube. Entretanto, os profissionais, desde 
a comissão técnica até os atletas estão ali para 
obter o sustento pessoal e familiar e, portanto, 
são estimulados através das remunerações.

Infelizmente ainda persiste uma estrutura-
ção salarial amadora no Brasil quanto à contra-
prestação por produtividade pessoal e coletiva, 
sendo realizada empiricamente, sem o devido 
estudo necessário, devendo ser o estímulo pes-
soal e coletivo estruturado o norte a se buscar, 
evitando o natural relaxamento do ser humano, 
maior praga do elenco.

Salário x Produção

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

exatamente 45 minutos de 
entrevista, com perguntas 
sobre tudo e respostas since-
ras sobre recomeço, estudos 
e até “reciclagem”, algo que 
ele admite ter “brigado” du-
rante o tempo parado.

“Tentei me atualizar, 
não ficar dando murro em 

ponta de faca. O futebol se 
atualizou, como minha casa 
se atualiza. Na minha casa, 
quando minha filha nasceu, 
mudou. Minha neta, também” 
analisou o “sincerão” Luxa.

O que também chamou 
atenção dos repórteres, al-
guns deles velhos conheci-

dos de Luxemburgo, como 
Eric Faria, da TV Globo, e 
Cícero Mello, da ESPN, foi o 
tom acima do utilizado no 
restante da entrevista para 
motivar o elenco, mesmo 
que indiretamente e com a 
imprensa como canal para 
os jogadores.

“Trabalhando no Vasco, 
você precisa olhar para cima. 
Nem sempre os melhores 
elencos são os campeões. O 
Vasco faz esse elenco se tor-
nar campeão. A grandeza do 
Vasco faz com que o jogador 
cresça. A minha proposta é 
que o jogador do Vasco vai 

saber da responsabilidade, 
que é minha. Eu vou escalar. 
Eric, presta atenção. O Vasco 
vem com o torcedor sofren-
do muito. Mas só os joga-
dores podem resgatar isso 
(a felicidade). O Vasco está 
me oferecendo uma oportu-
nidade de voltar a ser o Lu-
xemburgo que vocês ques-
tionaram por muito tempo. 
Eu não quero mais discutir 
no Instagram.

A presença de Luxem-
burgo também causou um 
fenômeno não tão comum 
em entrevistas: todos os re-
pórteres presentes pediram 
o microfone para perguntar 
ao menos uma vez ao trei-
nador, que parecia disposto 
a responder sobre tudo. Em 
algumas oportunidades, até 
pediu licença ao presidente 
Alexandre Campello para 
complementar respostas e 
fazer comentários.

Aos 66 anos, quase 
67, o técnico ainda repetiu 
expressões antigas, como 
“zona da confusão” e “pro-
jeto”, para explicar suas am-
bições no Vasco. Além disso, 
mostrou motivação também 
com uma velha frase já co-
nhecida por todos:

“É... mas continua apon-
tado para o céu (risos). Me 
desculpem, mas são coisas 
que faço para descontrair 
(risos). Sem dúvidas, estou 
mais experiente (risos)”.

Luxemburgo disse, na entrevista, que se atualizou e fez reciclagem e está pronto para fazer um bom trabalho no Vasco no Campeonato Brasileiro

Foto: Rodrigo Correia/MoWa Press

Foto: Sandro Pereira/Photo Premium

Time apresenta irregularidades

Para tentar sair da crise, o Vasco 
apostou no retorno do veterano Vander-
lei Luxemburgo ao comando da equipe. 
O treinador chega com contrato até 
o fim do ano e terá a missão de tirar 
o time do rebaixamento e melhorar o 
rendimento no Campeonato Brasileiro, 
única competição que a equipe disputa. 
Com mudança de técnico e um time que 
ainda tem dificuldades para ser regular, 
o Cruz-Maltino apresenta desafios para 
o novo comandante.

O Vasco iniciou a temporada somando 
14 jogos de invencibilidade e com a con-
quista da Taça Guanabara. Apesar de ter 
chegado às finais da Taça Rio e do Cam-
peonato Carioca, a equipe mostrou rendi-
mento irregular e questionado pela torcida. 
Com jogadores sem render ao máximo, as 
atuações ruins culminaram no vice-cam-
peonato para o Flamengo nas duas finais 
e a demissão de Alberto Valentim.

No Campeonato Brasileiro, o time 
conquistou apenas um ponto em nove 
possíveis. Na estreia, foi goleado pelo 

Athletico-PR com uma atuação muito ruim, 
dominado pelo adversário. Depois, perdeu 
para o Atlético-MG em casa com um gol no 
fim. A equipe fez um bom primeiro tempo, 
mas cansou no segundo e deixou os minei-
ros, que jogaram mal, saírem com os três 
pontos. Na última rodada, em Manaus, o 
cenário dos rendimentos antes e depois do 
intervalo foi parecido. Porém, o time rendeu 
melhor, atacou mais e teve mais disposição.

O Vasco de Alberto Valentim chegou 
ao final do Campeonato Carioca vivendo 
o pior momento técnico do time. Chegou a 
perder por 2 a 0 três vezes seguidas e mos-
trar rendimentos ruins. O treinador somou 
50,4% de aproveitamento após 41 jogos, 
apenas a 13ª maior marca obtida por um 
técnico vascaíno nesta década.

O trabalho dele com o de Marcos 
Valadares tem em comum as constan-
tes mudanças no time titular. No caso 
do interino, os esquemas táticos tam-
bém foram alterados dependendo das 
partidas. Mesmo com pouco tempo de 
trabalho, o treinador só mostrou as qua-
lidades da equipe contra o Corinthians. 
Valadares terá uma última oportunida-

de frente ao Santos, neste domingo.
O ambiente dinâmico e com mudanças 

constantes é algo comum no Vasco. Seja 
pela política ou pela pressão feita pela tor-
cida em diversos momentos. E é com isso 
que Vanderlei Luxemburgo precisará lidar. 
Experiente, ele tem o perfil que a diretoria 
pensou ser ideal para ajudar a blindar o 
time dos episódios conturbados. 

Atualmente, o presidente Alexandre 
Campello é bastante questionado nos 
bastidores e nas arquibancadas. Após a 

demissão de Alexandre Faria, o clube ainda 
não tem um diretor de futebol.

Com um elenco de mais de 40 joga-
dores, Luxemburgo também terá a missão 
de gerir o grupo. Alguns atletas que não 
vinham tantas oportunidades com Valentim 
ou perderam espaço com Valadares devem 
ser observados com o treinador para tentar 
voltar a jogar. Alguns deles são Bruno Cé-
sar, Andrey, Fellipe Bastos, Tiago Reis, e os 
reforços Valdívia, Jairinho e Marcos Júnior, 
que podem pedir passagem.

Equipe está na zona de rebaixamento do Campeonato Brasileiro depois de três rodadas, sem nenhuma vitrória
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Defesa tem mostrado solidez nas competições, principalmente na Libertadores e no Campeonato Brasileiro

O Palmeiras protagoni-
zou a melhor campanha da 
fase de grupos da Liberta-
dores com uma característi-
ca que tem feito parte desta 
passagem do técnico Luiz 
Felipe Scolari: ser o time 
que menos sofreu gols no 
campeonato. Essa é uma 
marca que o clube ostentou 
em todos os torneios que 
disputou e segue jogando na 
temporada.

Tanto na competição 
continental quanto no já 
encerrado Campeonato Pau-
lista e até no recém-iniciado 
Brasileiro, nenhum outro 
clube conseguiu ser menos 
vazado do que o Verdão. 
Uma consequência para a 
equipe que teve suas redes 
balançadas somente oito ve-
zes em 25 partidas - média 
de 0,32 por jogo, ou seja, so-
fre um gol a cada três com-
promissos. Não à toa, são 
apenas duas derrotas na 
atual temporada.

Na Libertadores, o Ver-
dão foi vazado somente uma 
vez em seis jogos, na derro-
ta por 1 a 0 para o San Lo-
renzo, na Argentina, em 2 
de abril. No Brasileiro, em 
três rodadas, um gol sofri-
do, no 1 a 1 diante do CSA, 
em Alagoas, no último dia 1 
- não está nem empatado no 
quesito com nenhum outro 
clube. No Paulista, a equipe 
levou apenas cinco gols em 
16 partidas.

O time está há sete par-
tidas sem sofrer gols dentro 
do Allianz Parque. Além dis-
so, Luan e Gustavo Gómez 
completaram 790 minutos 
consecutivos imbatíveis no 

Lance

Sr. Goool

Lance

Setor defensivo do Palmeiras
vem se destacando este ano

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

quesito - são oito partidas 
sem deixar que o goleiro te-
nha suas redes balançadas, o 
último a superá-los foi Danilo 
Avelar, no triunfo do Corin-
thians, em 2 de fevereiro, aos 
sete minutos de jogo.

“Não levando gols, a 
chance de vencer é maior e 
de perder, zero. Ficamos mui-

to felizes com o nosso traba-
lho. É o reconhecimento de 
um trabalho sendo bem feito. 
Não somos só eu e o Gustavo 
(Gómez), é uma equipe”, ex-
plicou o zagueiro Luan.

Esses números defensi-
vos, contudo, vêm acompa-
nhados de bom desempenho 
ofensivo na Libertadores: 

com 13 gols, a equipe tem o 
melhor ataque. Foi assim na 
conquista do Brasileiro do 
ano passado, quando os co-
mandados de Felipão tam-
bém foi quem mais fez (64) 
e menos levou (26) gols em 
38 rodadas. No atual Brasilei-
ro, além de melhor defesa, o 
Verdão ostenta o ataque mais 

positivo: seis gols, como Atlé-
tico-MG, Athletico-PR, Bahia, 
Grêmio e Fluminense.

No Campeonato Paulis-
ta, o Palmeiras teve a melhor 
campanha, mesmo caindo na 
semifinal e com dois jogos a 
menos em relação aos fina-
listas. O time encerrou sua 
participação com 31 pontos 

somados em 16 partidas, um 
ponto acima do Santos, que 
também caiu na semifinal. O 
Corinthians, em 18 partidas, 
chegou a 30 pontos e ficou 
com o título. O vice-campeão 
São Paulo, apesar de ter eli-
minado o Palmeiras na semi-
final, nos pênaltis, ficou com 
24 pontos.

As últimas finais en-
tre clubes do mesmo país, 
porém, foram espanho-
las. O Real Madrid levou a 
melhor ante o Atlético em 
2013/2014 e 2015/2016. Já 
a Alemanha viu o Bayern de 
Munique superar o Borussia 
Dortmund em 2012/2013. A 
Itália também está entre os 
países com final própria. Isso 
aconteceu em 2002/2003 
com a festa do Milan ante a 
Juventus.

A UEFA Champions 
League foi criada no sécu-
lo passado, na temporada 
1955/1956. As decisões 
de um só país, no entanto, 
explodiram no século XXI. 
Houve apenas uma no século 
passado. E novamente a Es-
panha foi protagonista com a 
vitória do Real Madrid sobre 
o Valencia em 1999/2000.

O Tottenham chega à fi-
nal com seis vitórias (quatro 
em casa e duas fora), dois 
empates como visitante e 
quatro derrotas (duas ao 
lado da torcida e duas fora), 
além de 20 gols a favor e 17 
tentos tomados. Aproveita-
mento de 55,6%. O desem-
penho do Liverpool, enquan-

to isso, é um pouco melhor 
(61,1%). São sete triunfos 
(cinco em casa e dois fora), 
um empate como mandante 
e quatro derrotas como visi-
tante, além de 22 gols a mar-
cados e 12 sofridos.

O maior vencedor da 
UEFA Champions League é o 
Real Madrid que aumentou 
sua vantagem ao chegar a 
13 conquistas. O Milan apa-
rece com sete, contra cinco 
do Barcelona, Liverpool e 
do Bayern de Munique. O 
Ajax tem quatro títulos, um 
a mais do que Internaziona-
le e Manchester United. Com 
duas conquistas há Juventus, 
Porto, Nottingham Forest e 
Benfica. Chelsea, Borussia 
Dortmund, Olympique, Es-
trela Vermelha, PSV, Steaua 
Bucuresti, Hamburgo, Aston 
Villa, Feyenoord e Celtic têm 
um título cada.

Em relação aos títulos 
por países, a Espanha é a 
recordista, agora, com 18 
conquistas, contra 12 de Itá-
lia e Inglaterra. A Alemanha 
conta com sete feitos na Eu-
ropa, enquanto a Holanda 
tem seis. A lista ainda tem 
Portugal com quatro títulos. 
França, Iugoslávia, Romênia 
e Escócia somam uma con-
quista cada.

Champions terá a sua
primeira final inglesa

Assistências

Dudu e Everton Ribeiro são destaques
na primeira fase da Taça Libertadores

Classificados para as 
oitavas de final da Copa 
Libertadores da América 
2019, Palmeiras e Flamengo 
avançaram de fase com dois 
dos ataques mais produti-
vos da competição. Com 13 
gols marcados, o Alviverde 
é, até o momento - sem con-
tar as quatro partidas que 
fecharam a fase de grupos 
ontem -, a equipe que mais 
balançou as redes. Com 11, 
o Rubro-Negro aparece na 
terceira posição no ranking, 
com a LDU, do Equador, em 
segundo, com 12.

Muito desse bom de-
sempenho ofensivo passa 
pelos pés de dois jogadores 
fundamentais para os times: 
Dudu e Éverton Ribeiro. A 
dupla lidera o ranking de 
assistências para finaliza-
ção na disputa Sul-America-
na. Em seis jogos, o camisa 
7 palmeirense serviu seus 
companheiros 17 vezes, 
uma a mais que o meia fla-
menguista, o segundo na 
lista ao lado de Bruno Gui-

marães, do Athletico Para-
naense, que encara o Boca 
Juniors, e Alejandro Silva, 
do Olimpia, do Paraguai, 
que ainda joga contra o 
Sporting Cristal, do Peru.

Contra o Peñarol, do 

Uruguai, o Flamengo não 
balançou as redes, mas 
não foi por falta de chan-
ces criadas. Principalmen-
te por Éverton. O apoiador 
deu seis assistências para 
finalização no duelo. 

Dudu, na vitória por 1 a 
0 sobre o San Lorenzo, da Ar-
gentina, também não ficou 
muito longe de Ribeiro. Das 
12 conclusões do Palmeiras 
na partida, quatro nasceram 
de passes do jogador.

Na última quarta-feira, o Palmeiras venceu o San Lorenzo por 1 a 0 e terminou com a melhor campanha da primeira fase da Libertadores, levando apenas um gol do adversário no jogo de ida

Everton Ribeiro teve um grande desempenho com 16 assistências, uma a menos que o palmeirense Dudu

Foto: Ricardo Moreira/Fotoarena

Foto: Alexandre Vidal
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Memorial
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Morreu aos 55 anos; natural de 
João Pessoa, nasceu em 30 de 
março de 1963; foi integrante da 
Banda Cabruêra e percussionista 
da Orquestra Sinfônica da 
Paraíba (OSPB); como ator, era 
integrante do grupo SerTão 
Teatro

Morreu aos 85 anos; um 
dos mais importantes 

nomes da crônica esportiva 
brasileira; nasceu em 
Itabaiana, no Agreste 
paraibano, em 25 de 
novembro de 1932; 

começou sua carreira na 
Rádio Tabajara, em 1952; o cronista esportivo era 

chamado de “O Campeão de Audiência”

1946 — Catulo da Paixão Cearense, com-
positor, músico e escritor brasileiro

2017 — Nelson Xavier, ator brasileiro

2018 — Zé Guilherme, músico e ator (PB)

2018 — Ivan Bezerra, radialista 
e jornalista (PB) (Michel de Montaigne)

“Se eu fosse um fabricante 
de livros, faria um registro 
comentado das diversas 
mortes. Quem ensinasse 

os homens a morrer, 
ensiná-los-ia a viver.” 

Aforismo
Foto: ReproduçãoFoto: Divulgação
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Levantamento do Centro de Informações sobre Saúde e Álcool objetiva a criação de políticas públicas voltadas ao tema

O número de internações 
e mortes de pessoas com mais 
de 55 anos relacionadas ao 
consumo de bebidas alcoóli-
cas apresentou crescimento 
de 6,9% e 6,7%, respectiva-
mente, no ano de 2016, em 
comparação a dados de 2010, 
segundo uma análise inédita 
sobre o tema realizada pelo 
Centro de Informações sobre 
Saúde e Álcool (Cisa). O obje-
tivo do levantamento é ofere-
cer subsídios para a criação de 
políticas públicas apropriadas 
para o perfil do país e cons-
cientizar a população sobre o 
uso abusivo de álcool.

Iniciado em maio de 2018, 
o trabalho tem como base da-
dos publicados por entidades 
nacionais e internacionais, 
como o Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE), 
o Ministério da Saúde e a Or-
ganização Mundial da Saúde 
(OMS). A avaliação do grupo 
com mais de 55 anos surpreen-
deu os pesquisadores.

“Esse é um dos resultados 
inesperados do relatório que 
fizemos. Não começamos a tra-
balhar com os idosos como um 
problema forte, mas, quando 
fomos ver, eles são um grupo 
de pessoas com um problema 
grave, sem ter políticas pú-
blicas para eles e sem treina-
mento específico de recursos 
humanos”, afirma o médico 
psiquiatra Arthur Guerra, pre-
sidente executivo do Cisa.

Enquanto houve redução 
no número de internações e 
mortes parcial ou totalmente 
atribuíveis ao álcool em todas 
as faixas etárias abaixo dos 54 
anos, foi registrado um cresci-
mento entre as pessoas mais 
velhas. Em 2010, 31,06% dos 
pacientes internados por algu-

Morte e internações por álcool 
têm alta entre os mais velhos
Do Estado de S. Paulo 

Da Jovem Pan

Ministério Público

Em 23 anos, Brasil registra morte 
de 64 jornalistas e comunicadores

Um relatório do Minis-
tério Público mostra que 64 
jornalistas e comunicadores 
foram mortos no exercício 
da profissão no Brasil, entre 
1995 e 2018. Em apenas me-
tade desses casos, a investi-
gação foi capaz de apontar 
os responsáveis e dar início 
a uma ação penal na Justiça. 
Os dados foram divulgados 
na semana passada pelo Con-
selho Nacional do Ministério 
Público (CNMP).

Os profissionais que 
trabalham longe dos gran-
des centros e em pequenos 
veículos de forma indepen-
dente são os principais alvos 
de ataques. De acordo com o 
relatório, o Rio de Janeiro foi 
o Estado com mais mortes de 
jornalistas no período, segui-
do por Bahia e Maranhão.

A procuradora-geral da 
República, Raquel Dodge, 
afirmou que os assassinatos 
de jornalistas significam uma 
forma de censura e um aten-
tado à democracia. De acor-

do com a Unesco, o Brasil é o 
sexto país mais perigoso do 
mundo para os profissionais 
da comunicação. No ano pas-
sado, a ONU divulgou um re-
latório apontando que, a cada 
quatro dias, um jornalista foi 
morto no mundo entre 2016 
e 2017.

A diretora da Unesco 
no Brasil, Marlova Noleto, 
destacou que os dados não 
dão a dimensão da com-
plexidade do problema. Se-
gundo o estudo do MP, hou-
ve um pico de mortes de 

jornalistas no Brasil entre 
2001 e 2016, com média de 
seis casos por ano.

O recorte temporal uti-
lizado no relatório, de 1995 
para cá, considerou o prazo 
de prescrição dos crimes, 
de 20 anos. O levantamento 
destaca algumas propostas 
para melhorar a situação, 
como a criação de uma rede 
de troca de informações en-
tre as unidades dos Ministé-
rios Públicos, e a ampliação 
de parcerias com entidades 
da sociedade civil.

ma situação relacionada com a 
bebida tinham mais de 55 anos. 
Em 2016, o porcentual passou 
para 37,96%. No caso de óbi-
tos, o índice saltou de 55,81% 
para 62,52%. Para o Cisa, o 
crescimento pode estar relacio-
nado a fatores diversos, desde 
o aumento de consumo nessa 
população até a transição de 
pessoas da faixa etária anterior 
que ficaram mais velhas.

Membro do conselho 
consultivo da Associação Bra-
sileira de Estudos do Álcool e 
Outras Drogas (Abead), a psi-
quiatra Ana Cecilia Marques 
diz que o hábito de beber é 
grave para as pessoas com 
faixas etárias mais avançadas 
pelo fato de agravar doenças 
e por causa de limitações do 
organismo relacionadas à ida-
de. “Trazendo esse hábito para 
essa faixa etária, vai complicar 
tudo o que tem em doenças 
crônicas e se espera que essa 
mortalidade cresça mesmo. A 
aptidão de metabolizar o ál-
cool é menor, porque o fígado 
tem menos enzimas. O impac-
to nesses órgãos de desintoxi-
cação é maior”.

O Ministério da Saúde dis-
se, em nota, que tem investido 

em ações de promoção à saúde 
e na qualificação de profissio-
nais para atender a população 
idosa que, segundo a pasta, vai 
representar 20% da população 
em 2030. “A partir da Política 
Nacional de Saúde da Pessoa 
Idosa, os estados têm imple-
mentado a Estratégia Nacional 
para o Envelhecimento Saudá-
vel, que trouxe, pela primeira 
vez, orientações aos profissio-
nais de saúde e gestores para 
aumentar a qualidade de vida 
dos idosos”.

Perfil
Sexo: masculino. Estado 

civil: casado. Faixa etária: mais 
de 41 anos. Idade que começou 
a beber: entre os 13 e 17 anos. 
Esse é o perfil de quem está 
querendo parar de beber no 
país, segundo um levantamen-
to inédito realizado pelo Alcoó-
licos Anônimos (AA), que tem 
mais de 70 anos de atividade 
no Brasil. Entre julho e novem-
bro do ano passado, a entidade 
ouviu 5.828 dos seus mais de 
50 mil membros e mapeou ain-
da as conquistas de quem luta 
contra a dependência: 29% es-
tão sóbrios há mais de 20 anos 
e 68% dos entrevistados não 

tiveram recaídas.
“Esse inventário já é fei-

to nos Estados Unidos desde 
a década de 1960”, diz Camila 
Ribeiro de Sene, presidente da 
Junta Nacional de Serviços Ge-
rais de AA do Brasil. Segundo a 
pesquisa, 87% dos integrantes 
do Alcoólicos Anônimos são 
homens, 62% são casados ou 
estão em união estável, 32% 
são aposentados e 43% foram 
motivados a procurar ajuda 
por pressão de familiares. Pro-
blemas de saúde (34%) e no 
trabalho (27%), ideias suicidas 
(13%) e problemas judiciais 
(6%) foram outras razões.

O programa tem 12 pas-
sos, com forte ligação com a 
questão espiritual, mas o pri-
meiro deles é reconhecer a 
dependência. “A pessoa que 
deseja parar de beber pode fre-
quentar as reuniões. Não exis-
te taxa nem cadastro. E o que 
acontece nos grupos? Troca 
de experiências, partilha de es-
peranças e de como lidar com 
a doença. Mostrar o que deu 
certo e, só por hoje, conseguir 
se manter sóbrio e distante do 
álcool”, diz Camila, que é psi-
cóloga e atua há 15 anos como 
voluntária do projeto.

Doença grave
Presidente executivo do 

Cisa, o médico psiquiatra Ar-
thur Guerra diz que a depen-
dência do álcool é uma doença 
grave e de difícil tratamento. 
Segundo ele, estudos apon-
tam que o AA é um grupo que 
traz resultados expressivos. 
“Uma das diretrizes é a absti-
nência. A pessoa fica melhor, 
mas não curada. A cura seria 
se ela pudesse voltar a beber 
socialmente, mas consegue 
ter trabalho, família, vida se-
xual, amigos. Consegue fazer 
o que todo mundo faz”.

Obituário

José Januário Neto (Badico)
4/5/2019 – Aos 82 anos, em Sousa (PB), 
de parada cardíaca. Aposentado, residia 
há mais de 40 anos no bairro Alto Capa-
nema, em Sousa, no Alto Sertão paraiba-
no. Deixa esposa, filhos, netos e bisnetos. 
Sepultamento ocorreu no domingo (5), 
no Cemitério São João Batista, em Sousa.

Gianni Carta
5/5/2019 – Aos 55 anos, na França, de 
câncer. Cientista político e jornalista, 
era formado em Ciências Políticas pela 
Universidade da Califórnia em Los An-
geles (Ucla), com pós-graduação em Re-
lações Internacionais pela Universidade 
de Boston (BU) e pelo Centre d’Études Diplomatiqueset 
Stratégiques (Ceds), da Écoledes Hautes Études Interna-
tionales de Paris. Correspondente internacional por 25 
anos em Nova Iorque, Londres e Paris.

Luís Antônio
5/5/2019 – De câncer. Vice-prefeito da 
cidade de Fagundes (PB) pelo MDB. Foi 
vereador na cidade por cinco mandatos. 
Velório ocorreu na Câmara Municipal 
de Fagundes (CMF). Sepultamento foi 
realizado na segunda-feira (6). Foi de-
cretado luto oficial de três dias em todas as repartições 
públicas do município.

Livadir Toaldo (Nico)
6/5/2019 – Aos 82 anos, em Curitiba 
(PR), por problemas renais e cardíacos. 
Ex-zagueiro, quinto jogador que mais 
vestiu a camisa do Coritiba na história. 
Disputou 352 partidas com a camisa co-
xa-branca, entre 1959 e 1971, ficando 
atrás apenas de Jairo, Aladim, Nilo e Hermes. Conquistou 
cinco títulos estaduais.

Alexandre Bueno (Jacaré)
6/5/2019 – Aos 67 anos, em Praia Gran-
de (SP), de causa não divulgada. Ex-
meia-esquerda, entre os anos de 1970 
e 1980, o jogador atuou em mais de 20 
equipes, dentre elas Santos, Portuguesa, 
São Paulo, Grêmio, Goiás, Botafogo de 
Ribeirão Preto, Guarani, Atlético (GO), São José e XV de Jaú. 
Após “pendurar as chuteiras”, virou empresário de futebol.

Maria do Carmo Soares 
de Lima (Carminha)
6/5/2019 – Em João Pessoa (PB). Profes-
sora, compositora e cantora. Indígena, é 
autora da ‘Dança da Sapucaia’ e uma das 
primeiras professoras da Aldeia de Jaca-
ré de César, no município de Marcação, 
no litoral norte paraibano, onde ocorreu o sepultamento.

Jean Vanier
7/8/2019 – Aos 90 anos, em Paris (Fran-
ça), de câncer. Fundador, em 1964, da 
Comunidade A Arca (L’Arche), que aco-
lhe pessoas com deficiência mental em 
todo o mundo, com uma sede no Brasil 
chamada ‘Arca do Brasil’, em São Paulo. 
Também foi um dos fundadores do movimento ‘Fé e Luz’, 
em 1971 e inspirou a criação de muitas outras associações. 
Publicou cerca de 40 livros.
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 047/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 24/05/2019 às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GÁS LIQUEFEITO DE PETRÓLEO (CARGA 
COM 13KG), destinado à SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO E DA CIÊNCIA E TECNO-
LOGIA - SEECT conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 19-00344-3
João Pessoa, 09 de maio de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 109/2018
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Gerência de Licitação da Central 
de Compras - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 23/05/2019, às 9h (nove horas) para:

Registro de Preços para Aquisição de Mobiliário, destinado à Polícia Militar do Estado da Paraíba 
- PMPB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº 19-00345-1.
João Pessoa, 09 de maio de 2019.

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 005/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo 
Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 23/05/2019, às 09h (nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A AQUISIÇÃO DE UNIFORME DE INSTRUÇÃO PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA POLÍCIA MILITAR DO ESTADO DA PARAÍBA-PMPB, conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE: 19-00169-7
João Pessoa, 09 de Maio de 2019

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

EDITAL DE INTIMAÇÃO Nº 49
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, nos uso das atribuições que lhe foram 

conferidas por meio da Portaria nº 487 de 22 de maio de 2019, publicada no D.O.E de 11 de abril 
de 2019, INTIMA Maria da Conceição Morais a comparecer perante esta Comissão no dia 08 
de maio de 2019, às 13:30h, a fim de participar de AUDIÊNCIA na condição de investigada no 
Processo Administrativo Disciplinar n° 0019169-8/2018 Processo de Instrução n° 0008397-0/2019, 
que objetiva apurar supostas irregularidades referentes ao Programa Mais Educação da E. E. E. 
F. Frederico Lundgren.

 Em cumprimento ao que preceitua o art. 144 da Lei Complementar 58/2003, informamos que 
os autos do Processo estão à disposição do servidor e que o mesmo poderá no dia da audiência 
se fazer acompanhado de advogado.

João Pessoa, 09 de maio de 2019
Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEECT – PB
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Ex-presidente retornou à prisão por decisão do Tribunal Regional Federal da 2a Região e se entregou na sede da PF

O ministro Antonio Sal-
danha Palheiros, do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ), de-
cidiu ontem, que o pedido de 
liberdade do ex-presidente 
Michel Temer será analisado 
na próxima terça-feira (14), 
durante sessão da Sexta Tur-
ma. Com a decisão, Temer 
deve continuar preso até o 
julgamento do caso. O minis-
tro é o relator do pedido de 
liberdade.

Ontem à tarde, Temer 
se entregou na Superinten-
dência da Polícia Federal 
(PF) em São Paulo, após a 1ª 
Turma Especializada do Tri-
bunal Regional Federal da 2ª 
Região (TRF2) determinar a 
volta dele à prisão.

O ex-presidente e seu 
amigo João Baptista Lima 
Filho, conhecido como Coro-
nel Lima, foram presos pre-
ventivamente pela primeira 
vez em 21 de março, por or-
dem do juiz Marcelo Bretas, 
da 7ª Vara Federal do Rio de 
Janeiro, entretanto, quatro 
dias depois, o desembar-
gador Ivan Athié, do TRF2, 
concedeu liminar libertando 
os dois.

Anteontem (8), a Pri-
meira Turma do TRF-2 der-
rubou a liminar por 2 votos 
a 1. A posição de Athié foi 
vencida pelos votos dos de-

Michel temer se entrega e stJ já 
analisa liberdade na terça-feira

Geral
Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Felipe Pontes
Da agência Brasil

sembargadores Abel Gomes 
e Paulo Espírito Santo.

Pano de fundo
O pano de fundo das pri-

sões e liberações de Temer e 
Lima é a Operação Descontami-

nação, que apura a participação 
dos dois no desvio de recursos 
na obra da usina nuclear de An-
gra 3, no Rio de Janeiro.

No início de abril, o juiz 
Marcelo Bretas aceitou duas 
denúncias do Ministério Pú-

blico Federal (MPF) tornando 
Temer, Lima e outras 11 pes-
soas réus. O ex-presidente foi 
acusado dos crimes de corrup-
ção passiva, peculato (quando 
funcionário público tira vanta-
gem do cargo) e lavagem de di-

nheiro. Temer é réu ainda em 
outras cinco ações penais, a 
maioria delas na Justiça Fede-
ral do Distrito Federal (JFDF).

Defesas
O advogado de Temer, 

Eduardo Carnelós, informou, 
após a decisão que deter-
minou a prisão, que não há 
fundamentos para determi-
nar a nova prisão de Temer. 
A defesa do coronel Lima não 
comentou a decisão do TRF2.

O ex-presidente Temer e seu amigo João Baptista Lima 
Filho, conhecido como Coronel Lima, foram presos 

preventivamente pela primeira vez em 21 de março

Foto: Reuters/amanda Perobelli 

Mães agricultoras vão ser 
homenageadas hoje em feira

As mulheres agriculto-
ras que comercializam pro-
dutos na Feira do Produtor 
Rural da Empaer, que acon-
tece no pátio da empresa, na 
estrada de Cabedelo, serão 
homenageadas hoje, a partir 
das 6h, na programação do 
Dia das Mães. Elas também 
serão agraciadas com o sor-
teio de brindes. A programa-
ção é voltada para todas as 
mães, que semanalmente fa-
zem suas compras de frutas, 
verduras e outros produtos 
procedentes do campo.

O evento é uma promo-
ção da Associação do Agro-
negócio da região de João 
Pessoa (Agroa), juntamente 
com a direção da Empaer, 

cionando semanalmente, a 
feira do produtor da Empaer 
em João Pessoa atende à 
agricultura familiar dos ter-
ritórios da Zona da Mata Sul 
e da Zona da Mata Norte da 
Paraíba. 

A feira se constitui em 
um importante local para a 
comercialização de produ-
tos vindos direto do campo 
para o consumidor, assim 
permitindo o incentivo e a 
integração do agricultor na 
cadeia produtiva, gerando 
oportunidade de trabalho, 
renda e melhoria da qualida-
de de vida das famílias rurais 
paraibanas.

Significado especial
O presidente da Empaer 

e da Associação Brasileira das 
Entidades Estaduais de Assis-
tência Técnica e Extensão Ru-
ral (Asbraer), Nivaldo Maga-
lhães, destacou que a mulher 
agricultora tem um significa-
do especial, igualmente ressal-
tando o papel das extensionis-
tas rurais que se dedicam em 
levar conhecimentos e expe-
riências ao agricultor.

O evento é uma 
promoção da Associação 

do Agronegócio da 
região de João Pessoa 
(Agroa), juntamente 

com a direção da 
Empaer, João Pessoa

por meio da gerência regio-
nal de João Pessoa. A pro-
posta é lembrar o papel das 
agricultoras para o fortaleci-
mento da economia familiar. 

Há mais de 15 anos fun-

Para empreendedores

Crédito, burocracia e gestão 
do tempo geram preocupação

Capital inicial, dificul-
dade de acesso a crédito, 
gestão do tempo, como 
transformar ideia em negó-
cio e burocracia para abrir 
empresa. O que tudo isso 
tem em comum? Esses cin-
co fatores foram apontados 
por potenciais empresários 
como os principais proble-
mas enfrentados por quem 
deseja abrir uma empresa 
e analisados na pesquisa 
Dores dos Empresários. 
Analista explica como o Se-
brae Paraíba pode auxiliar 
nesse processo e ajudar a 
quem ainda tem medo de 
empreender.

De acordo com o estu-
do, realizado pelo Sebrae 
Nacional e divulgado no 
final de 2018, o principal 
problema apontado es-
pontaneamente pelos po-
tenciais empresários foi o 
medo de empreender. Nes-
sa “dor”, estão inclusas dú-
vidas relacionadas não ape-
nas às dificuldades em abrir 

o próprio negócio no país e 
o receio da insolvência e da 
perda de bens, mas também 
o medo de não estar prepa-
rado para encarar novos 
desafios por falta de conhe-
cimento ou informações.

Outro ponto bastante 
frisado pelos entrevista-
dos foi a dificuldade em 
administrar o tempo para 
se dedicar a uma empresa, 
refletindo negativamente 
na produtividade do em-
presário. Sem tempo, eles 
não conseguem implemen-
tar ferramentas e soluções, 
por exemplo. Além disso, 
questões como quanto cus-
ta abrir uma empresa, onde 
buscar investimento e juros 
bancários elevados foram 
as mais suscitadas em rela-
ção ao problema do capital 
inicial.

De acordo com a ana-
lista técnica do Sebrae Pa-
raíba, Ivani Costa, é cada 
vez mais obrigatório que 
potenciais empresários 

adquiram conhecimento e 
informações antes de abrir 
um pequeno negócio, ou 
seja, não entrar no mundo 
dos negócios por aventura. 
É aí que entra o Sebrae Pa-
raíba. “Podemos auxiliar na 
criação de um canvas, que é 
um plano de negócios que 
faz uma análise das possi-
bilidades de sobrevivência 
do negócio, do mercado, se 
o setor está em crescimento 
ou não, se atende a um ni-
cho ainda pouco explorado, 
enfim, é uma ferramenta 
que traz diversas informa-
ções e faz com que as chan-
ces de o negócio não darem 
certo diminuam”, explicou.

A analista lembra que 
se munir de informações e 
conhecimento, por meio do 
plano de negócios e de cur-
sos, é só o começo. Buscar 
constantes capacitações, 
que o Sebrae promove com 
regularidade, também é im-
portante para o sucesso do 
negócio.



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo nº 01 ao Contratos 00087/2019; 00088/2019; 00089/2019; 
00090/2019; 00091/2019; 00092/2019; 00093/2019; 00094/2019; 00095/2019 decorrente do PRE-
GÃO PRESENCIAL 00017/2019. PARTES: Fundo Municipal de Saúde – Areia/PB e ALMED DISTRI-
BUIDORA E COMERCIO DE PRODUTOS FARMACÊUTICOS LTDA, CNPJ Nº 20.226.846/0001-51; 
CIRUFARMA COMERCIA LTDA, CNPJ Nº 40.787.152/0001-09; DROGAFONTE LTDA, CNPJ 
Nº 08.778.201/0001-26; EXPRESS DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA, CNPJ Nº 
26.156.923/0001-20; FARMAGUEDES COMERCIO DE PRODUTOS FARMACÊUTICOS, MEDICOS 
E HOSPITALARES, CNPJ Nº 08.160.290/0001-42; LARMED DISTRIBUIDORA DE MEDICAMNTOS 
E MATERIAL MEDICO HOSPITALAR, CNPJ Nº 10.831.701/0001-26; NNMED – DISTRIBUIÇÃO, IM-
PORTAÇÃO E EXPORTAÇÃO DE MEDICAMNTOS, CNPJ Nº 15.218.561/0001-39; PHOSPODONT 
LTDA, CNPJ Nº 04.451.626/0001-75; RDF – DISTRIBUIDORA DE PRODTUSO PARA SAÚDE LTDA, 
CNPJ Nº 12.305.387/0001-73. OBJETO: adequação do contrato ÀS FINALIDADES DE INTERESSE 
PÚBLICO COM ACRÉSCIMO DE OBRIGAÇÕES AO CONTRATADO referente às determinações 
da RDC nº 44/2006 da ANVISA, conforme disposto art. 34, quanto a validade dos medicamentos; 
eOrientações Básicas do Ministério para aquisição de Medicamentos para Assistência Farmacêu-
tica no SUS. FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 58. I, e Art. 65 e suas alterações. SIGNATÁRIOS: 
JULIANA VIEGAS DE ALBUQUERQUE BARACHO e ALMED DISTRIBUIDORA E COMERCIO DE 
PRODUTOS FARMACÊUTICOS LTDA; CIRUFARMA COMERCIA LTDA; DROGAFONTE LTDA; 
EXPRESS DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA; FARMAGUEDES COMERCIO DE 
PRODUTOS FARMACÊUTICOS, MEDICOS E HOSPITALARES; LARMED DISTRIBUIDORA DE 
MEDICAMNTOS E MATERIAL MEDICO HOSPITALAR; NNMED – DISTRIBUIÇÃO, IMPORTAÇÃO 
E EXPORTAÇÃO DE MEDICAMNTOS; PHOSPODONT LTDA; RDF – DISTRIBUIDORA DE PRO-
DTUSO PARA SAÚDE LTDA. DATA DA ASSINATURA:09/05/2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
RESULTADO - FASE DE PROPOSTA - TP Nº 01.2019.

OBJETO: Execução de IMPLANTAÇÃO DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA NO 
MUNICÍPIO DE ALAGOINHA/PB, CONVÊNIO FUNASA Nº 0124/18, CELEBRADO ENTRE A 
FUNDAÇÃO NACIONAL DE SAÚDE E O MUNICÍPIO DE ALAGOINHA Regime de execução 
empreitada por preço unitário, tipo menor preço global. CLASSIFICAÇÃO DE PROPOSTAS: 
JMR CONSTRUÇÕES EIRELI - EPP, CNPJ: 08.686.945/0001-10, R$ 814.812,97 - (Vencedora) 
/  B2 CONSTRUÇÕES EIRELI - ME, CNPJ: 27.944.573/0001-20, R$ 836.606,99 – (2º Lugar), 
ENGEBRASIL ENGENHARIA DO BRASIL - ME, CNPJ: 24.575.584/0001-91, R$ 872.432,85 – (3º 
Lugar), ROMA CONSTRUÇÃO E MANUTENÇÃO EIRELI - NORMAL, CNPJ: 04.881.913/0001-15, 
R$ 876.674,48 – (4º Lugar), CIVILTEC CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - NORMAL, CNPJ: 
02.287.686/0001-79, R$ 947.126,86 – (5º Lugar), META TERRAPLENAGEM LTDA - EPP, CNPJ: 
14.861.584/0001-02, R$ 950.130,91- (6º Lugar). CONSTRUTORA CAVASA VALAS E SANEAMENTO 
LTDA - NORMAL, CNPJ: 01.334.408/0001-18, R$ 980.003,56 – (7º Lugar). Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Cópia na íntegra da classificação de Propostas no sitio www.alagoinha.
pb.gov.br. O Processo e demais informações poderão ser obtidos junto a Comissão Permanente 
de Licitação, endereço anteriormente informado, no horário das 08h00min as 12h00min dos dias 
úteis. PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Alagoinha/PB, 09 de maio de 2019.
JOSÉ VAMBERTO MARTINIANO DA SILVA - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2019, que objetiva: Aquisições 
Parceladas de Medicamentos básicos, para atender ao Programa Farmácia Básica e as Unidades 
de Saúde deste Município, tendo em vista itens desertos no PP 05/2019; ADJUDICO o seu objeto 
a: ENDOMED COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 23.800,00; 
FARMAGUEDES COM DE PRODUTOS FARM MÉDICOS E HOSPITALARES LTDA - R$ 24.100,00.

Arara - PB, 26 de Abril de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2019, que objetiva: Aquisições Parceladas 
de Medicamentos básicos, para atender ao Programa Farmácia Básica e as Unidades de Saúde 
deste Município, tendo em vista itens desertos no PP 05/2019; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: ENDOMED COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES DE MEDI-
CAMENTOS LTDA - R$ 23.800,00; FARMAGUEDES COM DE PRODUTOS FARM MÉDICOS E 
HOSPITALARES LTDA - R$ 24.100,00.

Arara - PB, 09 de Maio de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00020/2019. OBJETO: Aquisições Parceladas de Medi-

camentos Básicos, para Atender ao Programa Farmácia Básica e as Unidades de Saúde Deste 
Município, Tendo Em Vista Itens Desertos No Pp 05/2019. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes 
empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, 
comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo 
contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores: Endomed Comércio e Representações de Medicamentos Ltda - CNPJ 
70.104.344/0001-26. Farmaguedes Com de Produtos Farm Médicos e Hospitalares Ltda - CNPJ 
08.160.290/0001-42. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3369-1037.

Arara - PB, 09 de Maio de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIAL PARA A 

PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO DE RUAS E VIAS NO DISTRITO DE MORORO, MUNI-
CÍPIO DE BARRA DE SANTANTA-PB, CONFORME TERMO DE COMPROMISSO Nº 0712/2017. 
LICITANTES HABILITADOS: FERREIRA ALVES SERVICOS DE CONSTRUCOES LTDA - CNPJ: 
25.080.166/0001-96 e TORRES CONSTRUCOES LTDA - EPP - CNPJ: 14.313.165/0001-28. LICI-
TANTES INABILITADOS: PRIIMEE. CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS EIRELI, POR NÃO 
ATENDER AO ITEM 6.7.4/8.3.4; INOVA CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS EIRELI, POR 
NÃO ATENDER AOS ITENS: 8.2.16; NELCINA PEREIRA MOREIRA - ME, POR NÃO ATENDER 
AOS ITENS: 8.2.4 E 8.2.7; MOURA E ANDRADE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, POR NÃO 
ATENDER AOS ITENS: 8.2.7, 8.2.10, 8,2,13, 8,2,14 E 6.7.4/8.3.4; ESTRUCTURAL ENGENHARIA 
LTDA – ME, POR NÃO ATENDER AO ITEM 6.7.2/8.3.2. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 22/05/2019, às 10:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Avenida Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (83) 3346-1066. E-mail: bsantana.prefeitura@gmail.com. 

Barra de Santana - PB, 08 de Maio de 2019.
EDNA MACEDO DE SOUSA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, às 11h00min HORAS DO DIA 22 DE 
MAIO DE 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE PNEUS, CAMARAS DE AR E PROTETORES, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 011/2012. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no ende-
reço supracitado. Telefone: (83) 3346-1066. E-mail: bsantana.prefeitura@gmail.com. Edital: www.
barradesantana.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de Santana - PB, 08 de Maio de 2019.
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial

CÂMARA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 002/2019
(REPUBLICAÇÃO POR INCORREÇÃO)

A Câmara Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 
e comunica aos interessados que considerando a retificação do edital PREGÃO PRESENCIAL nº. 
002/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é aquisição de combustíveis. Que estava com data 
de abertura marcada para: 10/05/2019 às 11h30min (Horário Local), Fica remarcada para dia 
23/05/2019, às 08:30hs. Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição 
no Setor de Licitações da Câmara de Boqueirão, à Avenida Nossa Senhora do Desterro, Bairro 
Novo, no horário de expediente.

Boqueirão, 08 de Maio de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL – PB
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 004/2019 SRP

AVISO DE CONTINUIDADE
A Prefeitura Municipal de Barra de São Miguel – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, 

TORNA PÚBLICO e CONVOCA aos interessados para continuidade do certame abaixo descrito 
PREGÃO PRESENCIAL nº. 004/2019 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é sistema de Registro 
de Preços para Aquisição de Medicamentos. Data: 14/05/2019 às 10h00min (Horário Local). No 
Setor de Licitações da Prefeitura de Barra de São Miguel, à Rua Thomaz de Aquino,06, Centro, 
Barra de São Miguel - PB, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3358-
1005 / (83) 3358-11866

Barra de São Miguel - PB, 09 de maio de 2019.
Antônio Aelson Canejo da Silva

 Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2019, que objetiva: 
Contratação de empresa e/ou proprietários de veículos para locação de veículos para ficarem à 
disposição da Câmara Municipal de Curral Velho-PB, durante o exercício de 2019; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: IZAURILENY ALVINO 
BARBOSA - R$ 16.000,00.

Curral Velho - PB, 09 de Maio de 2019
CLEONALDO LEITE DE GOIS - Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de um profissional liberal como Farmacêutico junto a Farmácia Básica 

do Fundo Municipal de Saúde do município de Curral Velho-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00003/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Curral Velho: 09.000 
SECRETARIA DE SAÚDE, 09.001 FUNDO DO MUNICIPAL DE SAÚDE, 10 301 1007 2014 
MANUTENÇÃO DAS ATVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE; 138 3390.36 00 211 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FÍSICA, 139 3390.39 00 211 OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Curral Velho e: CT Nº 00010/2019 - 09.05.19 - 
JOSE AUGUSTO FRANCO BARREIRO - R$ 20.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 25011/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 25011/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE EQUIPA-
MENTOS E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA, BEM COMO MATERIAL ELÉTRICO ( LÂMPADA 
DE LED 15 W), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO CENTRO PÚBLICO DE EMPREGO 
TRABALHO E RENDA. CONFORME CONVÊNIO MTE/SPPE/CODEFAT Nº 128/2012-SICONV 
776784/2012; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: MULTFORTE 
COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA - R$ 13.130,00; R1 COMERCIO E SER-
VICOS EM INFORMATICA EIRELI - R$ 13.030,00.

Campina Grande - PB, 08 de Maio de 2019
EVA ELIANA RAMOS GOUVEIA - Secretária

ESTADO DA PARAÍBA
SECREATARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA, BEM 

COMO MATERIAL ELÉTRICO ( LÂMPADA DE LED 15 W), PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DO CENTRO PÚBLICO DE EMPREGO TRABALHO E RENDA. CONFORME CONVÊNIO MTE/
SPPE/CODEFAT Nº 128/2012-SICONV 776784/2012. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 25011/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 2021-AÇOES 
DE EXECUÇÃO DO CONVÊNIO SINE-4490.52/1510; 3390.30/1510; 3390.30/1510; 3390.30/1510; 
3390.30/1510. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Secretaria Municipal de Assistência Social de Campina Grande e: CT Nº 25058/2019 - 08.05.19 
- MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA - R$ 13.130,00; CT Nº 
25059/2019 - 08.05.19 - R1 COMERCIO E SERVICOS EM INFORMATICA EIRELI - R$ 13.030,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO DE Nº 00168/2018 PARTES: STTP 

/ MODERNA LOCACAO E EMPREENDIMENTOS LTDA. OBJETO DO ADITIVO: ALTERAÇÃO 
CONTRATUAL DE VALOR, MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS INALTERADAS, ORIUNDAS 
DA ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO 00003/2018/STTP, COM FULCRO NO ART 65, INCISO I 
ALÍNEA B, § 1º DA LEI 8666/93. ASSINAM: FELIX ARAUO NETO / MODERNA LOCACAO E EMPRE-
ENDIMENTOS LTDA. ASSINARTURA: 09/05/2019.FELIX ARAUJO NETO/Superintendente - STTP

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO

GABINETE DO PREFEITO
EXTRATO DE CONTRATO

Licitação:     001/2019
Modalidade: Tomada de Preços
Contrato Administrativo: 022/2019
Contratante: Prefeitura Municipal de Cruz do Espírito Santo
Contratada: MALOG CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - ME 
CNPJ/CPF: 08.597.968/0001-59
Objeto: Serviços de Construção de uma Unidade Básica de Saúde – UBS, na zona urbana do 

Município.
Vigência: 180 (cento e oitenta) dias
Valor Contrato: R$ 521.582,85 (quinhentos e vinte e um mil quinhentos e oitenta e dois reais e 

oitenta e dois centavos)
Dotação:

02.090 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
10.301.0207.1005 Construir, Ampliar e/ou Reformar Unidades Básicas de Saúde

0002 Receita de impostos e de transferências de impostos - Saúde
4490.00 Aplicações Diretas

449051.99 Obras e Instalações
 

Cruz do Espírito Santo, 09 de maio de 2019
PEDRO GOMES PEREIRA

PREFEITO

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO

GABINETE DO PREFEITO
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICIPIO DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO, ESTADO 
DA PARAÍBA, usando de suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei Federal 
de nº. 8.666 de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores, RESOLVE:

HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Resultado da Comissão Permanente de Licitação relativo ao 
Processo Licitatório na modalidade TOMADA DE PREÇOS 001/2019, em que logrou vencedora do 
certame o licitante, MALOG CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – ME CNPJ: 08.597.968/0001-59, 
com a Proposta de R$:521.582,85 (quinhentos e vinte e um mil quinhentos e oitenta e dois reais 
e oitenta e cinco centavos), Como ganhadora do Certame Licitado, que objetivou os serviços de 
CONSTRUÇÃO DE UMA UBS, porte I, na zona urbana do Município, em atendimentos as condições 
impostas no ato convocatório e apresentação da proposta. 

Cruz do Espírito Santo (PB), 09 de maio de 2019.
PEDRO GOMES PEREIRA

PREFEITO

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO

GABINETE DO PREFEITO
ORDEM DE INÍCIO DE SERVIÇOS Nº. 002/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO - PB, inscrita no CNPJ: 
08.902.934/0001-20, com sede na Praça dos Três Poderes, S/N, autoriza a Empresa MALOG 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - ME. – CNPJ: 08.597.968/0001-59, Contrato n° 022/2019 
no valor de R$ 521.582,85 (quinhentos e vinte e um mil quinhentos e oitenta e dois reais e oitenta 
e cinco centavos),  celebrado entre as partes através do Contrato oriundo da Tomada de Preço n° 
001/2019, de acordo com a Licitação, dar início aos serviços de CONSTRUÇÃO DE UMA UNIDADE 
BÁSICA DE SAÚDE – UBS A SER CONSTRUIDA NA ZONA URBANA DO MUNICÍPIO, objeto do 
contrato acima mencionado, localizada na zona urbana deste Município, obedecendo aos padrões 
técnicos e às exigências descritas pelo Projeto do Ato Convocatório.

Cruz do Espírito Santo, 09 de maio de 2019.
PEDRO GOMES PEREIRA

PREFEITO
MALOG CONST.  E SERVIÇOS LTDA – ME                              

REPRESENTANTE LEGAL                                                          
CRISTOVÃO AMARO DA SILVA FILHO

SEC. DE INFRA ESTRUTURA
RESPONSAVEL TÉCNICO

CREA/PB 160088377-0

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0017/2019

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
HOMOLOGO: a licitação na modalidade Pregão Presencial nº 0017/2019, que tem por OBJETO: 

Aquisição de equipamentos do tipo patrulha mecanizada destinado ao desenvolvimento das ações 
e atividades realizadas pela Secretaria de Agricultura do Município de Cacimbas - PB, conforme 
Contrato de Repasse CR nº 1055985-02/2018/MAPA/PMC/PB, em favor da empresa MAQTRAL - 
MAQUINAS, PECAS E TRATORES DE ALAGOAS LTDA, CNPJ: 05.453.608/0001-95,  com o VALOR 
GLOBAL: R$ 151.000,00 (Cento e Cinquenta e Um Mil Reais), para que produza os efeitos legais 
nos termos do art. 43, inciso VI da Lei Federal nº 8.666/93 e alterações posteriores.

Cacimbas – PB, 30 de Abril de 2019
Geraldo Terto da Silva
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0017/2019

EXTRATO DO CONTRATO Nº 0059/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0017/2019, EXTRATO DO CONTRATO Nº 0059/2019, ENTIDADE 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS – PB, CNPJ: 01.612.686/0001-34, 
CONTRATADA: MAQTRAL - MAQUINAS, PECAS E TRATORES DE ALAGOAS LTDA, CNPJ: 
05.453.608/0001-95, OBJETO: Aquisição de equipamentos do tipo patrulha mecanizada destinado 
ao desenvolvimento das ações e atividades realizadas pela Secretaria de Agricultura do Município 
de Cacimbas - PB, conforme Contrato de Repasse CR nº 1055985-02/2018/MAPA/PMC/PB, 
VALOR GLOBAL: R$ 151.000,00 (Cento e Cinquenta e Um Mil Reais), VIGÊNCIA: 30/04/2019 à 
31/12/2019, DATA E ASSINATURA: Cacimbas – PB, 30 de Abril de 2019, Geraldo Terto da Silva, 
Prefeito Municipal e Magno Brito Oliveira, Empresa Contratada.

Cacimbas – PB, 30 de Abril de 2019
Geraldo Terto da Silva
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Termo de Adesão 02/2019, oriunda da Ata de Registro de preços nº 00010/2018 do 
Pregão Presencial nº 00010/2018 da Prefeitura Municipal de Campina Grande – Superintendência 
de Trânsito e Transportes Públicos, conforme extrato da Ata de Registro de Preços publicada na 
imprensa oficial tudo em conformidade ao amparo contido no Decreto n.º 7892, de 23 de Janeiro 
de 2013, Decreto nº 34.986/2014 e das demais normas legais aplicáveis, para Contratação de em-
presa especializada em locação de veículos. FUNDAMENTO LEGAL: Termo de Adesão 02/2019/
PMG. AMPARO LEGAL: Decreto n.º 7892, de 23 de Janeiro de 2013, Lei Federal n.º 10.520/2002. 
RECURSOS ORÇAMENTÁRIOS: RECURSOS PRÓPRIOS / FEDERAIS / OUTROS: Dotação con-
signada no orçamento vigente. Elemento de despesa: 3.3.90.39.01 – Outros Serviços de Terceiros 
– Pessoa Jurídica VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Guarabira e: CT Nº 00264/2019 – 16.04.2019 – LOCALIZA RENT A CAR S/A - R$ 18.360,00; CT Nº 
00265/2019 – 16.04.2019 – LEO RENT A CAR – LEONARDO FONSECA RIBEIRO - R$ 19.140,00.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 003/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 

que realizará licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 003/2019, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de materiais de expediente, pata atender as necessi-
dades das diversas secretarias do Município de Ingá, no dia 08/05/2019 às 11:00 horas, na Sala de 
Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 23/05/2019.

 Ingá(PB), 9 de maio de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00023/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-

lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00023/2019, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR LOTE, objetivando o Registro de Preços para a aquisição de medicamentos, para atender as 
necessidades dos Postos de Saúde e da Policlínica do Município de Ingá, no dia 22/05/2019 às 8:45 
horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 21/05/2019.

Publicado no DOE e no Jornal “A União” do dia 09/05/2019 – Republicado por incorreção.
 Ingá(PB), 8 de maio de 2019.

DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA
PREGOEIRO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 09:00 horas do dia 23 de Maio 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de caçamba. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 005-A/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3382-1234. E-mail: licitajuazeirinho@gmail.com. Edital: www.
juazeirinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Juazeirinho - PB, 08 de Maio de 2019
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 08:00 horas do dia 23 de Maio 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE UM VEICULO TIPO PICKUP 
4X4 A DIESEL DESTINADO A SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE MARIZOPOLIS. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 058/2004. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no en-
dereço supracitado. Telefone: (083) 35441050. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.
marizopolis.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Marizopolis - PB, 08 de Maio de 2019
CINARA EMANUELLA ALVES ROCHA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 09:30 horas do dia 23 de Maio 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO E MATERIAL 
PERMANENTE DESTINADO A SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE MARIZOPOLIS. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 058/2004. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no en-
dereço supracitado. Telefone: (083) 35441050. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.
marizopolis.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Marizopolis - PB, 08 de Maio de 2019
CINARA EMANUELLA ALVES ROCHA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 10:30 horas do dia 23 de Maio 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Fornecimento parcelado e diário de medica-
mentos constantes na tabela ABC Farma, destinado ao Fundo Municipal de Saúde de Marizópolis. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 058/2004. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no en-
dereço supracitado. Telefone: (083) 35441050. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.
marizopolis.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Marizopolis - PB, 08 de Maio de 2019
CINARA EMANUELLA ALVES ROCHA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 08:30 horas do dia 21 de Maio 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Prestação de Serviços de exames especia-
lizados (Ultrassonografia), destinados a atender a população deste município de Marizópolis/PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 058/2004. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no en-
dereço supracitado. Telefone: (083) 35441050. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.
marizopolis.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Marizopolis - PB, 08 de Maio de 2019
CINARA EMANUELLA ALVES ROCHA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 09:30 horas do dia 21 de Maio 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Execução de serviços gráficos de confecção e impressão 
de formulários padronizados de uso da Prefeitura Municipal de Marizópolis. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 058/2004. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Tele-
fone: (083) 35441050. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.marizopolis.pb.gov.br/ 
ou www.tce.pb.gov.br.

Marizopolis - PB, 08 de Maio de 2019
CINARA EMANUELLA ALVES ROCHA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO DO CREDENCIAMENTO

CREDENCIAMENTO Nº 002/2018 
CREDENCIAMENTO/INEXIGIBILIDADE

OBJETO: contratação de MÉDICOS ESPECIALISTAS, REALIZAÇÃO DE EXAMES E PROCE-
DIMENTOS, visando a prestação de serviços junto as unidades de saúde vinculadas a Secretaria 
Municipal de Saúde para atendimento aos usuários do Sistema Único de Saúde, SUS, (GASTRO-
ENTEROLOGIA). 

Tendo em vista o cumprimento das exigências editalícias por parte do credenciado que abaixo 
subscrevem, homologo o presente procedimento nos termos do Edital de Credenciamento nº 
002/2018. 

E por estarem assim justas e acordadas, as partes firmam o presente Termo na data abaixo 
indicada, em 01 (uma) via. 

CREDENCIADO:
JULIANA CARLA MEIRA SOARES BAIA-ME - CNPJ: 29.292.308/0001-30

Mari-PB, 08 de maio de 2019
Antônio Gomes da Silva 
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE PROVEDOR 

DE INTERNET, DESTINADOS AOS DIVERSOS ÓRGÃOS DO MUNICÍPIO DE MONTE HOREBE. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00020/2018. ADITAMENTO: Dar continuidade a 
execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Monte Horebe 
e: CT Nº 00041/2018 - Adl Link Provedor de Internet Via Radio Ltda - ME - 1º Aditivo - prorroga o 
prazo por mais 12 meses. ASSINATURA: 09.05.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00006/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00006/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SHOW MUSICAL - TALLES LESSA; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: THALES LESSA GRAVACOES E 
EDICOES MUSICAIS LTDA - R$ 30.000,00.

Monte Horebe - PB, 08 de Maio de 2019
MARCOS ERON NOGUEIRA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00006/2019. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SHOW 
MUSICAL - TALLES LESSA. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Administração e Fazenda Pública. RATIFICAÇÃO: 
Prefeito, em 08/05/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SHOW MUSICAL - TALLES LESSA. FUNDAMENTO LEGAL: 

Inexigibilidade de Licitação nº IN00006/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Monte 
Horebe: 03.00 SECRETARIA DE ADMINISTRACÃO 04.122.3006.2006 MANUT. DAS ATIVID. DA 
SECRETAR IA DE ADMINISTRACÃO 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIçOS DE TERCEIROS 14.00 
SECRETARIA DE CULTURA 13.122.3006.2044 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DE CULTURA 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIçOS DE TERCEIROS. VIGÊNCIA: até o final do exercí-
cio financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Monte Horebe e: CT Nº 
00052/2019 - 08.05.19 - THALES LESSA GRAVACOES E EDICOES MUSICAIS LTDA - R$ 30.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00003/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00003/2019, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SHOW DE ALISSIM VIEIRA; RATIFICO o correspondente proce-
dimento e ADJUDICO o seu objeto a: ALISON DE SOUZA LEITE - R$ 8.000,00.

Monte Horebe - PB, 08 de Maio de 2019
MARCOS ERON NOGUEIRA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00003/2019. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SHOW 
DE ALISSIM VIEIRA. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Administração e Fazenda Pública. RATIFICAÇÃO: 
Prefeito, em 08/05/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SHOW DE ALISSIM VIEIRA. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibili-

dade de Licitação nº IN00003/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Monte Horebe: 
03.00 SECRETARIA DE ADMINISTRACÃO 04.122.3006.2006 MANUT. DAS ATIVID. DA SECRETAR 
IA DE ADMINISTRACÃO 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIçOS DE TERCEIROS 14.00 SECRETARIA 
DE CULTURA 13.122.3006.2044 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA 
3.3.90.39.01 OUTROS SERVIçOS DE TERCEIROS. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Monte Horebe e: CT Nº 00054/2019 
- 08.05.19 - ALISON DE SOUZA LEITE - R$ 8.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 10:00 horas do dia 22 de Maio de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de materiais 
de expediente diversos, destinado para diversas secretarias e ao Fundo Municipal de Saúde a 
deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 36251111. E-mail: licitacaogovma@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 09 de Maio de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO
RECURSO – PREGÃO PRESENCIAL N.°005/2019

OBJETO: Aquisição de equipamento e material permanente diversos, destinado ao Fundo 
Municipal Saúde deste Município conforme Nº da proposta - 12370.254000/1170-03. RECURSO 
ADMINISTRATIVO INTERPOSTO - empresa: BHDENTAL COMERCIAL EIRELI. contra o resultado 
da Fase de Proposta de Preços referente ao item 14 do Pregão Presencial n.°005/2019. O pregoeiro, 
comunica que, após analise do recurso apresentado, não foi dado deferimento ao mesmo – recurso 
indeferido. Maiores informações e vistas ao processo, poderão ser obtidas junto ao Pregoeiro e sua 
equipe de apoio, na sede da Prefeitura no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis. 

Marcação - PB, 09 de maio de 2019.
Luan Fabricio Pereira de Oliveira – Pregoeiro oficial 

Prefeitura de municipal de Pedra Branca  
Aviso de convocação 

A prefeitura municipal de Pedra Branca, por meio de sua comissão de licitação, torna público o 
aviso de convocação para abertura dos envelopes de habilitação no dia 23/05/2019, às 11:00 horas, 
referente a Tomada de Preços nº 00002/2019 na sala da comissão de licitação.   

Pedra Branca-PB, 09 de maio de 2019 
Ramoniza da Silva Bezerra

Presidente da CPL

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 10 de maio de 2019 27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SEXTA-FEIRA, 10 de maio de 201928
Publicidade

Prefeitura municipal de Pedra Branca 
PORTARIA ADMINISTRATIVA SA/Nº 03/2019

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DE PEDRA BRANCA, Estado da Paraíba, usando das atri-
buições conferidas pelo art. 20 da Lei Orgânica do Município, 

Resolve revogar os efeitos da Portaria Administrativa SA/Nº 01/2019, que designou os membros 
da CPL – Comissão Permanente de Licitação; bem como, revogar os efeitos da Portaria Adminis-
trativa SA/Nº 02/2019, que designou pregoeiro, desconstituindo-se, por conseguinte, a formação do 
mencionado colegiado, bem como, as atribuições do pregoeiro e de seus substitutos; permanecendo 
os respectivos ocupantes nos respectivos cargos, até o dia 09/maio/2019, período de transição ao 
qual, serão repassados todos os procedimentos administrativos licitatórios e demais documentos 
arquivados e em andamento perante à CPL aos novos integrantes do colegiado e ao futuro pregoeiro 
que ocupará o mencionado cargo. 

Registre-se
Publique-se

Gabinete do Prefeito, em 07 de maio de 2019 
ALLAN FELIPHE BASTOS DE SOUSA

PREFEITO 

Prefeitura Municipal de Pedra Branca 
PORTARIA ADMINISTRATIVA SA/Nº 04 /2019

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DE PEDRA BRANCA, Estado da Paraíba, usando das atri-
buições conferidas pelo art. 20 da Lei Orgânica do Município, 

Resolve designar os membros titulares da CPL – COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO, 
integrada pelos seguintes funcionários: RAMONIZA DA SILVA BEZERRA (ocupante de cargo de 
provimento em comissão); ERIVANIA GOMES EPAMINONDAS (ocupante de cargo de provimento 
efetivo); e PAULO DÉLIO FELIX DE OLIVEIRA(ocupante de cargo de provimento em comissão), 
recaindo ao primeiro a atribuição de Presidente do Colegiado; ainda designando os funcionários 
JANEIDY RODRIGUES DE FREITAS  e HERCÍLIA CLEMENTINO DE CARVALHO(ambos, ocupantes 
de cargos de provimento em comissão) como membros suplentes do referido colegiado; conferindo 
aos mesmos todas atribuições  e responsabilidades estabelecidas pela Lei Federal nº 8666/93, 
desde logo, atribuindo aos mesmos, as responsabilidades pelos recebimentos de processos e 
demais documentos arquivados e em andamentos junto à CPL, cujo acervo será repassado pelos 
anteriores membros do mencionado colegiado, no prazo de até 48 horas, quando efetivamente 
serão investidos em seus respectivos cargos e atribuições, inclusive, autorizados a procederem 
as devidas anotações junto ao TCE/PB, dentre as quais, cadastros e as alterações de senhas.

Registre
Publique-se

Gabinete do Prefeito, em 07 de maio de 2019
ALLAN FELIPHE BASTOS DE SOUSA

PREFEITO 

Prefeitura municipal de Pedra Branca
PORTARIA ADMINISTRATIVA SA/Nº 05/2019

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DE PEDRA BRANCA, Estado da Paraíba, usando das 
atribuições conferidas pelo art. 20 da Lei Orgânica do Município, c/c o disposto na Lei  Federal  
nº 10520/2002.

Resolve designar a funcionáriaRAMONIZA DA SILVA BEZERRA (ocupante de cargo de provimento 
em comissão) para desempenhar as atividades como PREGOEIRO; e ainda designando os funcioná-
rios ERIVANIA GOMES EPAMINONDAS (ocupante de cargo de provimento efetivo) ePAULO DÉLIO 
FELIX DE OLIVEIRA(ocupante de cargo de provimento em comissão), integrantes como titulares da 
Equipe de Apoio para Comissão de Pregão, e os funcionários JANEIDY RODRIGUES DE FREITAS 
E HERCÍLIA CLEMENTINO CARVALHO (ambos, ocupantes de cargosde provimento em comissão), 
como suplentes da Equipe de Apoio e do Pregoeiro, conferindo aos mesmos todas atribuições  e 
responsabilidades estabelecidas pela Lei Federal nº 10520/2002 e pela Lei Federal  nº 8666/93.

Registre
Publique-se 

Gabinete do Prefeito, em 07 de maio de 2019
ALLAN FELIPHE BASTOS DE SOUSA

PREFEITO 

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00043/2018, em 16.05.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa PAIVA & BARROS SOCIEDADE 

DE ADVOGADOS
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de escritório de advocacia para o patrocinio e defesa 

em processos de natureza tributária e previdenciária, nas esferas federal e estadual de interesse 
do município. 

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB,  09 de Maio de 2019
Allan Feliphe Bastos de Sousa  -  Prefeito                          

Prefeitura municipal de Pedra Branca
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº 00024/2019
Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00024/2019, tipo 

menor preço por item, com objeto aquisição de material de limpeza. Abertura dia 23/05/2019 às 
09:00 horas, a rua Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.
pedrabranca.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 09 de Maio de 2019
Braz de Sousa Lins - Pregoeiro

Prefeitura municipal de Pedra Branca
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº 00025/2019
Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00025/2019, tipo 

menor preço por item, com objeto aquisição de material de expediente. Abertura dia 23/05/2019 às 
11:00 horas, a rua Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.
pedrabranca.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 09 de Maio de 2019
Braz de Sousa Lins - Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO E INSTALAÇÃO DOS 

SERVIÇOS DE INTERNET BANDA LARGA COM LINK DEDICADO PARA ATENDER AS NE-
CESSIDADES DESTA PREFEITURA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00021/2018. 
ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00047/2018 - Link Pb Provedor de 
Acesso a Internet Ltda - ME - CNPJ: 20.387.010/0001-39 - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 
12 meses. ASSINATURA: 09.05.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de material de 

Expediente, destinados a todas as secretarias deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão 
a Registro de Preço nº AD00002/2019 - Ata de Registro de Preços nº 00005/2019, decorrente 
do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 00006/2019, realizado pela Prefeitura 
Municipal do Congo. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São Sebastião de La-
goa de Roça: 02030.04.122.1003.2005 - 02040.04.122.1005.2007 - 02050.12.361.1006.2071 
- 02050.12.361.2002.2015 - 02050.12.361.2002.2016 - 02070.15.122.1007.2034 
- 02080.20.122.1008.2038 - 02090.08.122.1009.2042 - 02090.08.122.1009.2042 
- 02110.10.302.2019.2066 - 02110.10.301.2007.2024 - 02110.10.301.2007.2083 -. 
02110.10.302.2019.2067 - 02120.08.243.2017.2043 - 02120.08.243.2017.2068 - 
02130.13.392.2006.2065 -. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00053/2019 
- 07.05.19 - E. ZALMA SOUZA - ME - ERY VARIEDADES - R$ 129.380,10.(Republicado).

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº 029/2019
A pregoeira, no uso de suas atribuições, torna público para conhecimento dos interessados, que 

fará realizar no dia 27 de Maio de 2019, ás 09:00 horas, na sala de reuniões na PREFEITURA MUNI-
CIPAL DE SOUSA, Situada a Rua Coronel José Gomes de Sá, nº. 27, 1º andar - Centro – Sousa-PB, 
procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencial, objeto:Contratação de pessoa física ou 
jurídica para confecção de esculturas artísticas destinadas a serem colocadas em determinados 
pontos da cidade, descriminadas conforme termo de referencia. Atendendo as necessidades das 
Secretarias de Turismo e de Infra Estrutura, os quais são partes integrantes do mesmo. O edital  
encontra-se disponível na sala da CPL no horário de expediente das 08:00 ás 12:00 horas, em todos 
os dias úteis no endereço supracitado ou pelo portal da transparência em www.sousa.pb.gov.br.

Sousa, 09 de Maio de 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PUBLICAÇÃO

Pregão Presencial Nº 028/2019
A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 23de 

maio ode 2019, às 10:00 horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, situada 
à Rua Coronel José Gomes de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na modali-
dade Pregão Presencial. Objeto da presente licitação consiste em:Contratação de empresa para 
fornecimento parcelado de pneus,câmeras e serviços de alinhamento, balanceamento, cabagen e 
suspenção de veiculo para atender as necessidades do Município de Sousa.Interessados poderão 
baixar o edital no portal da transparência em http://www.sousa.pb.gov.br/, ou fazer sua retirada no 
horário de expediente das 08:00 às 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado 
com taxa de R$ 10 (dez) reais pela reprodução impressa deste edital, através de boleto emitido no 
setor de tributos. O valor cobrado é unicamente empregado à reprodução do mesmo.

Sousa, 09 de maiode 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PUBLICAÇÃO

Pregão Presencial Nº 028/2019
A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 23de 

maio ode 2019, às 10:00 horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, situada 
à Rua Coronel José Gomes de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na modali-
dade Pregão Presencial. Objeto da presente licitação consiste em:Contratação de empresa para 
fornecimento parcelado de pneus,câmeras e serviços de alinhamento, balanceamento, cabagen e 
suspenção de veiculo para atender as necessidades do Município de Sousa.Interessados poderão 
baixar o edital no portal da transparência em http://www.sousa.pb.gov.br/, ou fazer sua retirada no 
horário de expediente das 08:00 às 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado 
com taxa de R$ 10 (dez) reais pela reprodução impressa deste edital, através de boleto emitido no 
setor de tributos. O valor cobrado é unicamente empregado à reprodução do mesmo.

Sousa, 09 de maiode 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

EDITAL DE CITAÇÃO Nº 48
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2018, 

instada pela portaria nº 1168 de 16 de outubro de 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 
02 de novembro de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da Lei complementar nº 58/2003 resolve:

CITAR o (a) servidor (a) Jocelucio Ismael Xavier, matrícula nº 184.773-2, para apresentar na 
Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir do recebimento 
deste, DEFESA ESCRITA em relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO 
(cópia em anexo).

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 07 de maio de 2019
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEE-PB

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 47
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar n. 58/2003, Regime 

Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocado o(a) servidor(a):ANA 
MARIA GALDINO, matrícula n. 184.163-7, para no prazo de CINCO (05) DIAS, comparecer a esta 
Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, 
nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 12h00 e das 13h30 às 16h30, a fim de 
apresentar COMPROVAÇÃO DE REGULARIDADE NO QUE DIZ RESPEITO A PRESTAÇÃO DE 
CONTAS DO PROGRAMA PDDE MAIS EDUCAÇÃO 2016 DA  EEEFM ADEMAR LEITEno Processo 
Administrativo Disciplinar nº 0020031-6/2016.

João Pessoa, 07 de maiode 2019.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI/SEE

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

CONVITE Nº 01/2019
Registro CGE Nº19-00166-3 

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, co-
munica aos participantes do CONVITE Nº 01/2019, que após análise detalhada nas documentações 
das Propostas de Preços, respaldada na legislação vigente e Edital da licitação em epígrafe, em 
especial em suas Cláusulas 11.0 e 14.0, considera classificadas as Empresas Habilitadas na seguinte 
ordem: 1º lugar: PLANENG ENGENHARIA LTDA – ME - R$ 53.006,00; 2º lugar:  MY SERVIÇOS DE 
CONSTRUÇÕES EIRELI - R$ 60.393,23; 3º lugar: CARAMURU CONSTRUTORA E IMOBILIARIA 
LTDA – R$ 63.448,27; 4º lugar: LIVRAMENTO CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS E PROJETOS EIRELI 
– R$ 63.789,29 e 5º lugar: BKL CONSTRUÇÕES LTDA – R$ 66.745,14.

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação. 
João Pessoa, 09 de maio de 2019.

Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

CONVITE Nº 02/2019
Registro CGE Nº 19-00176-2

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, co-
munica aos participantes do CONVITE Nº 02/2019, que após análise detalhada nas documentações 
das Propostas de Preços, respaldada na legislação vigente e Edital da licitação em epígrafe, em 
especial em suas Cláusulas 11.0 e 14.0, considera classificadas as Empresas Habilitadas na seguinte 
ordem: 1º lugar: PLANENG ENGENHARIA LTDA – ME - R$ 158.042,06; 2º lugar: LIVRAMENTO 
CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS E PROJETOS EIRELI – R$ 183.120,06 e 3º lugar: CONSTRUTORA 
BRTEC LTDA – EPP – R$ 209.988,66.

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação. 
João Pessoa, 09 de maio de 2019.

Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

REVOGAÇÃO DE PROCURAÇÃO
Pelo presente Edital, fica revogada a partir desta data e sem nenhum efeito aProcuração Pública 

lavrada no Livro 770 às fls. 25 datada de 14/09/2017, no Cartório Serviço Notarial 10° Ofício de 
Notas – “CARTÓRIO DECARLINTO”, desta Comarca, em que é parte outorgante MONTE ALEGRE 
TÊXTIL S/A – MATESA TÊXTIL e parte outorgada SIMONY GOMES DA SILVA FARIAS.

João Pessoa – PB, 07 de maio de 2019.

REVOGAÇÃO DE SUBSTABELECIMENTO
Pelo presente Edital, fica revogada a partir desta data e sem nenhum efeito o Substabelecimento 

Público lavrado no Livro 609 às fls. 83 datada de 12/12/2013, no Cartório Serviço Notarial 10° Ofício 
de Notas – “CARTÓRIO DECARLINTO”, desta Comarca, em que é parte outorgante FRANCISCO 
JOSE CAVALCANTI GONÇALVES e parte outorgada SIMONY GOMES DA SILVA FARIAS.

João Pessoa – PB, 07 de maio de 2019.

COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICADA/CADÁVER 
NÃO RECLAMADO

O Instituto de Polícia Científica do estado da Paraíba, comunica que se encontra nas depen-
dências do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal de João Pessoa-PB, NUMOL/JP, um corpo 
não reclamado, perícia nº 03.01.01.052018.11048, identificado com sendo Gabriel Daniel de Melo, 
sexo masculino, de aproximadamente 60 anos de idade, de cor parda clara, falecido em 15/05/2018. 
Sem mais dados. Informações adicionais estão disponíveis no NUMOL/JP à rua Antônio Teotônio 
s/n, bairro do Cristo Redentor em João Pessoa-PB.

João Pessoa-PB, 12 de abril de 2019.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO Nº 001/2019
O SINDICATO DOS AGENTES COMUNITÁRIOS DA SAÚDE E AGENTES DE COMBATE AS 

ENDEMIAS DE ITAPORANGA (PB) SINACOM, CNPJ:17.640.627./0001-50, através de sua Diretoria, 
CONVOCA os associados para a realização de ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, que 
ocorrerá no próximo dia 17/06/2019, com inicio as 08 horas da manha e termino as 17 horas, na sede 
do sindicato, localizado na Rua Getulio Vargas, s/n, Centro, Itaporanga-PB, 1) Eleição e Posse da 
Diretorial Executiva e Conselho Fiscal do sindicato, conforme  estatuto do sindicato Itaporanga,09 
de Maio de 2019. SEVERINO PEREIRA GOMES-Presidente 

A EmpresaGUARABIRA PLASTICOS SIGN LTDA ME, inscrita no CNPJ sob nº12.034.743/0004-04, 
torna público que requereu a SEMAM – Secretaria do Meio Ambiente a renovação da Licença de 
Operação, para continuar exercendo a atividade deComércio varejista de Artigos de Colchoaria, 
situada na RuaVisconde de Pelotas, n° 153, noCentro de João Pessoa – PB
 
CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a licença de instalação Nº 1008/2019, em João Pessoa, 02 de Maio de 2019 - Prazo 
1095 dias, paraSISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO - SES = MUNICIPIO: BOA VISTA – UF: 
PB. Processo: 2019-000919/TEC/LI-6598.

A EmpresaCASA E CONSTRUÇÃO EIRELI, inscrita no CNPJ sob nº02.723.354/0001-90, torna 
público que recebeu a Licença de Operação da SEMAM – Secretaria do Meio Ambiente, para 
continuar exercendo a atividade deComércio varejista de Material Elétrico, situada na RuaWalfredo 
Macedo Brandão, n° 668, no Jardim Cidade Universitária de João Pessoa – PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 22 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS MÉDICOS E ODONTOLÓGICOS, DESTINADOS AS UNIDADES 
DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. Informações: no horário 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3383-1725/1094. 
E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com

Soledade - PB, 09 de Maio de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial
  

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00020/2019. OBJETO: Locação de Treze Veículos - Nove 

Tipo Passeio, Um Executivo Tipo Passeio, Dois Tipo Utilitário Pick-up e Um Tipo Utilitário Cami-
nhonete Cabine Dupla. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 
(cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão 
Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência 
da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: 4 Rodas 
Locadora Ltda - CNPJ 15.718.526/0001-89. Costeira Rent a Car Eireli - CNPJ 08.228.979/0001-
61. Tac Transporte e Aluguel de Carros Eireli - CNPJ 05.097.586/0001-78. INFORMAÇÕES: na 
sede da CPL, Rua Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Edifício Mel Shopping - Piso Superior - Sala 
218 - Sapé - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 8146-1430.

Sapé - PB, 09 de Maio de 2019
FLÁVIO ROBERTO MALHEIROS FELICIANO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00015/2019. OBJETO: Locação de Sete Veículos - Seis Tipo 

Passeio e Um Tipo Utilitário Pick-up. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no 
prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a 
Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de 
incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posterio-
res: 4 Rodas Locadora Ltda - ME - CNPJ 15.718.526/0001-89. Costeira Rent a Car Eireli - CNPJ 
08.228.979/0001-61. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - 
Edifício Mel Shoping - Piso Superior - Sala 218 - Sapé - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis. Telefone: (083) 8146-1430.

Sapé - PB, 09 de Maio de 2019
GLÁUCIO LEAL DE SANTANA JÚNIOR - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 23 de Maio de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução de serviços funerários diversos 
inclusive translado. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. 
Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 09 de Maio de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 11:00 horas do dia 23 de Maio de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Prestação de serviços na realização de 
procedimento do SUS - exame citopatológico de rastreamento -, junto a Secretaria de Saúde deste 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 2051/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.
sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 09 de Maio de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 14:00 horas do dia 23 de Maio de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de frutas e verduras 
diversas - pronta entrega - Secretaria de Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 8146-1430. 
E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 09 de Maio de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 09:00 horas do dia 23 de Maio de 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL MEDICO-HOSPITALAR DE 
CONSUMO DESTINADOS AO ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES FUNDO MUNICIPAL DE 
SAUDE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 185. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3642.1006. E-mail: licitacao@santacecilia.gov.pb.br. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 09 de maio de 2019
MARIA DAS GRAÇAS SALES DA SILVA - Pregoeira Substituta 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 10:00 horas do dia 23 de Maio de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ODONTOLOGICO DE CONSUMO DES-
TINADOS AO ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 185. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3642.1006. E-mail: licitacao@santacecilia.gov.pb.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 09 de Maio de 2019
MARIA DAS GRAÇAS SALES DA SILVA - Pregoeira Substituta

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00012/2019, que objetiva: Aquisição de Material 
de Limpeza para as diversas secretarias da Prefeitura, Fundo Municipal de Saúde e Fundo Muni-
cipal e de Assistência Social do Município de Santa Cecília-PB; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: INALDO BARBOSA SILVA-FRIGORIFICO - R$ 213.371,08.

Santa Cecília - PB, 06 de Maio de 2019
ROBERTO FLORENTINO PESSOA - Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 EXTRATO DE CONTRATOS - Pregão Presencial nº 00012/2019
OBJETO: Aquisição de Material de Limpeza para as diversas secretarias da Prefeitura, Fundo 

Municipal de Saúde e Fundo Municipal e de Assistência Social do Município de Santa Cecília-
-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00012/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Santa Cecília: 02.002 GOVERNADORIA MUNICIPAL 04 122 0002 2002 Manter 
os Serv. de Rep. e Assess.do Prefeito 02.003 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 04 122 0002 
2003 Manut. das Atividades da Secretaria de Administração 02.004 SECRETARIA DE FINANÇAS 
04 123 0004 2004 Coordenar as Atividades da Secretaria de Finanças 02.005 SECRETARIA DE 
PLANEJAMENTO 04 122 0002 2005 Manut. da Secretaria de Planejamento. 02.006 SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO CULTURA E ESPORTE 12 361 0005 2006 Manutenção do Ensino Fundamen-
tal - MDE 12 361 0005 2009 Manutenção das Atividades da Educação Infantil 12 361 0005 2010 
Manutenção do Ensino Fundamental com - FUNDEB 40% 12 361 0005 2011 Manutenção de 
Atividades com Programas FNDE 13 392 0006 2013 Apoio e Promoção de Eventos Artisticos e 
Culturais 02.009 SECRETARIA DE INFRA ESTRUTURA 15 451 0008 2016 Manutenção de Serv. de 
Limpeza Urbana 15 452 0008 2017 Manut.das Ativ.da Sec.de Infraestrutura 02.010 SECRETARIA 
DE AGRICULT. E MEIO AMBIENTE 20 542 0010 2018 Manutenção da Sec. de Agricultura e Meio 
Ambiente 02.011 SECRETARIA MUNICIPAL DE HABITAÇÃO 16 481 0008 2021 Manutenção das 
Ativ.da Sec.Habitação 07.007 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10 301 0007 2023 Manutenção dos 
Serviços do Fundo Munic. de Saude 10 301 0007 2024 Desenvolver as Atividades do PSF 10 301 
0007 2026 Desenvolver as Atividades do PAB 10 301 0007 2031 Manutenção das Atividades com 
NASF 08.008 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 08 244 0009 2033 Manutenção e 
Gerenciamento do Bolsa Familia - IGDBF 08 244 0009 2034 Fundo Municipal de Assist. Social 08 
244 0009 2035 Manutenção das Atividades do Conselho Tutelar, Criança e Adolescente 08 244 
0009 2038 Manutenção dos Serviços de Proteção Social Básica (SCFV / PBF / CRAS) Elemento 
de Despesa: 3390.30 99 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Santa Cecília e: CT Nº 00059/2019 - 
06.05.19 - INALDO BARBOSA SILVA-FRIGORIFICO - R$ 117.355,00; CT Nº 00060/2019 - 06.05.19 
- INALDO BARBOSA SILVA-FRIGORIFICO - R$ 64.011,00; CT Nº 00061/2019 - 06.05.19 - INALDO 
BARBOSA SILVA-FRIGORIFICO - R$ 32.005,08.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00001/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00001/2019, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEL; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJU-
DICO o seu objeto a: MARIA TEREZA NEVES DE FIGUEIREDO - R$ 9.000,00.

São João do Tigre - PB, 02 de Abril de 2019
JOSÉ ARNOBIO PEREIRA DE MELO - Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEL. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 

nº DV00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios da Câmara Municipal de São João do Tigre: 
01.031.1001.2001 - 33.90.30. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Câmara Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 00301/2019 - 03.04.19 - MARIA 
TEREZA NEVES DE FIGUEIREDO - R$ 9.000,00.

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS - PB

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Piranhas - PB, às 09:30 horas do dia 24 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa espe-
cializada para a prestação de serviços de locação de estrutura e equipamentos para a realização 
de eventos festivos e culturais promovidos pela Prefeitura Municipal de São José de Piranhas-PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 008/2009. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Piranhas - PB, 09 de Maio de 2019.
HELDER DE LIMA FREITAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Licitação

Tomada de Preços n° 002/2019
Processo nº 075/2019

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados que às 09:30 do dia 27 de maio de 2019 realizará a Tomada de Preços nᵒ 002/2019, 
visando aDrenagem e Pavimentação de Diversas Ruas no Bairro Vidal de Negreiros, Santa Rita - PB. 
O Edital poderá ser retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal 
de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 
13:00 horas ou através do link http://licitacoes.santarita. pb.gov.br/category/editais/. 

Santa Rita, 09 de maio de 2019.
Maria Neuma Dias 

Presidente - CPL/PMSR
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